
ИЗОБРАЖАЯ ЖЕРТВУ 
Секретный смысл игры 

Навального 
«Злой гений» путинского Кремля Алексей 

Навальный вступил в борьбу за пост главы го-
сударства и, шантажируя власть угрозой «за-
бастовки избирателей», требует зарегистри-
ровать его в качестве кандидата в президенты. 
Так выглядит внешняя канва событий. Но нет ли 
в действия Навального двойной игры, интриги 
внутри интриги, плана внутри плана? В Кремле 
убеждены, что есть. По мысли путинских поли-
тических стратегов, требование Навального о 
своем допуске на выборы-2018 — не более чем 
отвлекающий маневр. Реальная цель политика 
— президентские выборы 2024 года. А осаждая 
сейчас Центральную избирательную комиссию, 
Навальный хочет или обвалить явку на выборы и 
понизить тем самым легитимность власти, или 
как минимум объявить низкую явку на выборы 
прямым результатом своих действий.

Выпущенный Алексеем Навальным 2 марта 
2017 года фильм «Он вам не Димон» некоторые 
видные обитатели Кремля, по их собственному 
признанию, восприняли как «удар ниже пояса», 
укол шпагой, который совершенно невозмож-
но парировать. Но интеллектуальный нокдаун, 
в котором пребывали политтехнологи власти, 
длился не очень долго. Ближе к концу года чи-
новники даже пришли к выводу: выпустив свой 
фильм-расследование про Дмитрия Медведева 
уже весной, Навальный совершил крупную так-
тическую ошибку.  Как откровенно признают в 
высоких кабинетах, если бы эта лента появилась 
сейчас, в самом преддверии президентских вы-
боров, она бы принесла вла-
сти несравненно больший 
политический ущерб.

Читайте 2-ю стр.
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СЕКРЕТЫ 
НЕСМЕНЯЕМОСТИ  

ОТ ДАНИЭЛЯ ОРТЕГИ

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный 

сотрудник Института 
Латинской Америки РАН
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

С инициативой внести поправки 
в скандальную статью Уголовного ко-
декса о шпионской технике выступила 
депутат Госдумы Наталья Поклонская. 
По словам экс-прокурора, уголовная 
ответственность за покупку средств 
слежения должна быть отменена, если 

будет доказано, что они приобретались 
для личного пользования. По словам 
же экспертов «МК», данная инициатива 
чистой воды популизм, так как именно 
в доказывании целей и заключается 
главная загвоздка.

Читайте 2-ю стр.

Экс-глава Минэкономразвития, 
банкир Герман Греф предостерег США 
от очередного пакета жестких анти-
российских санкций, которые могут 
вступить в силу в марте будущего года. 
По его мнению, отключение России от 
межбанковской системы SWIFT в рам-
ках новых санкций является «нерацио-
нальным» шагом и «холодная война» по 
сравнению с тем кризисом, в который 

попадут российско-американские по-
литические отношения, «покажется 
детской забавой». Эксперты соглас-
ны, что отключение от SWIFT станет 
новым испытанием для российской 
экономики, однако полагают, что Греф 
прогнозирует самый худший сценарий 
развития событий.

Читайте 3-ю стр.

«ХОЛОДНАЯ ВОЙНА», 
КОТОРУЮ ПРИДУМАЛ SwIFT

Россию могут отключить от международной 
платежной системы

Район станции метро «Славянский 
бульвар» впору заносить в аномальную 
зону. Или официально объявить москов-
ским «бермудским треугольником», где с 
жуткой периодичностью происходят тех-
ногенные катастрофы. Вчерашнее круше-
ние автобуса, въехавшего в подземный 

переход, стало третьим крупным ЧП за 
последние четыре года.

И первый вопрос, который возник у 
всех: случайно ли это крушение? Уж очень 
вписывались (если судить по видео) дей-
ствия водителя в страшную картинку 
всех последних терактов в Европе. Хотя 

родственникам погибших и тяжелораненых 
(по данным на 18.00, жертвами ДТП стали 
четверо, еще восемь были госпитализиро-
ваны) уж точно не легче, по чьей вине по-
гибли их мужья и жены — смертника, горе-
водителя или халтурщика-механика.

Читайте 5-ю стр.

ПРОКЛЯТИЕ  
«СЛАВЯНСКОГО БУЛЬВАРА»

ЖЕНА ВОДИТЕЛЯ:  
«У НЕГО БЫЛ 
ВЫХОДНОЙ.  
И НАСМОРК»

Водитель автобуса «ЛиАЗ» Вик-
тор Тихонов, совершивший страш-
ное ДТП, был вдовцом — его жена 
умерла семь лет назад от онкологи-
ческого заболевания. Вскоре после 
этого он сошелся с Ириной, кото-
рая живет в том же поселке Ликино 
Одинцовского района Московской 
области. Она работает педагогом 
по русскому языку и литературе в 
местной школе. Женщина заявила, 
что Виктор не должен был выходить 
на маршрут.

Читайте 5-ю стр.

Водитель автобуса  
Виктор Тихонов.

Третья крупная транспортная катастрофа в Москве произошла там же, 
где и две предыдущие 

НАМ БЫ ТОЛЬКО НОВОГОДНЮЮ 
НОЧЬ ПРОСТОЯТЬ

«МК» публикует подробный путеводитель  
по мероприятиям на зимних каникулах

Финансы, как свидетельствуют 
данные соцопросов, поют роман-
сы у большинства наших соотече-
ственников, в том числе и у жителей 
российской столицы. Так что боль-
шинству граждан поездки на евро-
пейские рождественские ярмарки 
придется отложить. Однако унывать 
не стоит. В этом году по праздничной 
Москве можно гулять с не меньшим 

удовольствием, чем по Амстердаму, 
Вене или Мадриду.

«МК» составил гид по лучшим 
московским площадкам — так, чтобы 
успеть и на коньках прокатиться, 
и в интересный музей сходить, и 
блинчик с вареньем из еловых ши-
шек съесть!

Читайте 6-ю стр.

ШПИОНОМ МОЖЕШЬ  
ТЫ НЕ БЫТЬ...

Но посадить по статье 138.1 УК РФ при желании 
могут любого

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА 
и др.

ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ ДЕДОМ 
МАЗАЕМ СМОЖЕТ КАЖДЫЙ 

МОСКВИЧ
Покормить зайца-беляка 

или русака смогут москвичи 
в природных парках горо-
да. Специальные кормушки 
для этих животных впервые 
появятся на территориях 
заказников и исторических 
парков. 

Как рассказал «МК» глав-
ный специалист отдела эко-
логического просвещения 
и учета животных дирек-
ции природных территорий 
«Битцевский лес» Валентин 
Волков, идея подкармливать 
ушастых пришла им не слу-
чайно. Сотрудники парка за-
метили, что охрана оставляет 
зверям капустные листы, а те 
с удовольствием принимают 
угощение.

— Конечно, близко к лю-
дям зайцы не подходят, 
максимум на 5–6 метров, 
— говорит Волков. — Но 
если положить в кормушку 
морковь, яблоки или капу-
сту, то обязательно съедят, 
хоть в природе зимой у них 
в рационе этих продуктов 

нет. Обычно зайцы на про-
тяжении всего холодного 
периода питаются только 
корой деревьев: осин, ив и 
яблонь. Но мы придумали, 
как и обезопасить деревья, 
и накормить зверей. Помимо 
овощей и фруктов к каждой 
кормушке мы прикрепим вы-
моченные в сильном соле-
ном растворе ветки, чтобы 
пушистые могли получать 
необходимые минеральные 
элементы, сгрызая их. 

По словам сотрудников 
пресс-службы ГПБУ «Мо-
сприрода», все кормушки 
будут выполнены из нату-
ральных материалов и поя-
вятся в семи парках столицы. 
Всего в пределах мегаполиса 
сейчас насчитывается чуть 
более 800 особей зайцев, 
большинство обитает в Ти-
НАО. Посетители природных 
заказников могут приносить 
для подкормки зайцев листья 
капусты, морковь, яблоки, 
овес или сено до апреля сле-
дующего года. 

ДРУЗЬЯ ПРЕВРАТИЛИ ШКОЛЬНИКА В ХОДЯЧУЮ 
ПЕТАРДУ

Детские развлечения с 
пиротехникой закончились 
24 декабря госпитализаци-
ей 10-летнего школьника 
на северо-западе Москвы 
— ребята засунули товарищу 
за пазуху горящий бенгаль-
ский огонь, и мальчик полу-
чил ожоги тела четвертой 
степени.

Как стало известно «МК», 
во второй половине дня за 
четвероклассником Васей 
(имена изменены), жите-
лем улицы Рословка, за-
шел его приятель, и ребя-
та вместе отправились на 
прогулку. Уже на улице к 
ним присоединились еще 
два товарища-ровесника. 
У одного мальчика были с 
собой 100 рублей. Школь-
ники решили отправиться в 
торговый центр за пиротех-
никой.  Первого встречного 

мужчину они попросили ку-
пить упаковку бенгальских 
огней (цена — в пределах 
20 рублей). Продавец, не 
заподозрив ничего плохо-
го, продал пиротехнику по 
паспорту взрослому чело-
веку.

Получив на руки вожделен-
ный фейерверк, мальчишки 
отправились в подъезд «за-
жигать». В разгар веселья 
11-летний школьник ради 
шутки один из бенгальских 
огней засунул за шиворот 
Васе. Мальчик пытался вы-
тащить горящий предмет 
из-под водолазки, но это 
не получалось. Только ког-
да огонь прогорел, он смог 
извлечь петарду. Мучаясь от 
боли, Вася с другом поехали 
домой. Тут была 42-летняя 
мама, юрист по профес-
сии. Когда она заглянула 

под одежду сына, броси-
лась звонить в «скорую по-
мощь».

Медики зафиксировали 
ожог четвертой степени 
шеи и плеч (это считается 
самым тяжелым ожогом), го-
спитализировали пациента. 
Доктора наложили повязку 
с лекарством. Что делать 
с поврежденной областью 
дальше — они решат на кон-
силиуме.

В больницу наведалась 
местный инспектор по де-
лам несовершеннолетних, 
чтобы расспросить Васю о 
ситуации. Мальчик расска-
зал, что и раньше товарищи 
кидали ему петарды в капю-
шон. Инспектора планируют 
побеседовать с родителями 
виновника происшествия — 
возможно, мальчика поста-
вят на учет. 

ТЕПЛЫЙ НОВЫЙ ГОД 
ПРЕДУПРЕДИТ О РАННЕЙ ВЕСНЕ

Теплые воздушные мас-
сы с Атлантики сделают 
последнюю неделю ухо-
дящего года аномально 
теплой, на 8–10 градусов 
выше средней климатиче-
ской нормы. 

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, посту-
пление теплого воздуха с 
запада сделает погоду ве-
треной и влажной, а разница 
между ночными и дневными 
показаниями термометров 
будет небольшой. Повы-
шение температуры почти 
полностью растопит снег, 
в ночные часы водителей 
ожидает на дорогах голо-
ледица, а в дневные — сля-
коть. 

Зато, по данным центра 
погоды «Фобос», в новогод-
нюю ночь ситуация может 
измениться в сторону похо-
лодания из-за смены цикло-
на на антициклон. В ночь на 
1 января в облаках появятся 
неустойчивые прояснения, 
существенных осадков не 
ожидается, а если они и 
появятся, то это будет мяг-
кий снежок, который очень 
своевременно припорошит 
землю к празднику. Слабый 
и переменный ветер будет 

благоприятствовать запу-
ску праздничных салютов 
и позволит москвичам по-
дольше гулять в новогод-
нюю ночь при температуре 
0…-3 градуса.

В среду и четверг, 27–28 
декабря, местами ожида-
ются небольшие осадки. 
Температура воздуха в 
мегаполисе ночью и днем 
0…+2 градуса и -2…+3 по 
области.

В пятницу и субботу также 
будут идти небольшие осад-
ки, в течение суток темпера-
тура будет меняться мало, 
показания термометров бу-
дут находиться в пределах 
-1…+4 градуса. В ночь на 
31 декабря похолодает до 
-5…0 градусов, днем тем-
пература вернется к -1...+4 
градуса.

Москвичам же новогод-
ний термометр подскажет, 
какой будет будущая весна. 
Согласно народным приме-
там, если вечером в послед-
ний день уходящего года 
стоит мороз, то холодная 
погода задержится надолго 
и весна придет с опоздани-
ем. Если же, наоборот, но-
вогодняя ночь будет теплой, 
то и весна не за горами.

В ЦЕНТРЕ И НА СЕВЕРО-ВОСТОКЕ 
НЕБО ЗАКРОЮТ ДЛЯ ФЕЙЕРВЕРКОВ

76 точек для запуска ново-
годней пиротехники будет до-
ступно для москвичей в этом 
году. Власти столицы утвер-
дили список мест, где горо-
жане смогут покрасоваться 
купленными фейерверками 
и шутихами. Во многом пе-
речень площадок уступает 
прошлогоднему, предыду-
щей зимой таких территорий 
было больше — 112. Отметим, 
что тенденция по снижению 
количества разрешенных 
точек наблюдается уже не 
первый год: так, в новогод-
ние каникулы-2015/16 таких 
мест было 140, а еще годом 
ранее — 175.

Самое большое количество 
территорий для красочных 
залпов выделено на востоке, 
всего там будет организова-
но 17 мест проведения мини-
фестивалей пиротехники (20 
в 2016 году). Новыми пло-
щадками для запуска станут 
городок имени Баумана (Из-
майловский остров), Измай-
ловский проспект, дом 119, и 
Сиреневый сад (Щелковское 
шоссе, владения 8–12). По 
девять точек будет работать 
в ЮАО (новая площадка — 
улица Борисовские Пруды, 
дом 28), СЗАО (новая точка 
— Лодочная улица, дом 17) и 
САО. Отметим, что на севере 
в этом году все места будут 
отличаться от прошлых. Те-
перь порадоваться ракетами 
и петардами можно будет на 
Ленинградском проспекте, 
34, Беговой улице, 22, Вят-
ской улице, 41, пересечении 

Большой Академической 
улицы и улицы Прянишнико-
ва, улице Лавочкина, 7, Крон-
штадтском бульваре, 24, 
Ленинградском шоссе, 230, 
Дмитровском шоссе, 82, и на 
Бескудниковском бульваре, 
31. На юго-западе оборудуют 
восемь мест, из них новые — 
улица Академика Пилюгина, 
5, улица Академика Арцимо-
вича, 9,  Профсоюзная ули-
ца, 140, улица Гарибальди, 
36, улица Паустовского, 5, 
и Новоясеневский проспект, 
3. В ЮВАО и ЗелАО (новая: 
пересечение Георгиевского 
проспекта и улицы ЦНИИМЭ) 
предусмотрено семь площа-
док, а в ЗАО — шесть (новые: 
Беловежский пруд и Крылат-
ская улица, дом 2). В ТиНАО 
останется 4 точки запуска, 
но вместо деревни Летово 
теперь зажечь смогут жители 
села Кленово. 

Отметим, что в этом году 
запуски в центре города и 
на северо-востоке будут за-
прещены. Все точки для фей-
ерверков будут доступны до  
8 января, за безопасностью 
на местах будут следить со-
трудники МЧС. 

В предстоящую ново-
годнюю ночь салюты за-
пустят с 36 площадок (30 
площадок было в прошлом 
году). Первые появятся в 
небе над столицей в парке 
Победы на Поклонной горе 
и на Москворецкой улице 
ровно под бой курантов, 
а остальные — в час ночи  
1 января. 

обойдется билет на 
неограниченное коли-
чество поездок в метро 
ординаторам и интернам 

столичных медучреждений, а на наземный транспорт про-
ездной будет стоить всего 250 рублей. Льготы начинаю-
щие врачи получат с 1 марта 2018 года. Таким образом 
представители медицины фактически будут приравнены 
к студентам очных форм обучения и школьникам. Новые 
привилегии вошли в программу по развитию московской 
медицины и образования будущих медиков. Помимо про-
езда в программе предусмотрены стажировки студентов 
медицинских вузов в столичных клиниках и больницах, а 
также в правительстве Москвы.  

В 380 рублей

telegram:@mk_srochno

ЦЕНЫ НА ГРОБЫ ПОПОЛЗЛИ ВНИЗ
Стоимость похорон жи-

телей Московского ре-
гиона уменьшилась на 7%. 
Работники ритуальной от-
расли провели исследова-
ние рынка в этом году, ко-
торое показало, что одни и 
те же атрибуты сейчас стоят 
значительно дешевле, чем в 
прошлом.

Так, в среднем москвичи 
тратят на гроб 18 тысяч ру-
блей, притом горожане стре-
мятся купить на эту сумму 
изделие американского или 
европейского производства. 
На венки уходит от 2500 до 
3000 рублей, на похоронный 
комплект (постель, подушка, 
покрывало) родственники 
умершего обычно тратят 
3000–3500 рублей, а на уста-
новку железного креста — 
от 2500 до 3000 рублей. Как 
рассказали «МК» ритуальные 

эксперты, за эти же деньги 
в прошлом году хоронить 
усопшего пришлось бы го-
раздо скромнее. Например, 
гроб был бы доступен только 
отечественный, крест — де-
ревянный, а на похоронный 
комплект полностью денег и 
вовсе не хватило бы. 

— Для жителей Подмоско-
вья средняя стоимость по-
хорон «под ключ» в 2017 году 
составила 120–130 тысяч 
рублей, в Москве, с учетом 
покупки места на кладби-
ще, — от 370 до 690 тысяч 
рублей, — говорит дирек-
тор ритуальной IT-компании 
Павел Сосновый. — За по-
следний год мы наблюдаем 
изменения в самой струк-
туре предложения товаров 
и услуг похоронными бюро. 
Потребительские предпо-
чтения изменились из-за 

того, что люди все чаще хо-
тят индивидуализировать 
похоронные мероприятия. 
Данные статистики похо-
ронных бюро показали, что 
заказчики часто приобрета-
ют дополнительные, более 
дорогостоящие ритуальные 
опции сверх комплексных 
предложений. Например, 
услуги траурной процес-
сии и ритуальные товары 
классом выше: гробы аме-
риканского и европейского 
производства, надгробия из 
натурального камня. 

Отметим, согласно дан-
ным Федеральной службы 
государственной статисти-
ки, в январе–июне 2017 года 
уровень смертности в Мо-
скве составил 11 030 чело-
век (за аналогичный период 
2016 года показатель рав-
нялся 11 558 умерших).

Хотите разбога-
теть? Всего один 
телефонный зво-

нок может прине-
сти вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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ЕСТЬ ЛИ У НАВАЛЬНОГО 
ПЛАН «Б»
В Страсбург через Верховный 
суд и еще 19 визитов  
в Центризбирком
Еще летом этого года было понятно, что 
Центризбирком ответит на ходатайство 
отказом. Но столь же очевидно, что 
для Навального это не сюрприз, что у 
него есть план «Б». Кроме «забастовки 
избирателей». Подробности  Алексей 
Анатольевич, понятно, не разглашает, 
но и так можно догадаться, что это бу-
дет юридическая война. 

Закон предусматривает возможность обжа-
лования решения ЦИК об отказе в регистрации 
в Верховном суде: жалоба должна быть рас-
смотрена не позднее чем в пятидневный срок. 
Тот, конечно, тоже не пойдет на поводу у оппо-
зиционера, но вердикт ВС, пусть и отрицатель-
ный, открывает путь к Конституционному суду и 
Европейскому суду по правам человека.

 Вряд ли Навальный прибегнет к первому 
варианту: КС уже рассматривал похожее дело 
и никаких противоречий с Конституцией в вы-
борном законодательстве не усмотрел. А вот 
второй маршрут весьма и весьма перспективен. 
Для справки: не далее как в прошлом году ЕСПЧ 
признал приговор в отношении Навального по 
делу «Кировлеса» необоснованным. При этом 
есть все основания считать, что обычно непово-
ротливые страсбургские судьи на сей раз сильно 
ускорятся. А положительное для Навального 
решение ЕСПЧ ставит под вопрос легитимность 
проведенных в его отсутствие президентских 
выборов. 

 Но это — стратегия. Что же до тактики, 
то у Навального, у которого в запасе, как мы 

помним, имеется еще 19 оформленных по всем 
правилам инициативных групп, есть неплохая 
возможность потроллить ЦИК в дни, оставшие-
ся до окончания срока подачи заявлений. Для 
самовыдвиженцев дедлайн — 7 января, причем 
прием документов будет идти все праздничные 
дни. Ничто не мешает Навальному — во всяком 
случае, закон не содержит на этот счет никаких 
прямых запретов — многократно повторить 
процесс подачи ходатайства о регистрации 
группы избирателей. Превращая это всякий 
раз в красочное политическое шоу. 

 Впрочем, власть с ее многочисленными по-
мощниками также не сидят без дела: троллинг, 
нацеленный на самого Навального, виден, что 
называется, невооруженным глазом. Трудно, 
например, назвать совпадением тот факт, что 
документы одновременно с ним подавали еще 
два заведомо «непроходных» кандидата — По-
лонский и Лурье. У обоих в резюме также зна-
чатся «тяжелые» судимости, и срок запрета на 
выдвижение на выборные должности у обоих 
также далеко не истек. Их и «забанили» всех 
троих сразу. Мол, ни для кого не делаем ис-
ключения. Вполне возможно, что тот же трюк 
будет повторен и в Верховном суде. Но вот в 
Страсбурге проделать его будет уже довольно 
затруднительно. 

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ИЗОБРАЖАЯ 
ЖЕРТВУ...
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Не знаю, согласен ли Навальный с 
такой оценкой: возможно, у него 
были свои, скрытые от глаз публики 
личные резоны выпустить фильм 

про Медведева именно тогда, когда он был вы-
пущен. Но в любом случае факт остается фактом: 
бросив на игральный стол свой самый мощный 
политический козырь еще весной, Навальный 
начал в глазах власти постепенно терять окру-
жившую его было в какой-то момент «ауру неуяз-
вимого политика». Кремлевские политтехнологи 
привыкли к Алексею Анатольевичу и, как мне по-
казалось, начали даже ловить кайф, играя с ним 
в «политические кошки-мышки». 

Например, как с готовностью признают сейчас 
чиновники, ловушкой для Навального была сроч-
ная выдача ему заграничного паспорта. Частично 
этот шаг был продиктован гуманитарными сооб-
ражениями. В апреле в результате нападения у 
Навального был поврежден глаз, и в Администра-
ции Президента хотели дать ему возможность 
получить медицинскую помощь за границей. Но у 
«благородного жеста» власти было и двойное дно. 
В высоких кабинетах надеялись, что  «ведущий 
аскетический образ жизни борец с коррупцией» 
ринется совершать заграничные поездки и его 
можно будет поймать на «люксовом потреблении». 

В моем сознании факт роскошеств Навального за 
границей как-то не зафиксировался. Но чиновники 
уверяют, что их надежды в этом плане оправдались 
на все сто, а то и на двести. 

Полностью власти просчитали и сценарий по-
ведения Навального в преддверии президентских 
выборов-2018. Еще в середине осени в одном 
высоком кабинете мне подробно изложили ту 
схему действий Алексея Анатольевича, которую 
он реализует сейчас. По оценкам чиновников, 
самый страшный сон Навального — оказаться 
зарегистрированным на  нынешних выборах в 
качестве кандидата в президенты. На самом деле 
ему совсем не нужна эта регистрация. Его реаль-
ная задача стать «мучеником и жертвой режима», 
получить возможность громогласно объявить на 
всю Россию: «Все те, кто не пришел на эти вы-
боры, сделали это исключительно из-за моих 
призывов!»

К сожалению для власти, у нее нет прямой 
возможности поломать Алексею Анатольевичу 

такую его политическую игру. Как мне много раз 
говорили в ближнем окружении ВВП, твердое 
решение о недопуске кандидата Навального на 
нынешние президентские выборы уже давно 
принято и пересмотру не подлежит. Лишать На-
вального шанса превратиться в глазах публики 
в «главного обиженного и главного страдальца» 
грядущих президентских выборов  планируют 
другими способами. Один из таких способов — 
это, как было ясно с самого начала, кандидат в 
президенты Ксения Собчак. 

Один из самых ценных талантов публичного 
политика — это умение изображать абсолютную 
искренность даже тогда, когда за ней скрывается 
вполне себе эгоистичный политический расчет. 
Собчак наделена этим талантом сполна. «У нас 
сегодня оппозиционных кандидатов либо не пу-
скают на выборы, либо создают проблемы. Я это 
чувствую на себе. Например, есть кандидат Алек-
сей Навальный, который уже год ведет предвы-
борную кампанию. Против него специально были 

Глава Совфеда  
подвела итоги уходящего  
года
В Совете Федерации прошла итоговая 
пресс-конференция его председателя 
Валентины Матвиенко. Хотя сама она, 
возможно, предпочла бы назваться 
«председательницей» — в ходе ответа 
на один из вопросов глава Совфеда 
заметила, что она не «гражданин», а 
«гражданка», и высказалась против ген-
дерных ущемлений.

Прошедший год работы Совфеда Матвиенко 
оценила «удовлетворительно». А мероприятия 

под знаменем Года экологии прошли так, что 
«экологический чип» теперь «зашит в сердца 
россиян».

Представителей прессы, конечно же, ин-
тересовала тяжелая судьба сенатора Сулей-
мана Керимова, который оказался заточен в 
Приморских Альпах. Именно из этого региона 
власти Франции запретили ему выезжать до 
весны 2018 года, когда над ним состоится суд. 
Сенатора обвиняют в отмывании денег и укло-
нении от налогов.

По словам непосредственной начальни-
цы Керимова, российская сторона считает, что 
правоохранительные органы Франции повели 
себя некорректно, их действия неприемлемы. А 
также пояснила, как именно Керимова из тисков 
Приморских Альп будут вызволять.

«Совфед просит власти Франции разрешить 
Сулейману Керимову вернуться в нашу страну 
под гарантии России, что он будет при первой 
необходимости приезжать во Францию», — ска-
зала она.

На вопрос «МК» о том, почему закон о СМИ 
— иностранных агентах был принят в такой не-
однозначной редакции, Матвиенко ответила 
абстрактно и эмоционально. Напомню, согласно 
принятому закону, иноагентом может стать любое 
СМИ, получившее зарубежное финансирование. 
При этом в законе, в отличие от американского 
аналога, не говорится о вмешательстве конкрет-
ного СМИ в выборы, про угрозу госсуверенитету 
и тому подобном.

«Мы принимали этот закон с болью в серд-
це», — пожаловалась Матвиенко. И сказала, что 
это были «зеркальные меры» в ответ на при-
теснение со стороны американцев российских 
СМИ — RT и Sputnik.

Также она добавила, что «вводимые ограни-
чения для деятельности СМИ-иноагентов будут 
пока применяться только в отношении средств 
массовой информации США», хотя он и может 
применяться ко всем остальным.

Матвиенко также прокомментировала 
спорные законодательные инициативы в сфере 

культуры, против которых выступают многие 
представители профильного сообщества. Речь 
идет о пересмотре правил госзакупок.

«Какой бы ни был закон, деятели культуры 
все равно будут им недовольны», — уверена 
она.

Матвиенко также рассказала о работе вре-
менной комиссии Совфеда по защите госсуве-
ренитета и подчеркнула, что она не закончится 
и после выборов президента в марте 2018 года. 
Предложения по изменению законодательства 
комиссией уже подготовлены, но какие именно 
— Матвиенко так и не призналась. Из ее слов 
также следует, что комиссия выполняет роль 
своеобразного «пугала в огороде». Ведь сена-
тор уверена, что, прознав о ее работе, многие 
потенциальные нарушители госсуверенитета 
испугались и делать это передумали.

Что касается новогоднего корпоратива в Со-
вете Федерации, по словам Матвиенко, он будет 
скромным. Сенаторы получат «музыкальный 
подарок» и стоя выпьют по бокалу шампанского. 
Но отказываться от новогодних сувениров она 
считает неправильным, ведь праздновать Новый 
год начали еще «по инициативе Петра Первого», 
а историей Улюкаева сенаторов не напугать.

Анастасия РОДИОНОВА.
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По словам Поклонской, для того 
чтобы избежать несправедливого 
уголовного преследования, не-
обходимо в соответствующую 

статью Уголовного кодекса включить уточнение 
о целях приобретения GPS-трекеров и других 
аналогичных устройств.

— Предложения предварительные: в дис-
позицию данной нормы были внесены такие 
понятия, как «умышленное незаконное произ-
водство и/или сбыт специальных технических 
средств», а также, что самое важное, «приобре-
тение с целью», то есть вводится дополнительный 
обязательный признак состава преступления 
— цель (то есть приобретение с целью неглас-
ного получения информации, доступ к которой 
ограничен федеральным законом, совершенно 
умышленно), — рассказала журналистам Поклон-
ская, добавив, что приобретение «GPS-трекера 
для кота, собаки, ребенка, машины, мотоцикла и 
других личных бытовых нужд не будет считаться 
преступлением».

В то же время адвокат Оксана Михалкина 
считает, что необходимо менять не закон, а его 
применение — доказать, с какой целью приоб-
реталась техника, даже с новыми поправками 
не удастся. 

— Действительно, сегодня доказать, что 
данная техника покупалась для своих нужд, а не 
для того, чтобы вмешиваться в частную жизнь, 
практически невозможно. Любой, кто приоб-
ретает «шпионскую» технику, автоматически 
попадает под санкции закона... В то же время 
логика использования подобной техники в отно-
шении своих несовершеннолетних детей, или как 
в известном случае с фермером, есть. Фермер 
надел ошейник на корову — в чем заключается 
общественная опасность? Да ни в чем... Но я 
против того, чтобы постоянно менять законо-
дательство. Это популизм. Еще раз повторюсь: 
доказать, что техника покупалась, например, 

для личных целей, невозможно, слишком тонкая 
грань. Но при этом я за грамотное и правильное, 
а также единообразное трактование закона и его 
применение. Все-таки брешь именно в приме-
нении данной нормы, которая давно переросла 
в уравниловку, — пояснила юрист.

Напомним, что о проблеме с трактованием 
статьи 138.1 УК РФ стало широко известно в 
ходе пресс-конференции президента Влади-
мира Путина. Тогда достоянием общественно-
сти стал вопиющий случай с фермером села 
Лопатки Лебяжьевского района Курганской об-
ласти Евгением Васильевым, который приобрел 
трекер для своей коровы и попал под уголовную 
ответственность.

Впрочем, сейчас, по его словам, в право-
охранительных органах затишье. Хотя в день 
пресс-конференции, на которой обнародовали 
его историю, Лебяжьевский районный суд должен 
был приступить к рассмотрению его дела.

— Сначала дело перенесли на 14 часов, а 
потом и вовсе вернули прокурору, мол, не хватало 
подписи. С тех пор тишина, — рассказал «МК» 39-
летний фермер. — Говорят, мое дело и другие по-
хожие дела будет проверять Генпрокуратура.

Напомним, что сам инцидент произошел 
еще в сентябре этого года. 

— У меня небольшое хозяйство — корова, 
теленок, козы. На сайте «Али-экспресс» заказал 
GPS-трекер за 390 рублей. Это самое простое 
устройство, которое работает по сим-карте. Так 
как стоило оно недорого, я решил поэксперимен-
тировать. Еще подумал, как раз к весне придет, 
— рассказал «МК» фермер.

По словам мужчины, этот трекер был ему 
необходим, потому что бегать и искать потеряв-
шийся скот ему крайне тяжело.

— Понимаете, у меня бронхиальная аст-
ма — и мне тяжело бегать за скотом, я просто 
задыхаюсь. А животные постоянно уходят то 
в лес, то в соседние деревни. Многие ищут по 

нескольку дней и, бывает, находят одни рога да 
копыта, — рассказал Васильев.

Посылка ни весной, ни летом не пришла.
— Я решил, что меня обманули, и забыл о 

заказе. И только в сентябре, 29-го числа, мне 
позвонили с почты и сказали, что посылка достав-
лена. Я пришел, посмотрел, верно, посылка моя. 
На выходе из здания меня ждали два сотрудника 
ФСБ. Они попросили пройти с ними, написать 
объяснительную. Как потом выяснилось, они 
выявляли покупателей этой техники и вышли на 
меня, — рассказал фермер.

По его словам, новость о том, что он стал об-
ладателем запрещенного GPS-трекера, который 
содержал скрытый микрофон, дистанционно 
активировавшийся с помощью SMS-сообщения, 
для него стало шоком. 

— Оказалось, что диодный трекер под статью 
не попадает, а мой, с яркой красной кнопкой, — за-
прещен. Но откуда мне, фермеру, знать такое? Все 
пользуются такой техникой, она действительно 
облегчает непростую жизнь фермеров. Тем более 
у нас, в деревне, нет магазинов, где бы могли 
объяснить, что к чему, а только доступный сайт 
«Али-экспресс», — пояснил «МК» Васильев. 

В итоге Васильева обвинили в «незаконном 
приобретении специальных технических средств, 

предназначенных для негласного получения 
информации». Хотя Васильев следить и вмеши-
ваться в чужую личную жизнь даже не думал...

По словам фермера, таких бедолаг, как он, 
которые приобретали технику для своих нужд, 
а попадают под статью 138.1, сегодня немало. 
Силовики нередко намеренно однобоко трактуют 
закон и, таким образом, зарабатывают легкие 
«палки», улучшая статистику раскрываемости.

Так, по мнению еще одного из «потерпевших» 
из-за пресловутой статьи, обратившегося в «МК», 
на сегодняшний день в законодательстве до 
сих пор нет четкого определения специальным 
техническим средствам для негласного полу-
чения информации (СТС НПИ), из-за которых, 
собственно, и разразился правовой скандал. 
Этот пробел в законодательстве и развязывает 
руки экспертам ФСБ, которые на свое усмо-
трение относят устройство к запрещенным или 
свободным к продаже:

— В результате получается полный правовой 
беспредел — функции классификации СТС НПИ 
выполняют эксперты ФСБ по своему внутреннему 
убеждению, тем самым выполняя законодатель-
ные функции, что является нонсенсом в любой 
правовой системе.

Дарья ФЕДОТОВА.

Своим выдвижением в кандидаты в 
президенты Полонский троллил не 
только Навального. Помните: Собчак 
— против всех.

МАТВИЕНКО ОТЧИТАЛАСЬ  
О ВЖИВЛЕНИИ ЧИПОВ В СЕРДЦА РОССИЯН

ШПИОНОМ МОЖЕШЬ ТЫ НЕ БЫТЬ... За покупку 
детского браслета 
с трекером можно 
получить срок.

созданы уголовные дела. Их фиктивность была 
доказана Алексеем Навальным в Европейском 
суде. Решения Европейского суда признает, как 
вы знаете, Российская Федерация. Тем не менее 
он не допускается к выборам» — такая реплика 
Ксении Анатольевны на недавней большой пресс-
конференции Путина только кажется страстной 
защитой права Навального баллотироваться в 
президенты. 

На самом деле это использование «страданий 
Навального» для продвижения своих собственных 
политических амбиций. Я по-прежнему не верю, 
что Собчак — это «марионетка Кремля». Я думаю, 
что речь идет о взаимном совпадении интересов 
и взаимном использовании. Наверное, в данном 
случае реальная причина даже не очень важна. 
Важно то, что в марте на оппозиционном фланге 
российской политики была одна яркая звезда — 
Навальный, а теперь таких звезд уже две — На-
вальный и Собчак. 

В пользу Кремля сейчас играют и некоторые 
другие обстоятельства. Как я уже сказал выше, 
у Алексея Навального сейчас нет свежих разо-
блачений, которыми можно поразить публику. 
Навальный пытается сейчас выехать на своем 
старом политическом багаже, на своей персональ-
ной харизме. Этого вкупе с неожиданной заменой 
кандидата в президенты КПРФ вполне достаточно, 
чтобы внести некоторый оживляж в ход нынешней 
российской президентской гонки. 

Но вот может ли это нарушить кремлевские 
планы? В текущий момент как-то не похоже. Однако 
не будем «бить в гонг» до завершения политическо-
го боксерского раунда. Навальный — это «ванька-
встанька» современной российской оппозиции. 
Его списывают со счетов, объявляют «политиком 
из прошлого», а он все равно вновь выстреливает 
словно чертик из табакерки. Думаю, что «послед-
него боя» Навального мы еще не видели. Но это 
все разговоры о будущем. В настоящем Навальный 
не является для Кремля такой страшной угрозой, 
какой он казался девять месяцев тому назад. Пока 
не является? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА:
«МЫ НЕ ПЕЧЕНЬКИ, 
ЧТОБЫ ВСЕМ 
НРАВИТЬСЯ»
Оппозиционер устроил дебаты 
с Центризбиркомом

Не прошло и суток с момента подачи 
группой Навального документов в ЦИК, как 
оппозиционер получил вежливый отказ. 
Навальный с решением ЦИК ожидаемо не 
смирился, вступив в яркую полемику с Эл-
лой Памфиловой. Он заявил, что решение 
ЦИК обесценивает грядущие президент-
ские выборы в глазах миллионов граждан 
страны.

На заседании ЦИК 25 декабря Навальный 
стал не единственным «отказником». Среди за-
метных фигур, получивших отказ в регистрации, 
можно назвать известного девелопера Сергея 
Полонского, не так давно освободившегося из 
неволи, а теперь не собравшего необходимого 
количества подписей для выдвижения в пре-
зиденты, и журналиста Олега Лурье, в чьем 
случае еще не прошло необходимого количества 
времени с момента освобождения.

Полонский не сопротивлялся. Лурье попы-
тался выступить «в прениях», однако микрофон 
находился от него настолько далеко, что помимо 
членов ЦИК мало кто в зале мог расслышать его 
«железные» доводы.

По делу Лурье выступил член ЦИК Борис 
Эбзеев. Создавалось впечатление, что его аргу-
ментация относилась не столько к Лурье, сколько 
к Навальному, стоящему следующим в списке. 

Борис Эбзеев напоминал, что законодательство 
РФ соответствует конституционно-правовой 
практике Европейского совета по правам че-
ловека, в который вступила и Россия, правда, 
с одной существенной оговоркой: в случае 
противоречий между решением Европейского 
суда и судом российским «верх берет» рос-
сийская сторона. Этим Эбзеев словно «пред-
варил» основной аргумент Навального о том, 
что Европейский суд не признал объективности 
вынесенного ему несколько лет назад приго-
вора и призвал российский суд его отменить. 
И Верховный суд его отменил, но местный суд 
при повторных слушаниях дела воспроизвел 
тот же приговор.

«Я не люблю ЦИК, — заявил Алексей На-
вальный, когда ему было предоставлено сло-
во. — Думаю, и вы меня не очень любите. Но я 
вынужден делать вашу работу».

Политик считает, что заявления Централь-
ной избирательной комиссии о необходимости 
более высокой явки россиян на выборах всех 
уровней противоречат практике ЦИК, делающей 
реальное волеизъявление граждан нереальным. 
Пример? Снятие Навального с выборов.

«ЦИК плетет красивые кружева, но поверх 
них видна огромная надпись: не пустим. Не пу-
стим вас на выборы, потому что вы нарушаете 
наш уютный мир».

Как уже говорилось, политик делал акцент 
на непризнании Европейским судом справедли-
вости приговора, вынесенного ему российским 
судом. А следовательно, недопуск Навального 
на выборы является актом глубоко несправед-
ливым, подрывающим доверие миллионов граж-
дан к институтам государства. «Ваше решение 
исключит миллионы россиян из политического 
процесса», — заявил Алексей Навальный.

Полемизируя с ним, Элла Памфилова ска-
зала: «Мы не печеньки, чтобы всем нравить-
ся, мы руководствуемся Конституцией своей 
страны».

А коллега Памфиловой, Эбзеев, напомнил 
повстанцу, что все самые великие злодеяния 
и преступления в мире совершались именем 
народа.

Станислав ВАРЫХАНОВ.
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Нынешнее Рождество 
обещает стать самым 
затратным для граждан 
США за последние  
 10 лет. По данным опросов, 
проведенных незадолго до 
праздника, в среднем каж-
дый американец готов был 
потратить на рождествен-
ские подарки $862 (порядка 
50 300 рублей). Согласно 
исследованию Института 
Гэллапа, изучающего обще-
ственное мнение, ожидае-
мые показатели этого года 

(фактические цифры будут 
известны после праздника) 
значительно превышают 
прошлогодние — в 2016-м 
жители США потратили на 
рождественские подарки в 
среднем менее $800. Более 
того, данные этого года — 
самые впечатляющие и за 
прошедшие 10 лет. Так, если 
в 2007-м американцы выде-
ляли на подарки к Рождеству 
в среднем $866, то в по-
следующие годы эта сумма 
опускалась даже ниже $700 

(в 2008-м и в 2009-м: $616 и 
$638 соответственно). 

МЕЖДУ
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У НИХ

В России 
большей 
популярностью 
(в плане 
обмена 

подарками) пользуется не 
Рождество, а Новый год. 
И, к сожалению, нашим 
согражданам, в отличие от 
американцев, приходится 
«затягивать пояса». По 
данным Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ), в среднем россияне 
готовы потратить на подарки 
3200 рублей. В 2016-м, 
согласно опросам ВЦИОМ, 
средняя сумма составила 
более 5000 рублей.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Тор Экхофф, 53-летний житель Норвегии, известный в Интернете под ником 
apetor и прославившийся своими похождениями, записанными на видео, выпу-

стил очередной ролик. На сей раз он поздравил всех с Рождеством, прокатившись по льду 
с бензопилой. После этого Тор искупался в ледяной реке. Это не первое подобное видео от 
норвежца. Ранее он уже катался по тонкому льду на машине, нырял в одну прорубь, выны-
ривая из другой, и т.д. Популярности видеоблогеру добавляет и тот факт, что он крайне 
мало говорит, зато много пьет в кадре.

решил в среднем потратить  
каждый американец  

на рождественские подарки$862

КАДР

ЦИФРА

РОКИРОВКА

ДЕНЬГИ

ПРАЗДНИК

ШОК

ДИПЛОМАТИЯ

ГОРДЕЕВ СТАЛ ПОЛПРЕДОМ ПРЕЗИДЕНТА В ЦФО

ИЗМЕНЕН ГРАФИК ВЫДАЧИ ПЕНСИЙ НА ПРАЗДНИКИ

БуРяТСКАя БАБушКА СъЕЛА БОЛЕЕ 150 ГАЕК И ГВОЗДЕЙ

ГВАТЕМАЛА ПЕРЕНЕСЕТ ПОСОЛЬСТВО В ИЕРуСАЛИМ

График выдачи пенсий 
изменится в Москве в 
связи с новогодними 
праздниками. Как сооб-
щили «МК» в пресс-службе 
столичного управления 
Пенсионного фонда РФ, 
выплаты в этом году дойдут 
до многих адресатов чуть 
раньше обычного. Так, по-
лучить пенсии и социальные 

пособия, доставляемые по 
почте, за 5 и 7 января можно 
будет уже 5-го числа, а во 
все остальные празднич-
ные дни москвичи смогут 
забрать свои деньги в 
установленном порядке. Но 
этот распорядок работает 
только для Москвы, так как 
в Подмосковье обычный 
график будет восстановлен 

уже 3 января. Большинство 
выплат тем гражданам, чьи 
пенсии перечисляются на 
банковскую карту, придет 
еще раньше — 29 декабря. 
Правда, здесь нужно уточ-
нять расписание у конкрет-
ного учреждения, так как 
некоторые банки начнут 
свой рабочий год лишь 10 
января. 

В Бурятии врачи обнаружи-
ли в желудке у 74-летней 
пациентки 152 предмета из 
железа и серебра. Как со-
общает «МК в Бурятии», в ре-
гиональный сосудистый центр 
Республиканской клинической 
больницы имени Семашко по-
ступила жительница Иволгин-
ского района с температурой, 
возникшей по неизвестным 
причинам. Во время эндоско-
пии врачи увидели в желудке у 
бабушки огромное количество 
инородных тел, которые при 
детальном осмотре оказа-
лись гвоздями, шурупами, 
гайками, шпингалетами и 
серебряной цепочкой. Самый 
длинный из предметов — от-
резок арматуры — достигал 
15 см. Железо и серебро уже 
стали окисляться, это и вы-
звало температуру у бабушки. 
В срочном порядке пожилой 

женщине провели операцию. 
К счастью, ни один из острых 
предметов не поранил стенки 
желудка и другие внутренние 

органы. По словам врачей, 
сейчас здоровью 74-летней 
пациентки ничего не угро-
жает.

Президент Гватемалы 
Джимми Моралес при-
нял решение перенести 
посольство своей страны 
в Израиле в Иерусалим, 
последовав за инициати-
вой Соединенных Штатов. 
Гватемала была в числе 
девяти стран, которые не 
осудили в ООН шаг США по 
признанию Иерусалима сто-
лицей Израиля. Не исключе-
но, что сделано это было из 
экономических соображений: 

президент Дональд Трамп 
ранее грозился прекратить 
экономическую помощь стра-
нам, которые проголосуют 
за осуждающую Вашингтон 
резолюцию. А Гватемала, 
как и соседний Гондурас, 
довольно сильно зависит 
от финансовых вливаний 
со стороны США. Кроме 
того, Моралес пользуется 
поддержкой гватемальских 
католиков-консерваторов, 
настроенных преимуще-

ственно произраильски. «На 
протяжении 70 лет диплома-
тических отношений Израиль 
был нашим союзником, 
— ранее объяснял прези-
дент свою позицию. — Мы 
поддерживаем Израиль не 
только из политических сооб-
ражений, но и как христиане. 
Несмотря на то что только 
девять стран приняли такое 
решение (в ООН. — «МК»), 
мы абсолютно уверены в его 
правильности».

РЕЗИДЕНЦИИ 
ДЕДА МОРОЗА 
В РОССИИ

МоскваМосква
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2

3
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56

7

8

9

1. Главный российский Дед 
Мороз (г. Великий Устюг, 
Вологодская обл.)
2. Татарский Кыш Бабай 
(с. Яна Кырлай, Татарстан)
3. Карельский Морозец 
Паккайне (г. Олонец, 
Карелия)
4. Бурятский Саган Убгэн (г. 
Улан-Удэ, Бурятия)
5. Удмуртский Тол Бабай 
(с. Шаркан, Удмуртия)

6. Мордовский Якшамо Атя 
(с. Киваль, Ульяновская 
область)
7. Марийский Юшто Кугыза 
(с. Кункур, Марий Эл)
8. Ямальский Ямал Ири 
(г. Горнокнязевск, 
Ямало-Ненецкий АО)
9. Чувашский Хёл Мучи
(д. Кшауши, Чувашия)
10. Тувинский Соок Ирей 
(г. Кызыл, Тува)

Предметы, извлеченные из пациентки.

Алексей Гордеев.
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Владимир Путин принял от-
ставку по собственному жела-
нию губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева и 
назначил временно исполняю-
щим обязанности главы регио-
на Александра Гусева, мэра 
Воронежа. С 25 декабря Гордеев 
является полпредом президента в 
Центральном федеральном округе. 
В свою очередь бывший полпред 
по ЦФО Александр Беглов пере-
шел на аналогичную должность в 
Северо-Западный федеральный 

округ. Считается, что там он со-
ставит конкуренцию главе Санкт-
Петербурга Георгию Полтавченко.  
Как пишут воронежские СМИ, Гор-
деев узнал о рокировке заранее. В 
частности, из-за этого его семья 
продала агропромышленную ком-
панию в области. Кроме того, со-
общается, что в сентябре у Путина 
якобы была тайная встреча с Гор-
деевым, в ходе которой президент 
высоко оценил успехи губернатора 
и даже сделал его наставником для 
его более молодых коллег.
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СЕГО ДНЯ

Очередное выдвижение главы Российского 
государства на пост президента подвигло ав-
тора на параллель с далекой Никарагуа. Лично 
мне кажется, что Владимир Путин двигается 
по стопам своего латиноамериканского дру-
га, который находится на вершине пирамиды 
власти длительный срок и не думает от нее 
отказываться. 

Уместно ли называть Даниэля Ортегу дру-
гом? Судите сами. Во время поездки по региону 
в 2014 году Владимир Путин, неожиданно для 
многих международных комментаторов, за-
глянул к никарагуанскому лидеру и тепло по-
общался с ним в узком кругу. Они обменялись 
мнениями о ключевых проблемах мировой 
политики, о состоянии и перспективах дина-
мично развивающихся двусторонних контактов. 
Отмечалась, в частности, готовность нашей 
страны обеспечить Никарагуа пшеницей, на-
ладить систему ГЛОНАСС, осуществить целый 
ряд энергетических проектов. 

Еще раньше туда неоднократно наведы-
вались высшие российские чиновники — в том 
числе вице-премьер Дмитрий Рогозин, министр 
обороны Сергей Шойгу, руководитель ведом-
ства здравоохранения Вероника Скворцова. 
Следует учитывать, что Никарагуа — один из 
трех наших стратегических партнеров в За-
падном полушарии, находящийся в непосред-
ственной близости к США.

Все это заставляет приглядеться к ни-
карагуанскому лидеру повнимательнее. Хосе 
Даниэль Ортега Сааведра родился в 1945 году 
в небольшом городке Ла-Либертад, в учитель-
ской семье. В юношеском возрасте включился в 
вооруженную партизанскую борьбу с 12-летней 
диктатурой клана Сомоса, которая велась под 
водительством Сандинистского фронта на-
ционального освобождения (СФНО). После 
триумфальной победы в 1979 году ряд лет он 
руководил переходной администрацией, позд-
нее в результате голосования занял кресло 
главы государства. Спустя пять лет потерпел 
поражение в схватке с Виолеттой Барриос де 
Чаморро, вдовой погибшего от рук диктатора 
известного журналиста. И ряд лет находился 
в оппозиции. Он вернулся на вершину власти 
в 2008 году благодаря поддержке венесуэль-
ского президента Чавеса, направлявшего 
танкеры с нефтью к берегам департаментов, 
управлявшихся сандинистами. Тем самым был 
подан сигнал гражданам, кого из кандидатов 
предпочесть. С тех пор Ортега не выпускает из 
рук бразды правления. 

Его кумир Уго Чавес некогда изрек знаме-
нитую фразу, ставшую ключевой и для лидеров 
боливарианских стран: «Если народ пожелает, 
то любой его избранник может оставаться капи-
таном корабля неоднократное количество лет». 
Именно подобным принципом руководствуется 
нынешний глава Никарагуа.

Конституция 1987 года запрещала первому 
лицу выдвигаться на второй срок. В 2011 году 
такую возможность предоставил ему Верхов-
ный суд. В соответствии с реформой Основного 
закона 2014 года глава государства получил 
право баллотироваться неограниченное коли-
чество раз. Помимо этого предусматривалось, 
что для победы достаточно иметь простое боль-
шинство голосов. Таким образом, перекройка 
Основного закона привела к тому, что он обрел 
вид, который замышлялся автором данной 
идеи. Ортега шел к подобной цели постепенно, 
шаг за шагом. 

В воскресенье 6 ноября 2012 года в стране 
состоялись всеобщие выборы. В однопалатном 
парламенте — Национальной ассамблее — 
правящая команда сохранила подавляющее 
большинство мест. В гонке за высший пост 
номинально участвовали шесть кандидатов. Но 
ее итог был заведомо предсказуем. Уверенную 
победу одержал ветеран политических битв, 
завоевавший 72,5% голосов. Он получил право 
оставаться в занимаемой должности четвер-
тый срок подряд. Идущий следом претендент 
набрал 14%. 

В ходе последней электоральной кампа-
нии глава государства пошел еще дальше. Он 
совершил головокружительный кульбит, заре-
гистрировал кандидатом в вице-президенты 
свою жену, знаменитую поэтессу Росарио 
Мурильо. Аргументировал данное решение по 
меньшей мере двумя факторами. Во-первых, 
настоятельной необходимостью выдвижения 
на руководящие посты представительниц пре-
красного пола. Во-вторых, в случае его ухода 
на отдых освободившееся кресло займет до-
веренное лицо. И власть сохранится в на-
дежных руках. При этом подчеркнул особый 
вклад супруги в предыдущую избирательную 
кампанию. Авторитетные международные ана-
литики после выдвижения жены Ортеги на-
звали режим династическим. Установившийся 
строй именуют по-разному: делегативной 
демократией, мягким авторитаризмом, ин-
ституциональной диктатурой. Но сходятся в 
одном: это не вписывается в общепризнанные 
стандарты.

Специфика нынешней кампании состояла 
в том, что, опираясь на два решения судебной 
инстанции, находящейся под полным контро-
лем исполнительной структуры, окружение 
президента сняло с гонки популярного политика 
Эдуардо Монтеалегре. Этот опытный и автори-
тетный деятель, участвовавший в предыдущих 
баталиях, рассчитывал создать коалицию из 

влиятельных партий, способную на равных 
конкурировать с президентом. В сложивших-
ся условиях они оказались вынуждены дви-
гаться разными колоннами. Это существенно 
ослабило шансы оппозиции. И резко изменило 
соотношение сил, фактически предопределив 
исход кампании. Политическое поле оказалось 
практически полностью зачищенным от конку-
рентов. Прибегая к спортивной терминологии, 
можно сказать, игра велась в одни ворота. 
Следствием этого явилась низкая явка избира-
телей, в знак протеста «голосовавших ногами»: 
60% граждан воздержались. Еще одной особен-
ностью процесса стало отсутствие иностранных 
наблюдателей. Широкий демократический 
фронт, не принимавший участия в голосовании, 
назвал завершившуюся процедуру фарсом и 
конституционным обманом.

Возвратившись к власти в 2008 году, Да-
ниэль Ортега совершил неординарный шаг на 
международной арене. Первым поддержал 
«операцию по принуждению к миру», прове-
денную Россией на Кавказе. Обосновывая 
свою позицию, он напомнил, что эти респу-
блики входили в состав Советского Союза на 
правах автономий, подчеркнул, что у России 
не было иного выхода, как предоставить им 
военно-политическую поддержку перед лицом 
постоянных угроз со стороны Грузии. Дополни-
тельным аргументом являлось то, что некогда 
СССР оказывал Никарагуа немалую помощь — и 
«пришла пора нам совершить нечто подобное». 
Позднее с этими странами у Никарагуа уста-
новились дипломатические отношения, они 
обменялись посольствами, хотя большинство 
государств мира подобного шага не сделало. 
Впоследствии Никарагуа голосовала в ООН за 
российскую резолюцию по Крыму. 

Секрет высокого рейтинга президента, 
находящегося у руля до 2021 года и намерен-
ного оставаться у власти без перерыва 20 лет, 
кроется в двух обстоятельствах. 

Прежде всего в многомиллионной помощи 
Венесуэлы, обеспечившей доступ малообес-
печенным категориям населения к жилью, здра-
воохранению, образованию, воде и энергии. По 
данным Всемирного банка, уровень бедности 
в Никарагуа с 2009 по 2014 год сократился 
с 42,5 до 29,6%. 

Кроме того, за последний период налади-
лись отношения с солидными предпринима-
телями как внутри страны, так и за рубежом. 
Среди персонажей, с которыми установилось 
прочное партнерство, выделяются такие 
знаковые фигуры, как, к примеру, президент 
объединения предпринимателей Хосе Адан 
Агерри. Его бизнес рос как на дрожжах благо-
даря прямым контактам с правительством в 
обход парламента. Он добился принятия 95 за-
конов и 42 уложений, отражавших его интересы. 
Эту ситуацию он характеризовал таким обра-
зом: «Механизм связи между общественным 
и частным сектором налажен. Плоды диалога 
налицо». Другой видный предприниматель — 
Карлос Пельяс, который еще в ходе кампании 
2011 года открыто поддерживал переизбрание 
президента. Особая роль отводится мексикан-
скому магнату Анхелю Гонсалесу. Передача 
ему второго телевизионного канала служит 
примером создания дуэта в информационной 
сфере. В его ведении уже находились пять кана-
лов, а остальные контролируются семейством 
главы государства.

Наиболее значительный проект, замыш-
ляемый президентом, это сооружение еще 
одного межокеанского канала. Его намерена 
построить частная китайская фирма, базирую-
щаяся в Гонконге. За этим заинтересованно 
наблюдают власти Поднебесной. Проект рас-
смотрел и утвердил парламент. В перспективе 
его реализация может принести казне значи-
тельные дивиденды, повысить благосостояние 
жителей. 

Но при всем том Никарагуа остается самой 
бедной страной региона. Рядовым гражда-
нам достаются лишь крохи с «барского стола». 
Остальные средства распределяются среди 
ближайшего окружения главы государства, 
многочисленного чиновничества и людей, рас-
пиливающих бюджет.

Резюмируя, подчеркнем основное. Ди-
намичный, непотопляемый Даниэль Ортега 
прошел сквозь огонь, воду и медные трубы, 
находился у власти не только два конституци-
онных срока подряд по пять лет, но и избран в 
третий раз. К этому следует добавить первый 
мандат, который он впоследствии уступил со-
пернице. И переходный период после падения 
диктатуры и восстановления конституционного 
строя. Получается, что в общей сложности он 
рулит страной больше времени, чем те, кого он 
сверг с оружием в руках. Может быть, осознает, 
что получился явный перебор. И, вероятно, 
подстраховался, выдвинув на всякий случай 
на вторую позицию в государстве супругу. Но 
это лишь предположение. Бесспорно то, что 
он находится у власти слишком долго, словно 
королевская особа.

Пока же констатируем очевидное. Ника-
рагуанский президент — долгожитель среди 
нынешних политиков континента. Он правит 
свыше четверти века. И продолжает делать 
это и поныне. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

СЕКРЕТЫ НЕСМЕНЯЕМОСТИ  
ОТ ДАНИЭЛЯ ОРТЕГИ 

Могут ли рецепты никарагуанского президента пригодиться 
российскому?
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КОНТРАКТНИКОВ 
В АРМИИ — ПОЧТИ 
100 ПРОЦЕНТОВ
На заседании Общественного 
совета при Минобороны 
обсудили ситуацию  
в Вооруженных силах
В Минобороны РФ подвели итоги 
деятельности Общественного совета и 
наметили планы на следующий год. Вы‑
ступивший на заседании глава военного 
ведомства Сергей Шойгу рассказал об 
укомплектованности армии и флота во‑
еннослужащими по контракту, а также 
об оснащении Вооруженных сил совре‑
менным вооружением и техникой. Кроме 
того, министр вручил награды членам 
Общественного совета.

Заседание Общественного совета началось с 
минуты молчания, которую в память о погибших в 
авиакатастрофе в Сочи объявил Сергей Шойгу.

Затем министр наградил членов Обществен-
ного совета государственными и ведомственными 
наградами. Так, медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» второй степени был награжден из-
вестный эстрадный певец Александр Маршал. 
Медалью «За укрепление боевого содружества» — 
академик Лео Бокерия. Медалью «Памяти героев 
Отечества» — главный редактор «МК» Павел Гусев 
и музыкант Игорь Бутман.

Как заявил Шойгу на заседании, в текущем 
году продолжалось переоснащение армии и флота 
новейшим вооружением и военной техникой. Так, 
в войска поступило свыше полутора тысяч еди-
ниц основного и более 490 тысяч единиц другого 
вооружения, военной и специальной техники. Доля 
современных образцов в соединениях и воинских 
частях основного боевого состава доведена почти 
до 60 процентов.

Показатель укомплектованности армии и 
флота военнослужащими по контракту достиг 
почти 94 процентов, что позволило в осеннюю 
призывную кампанию сократить число новобран-
цев на 18 тысяч.

Говоря о совершенствовании армейской 
инфраструктуры, министр отметил, что в теку-
щем году велось строительство, реконструкция 
и капитальный ремонт почти трех тысяч зданий 
и сооружений.

— В августе состоялось торжественное от-
крытие движения на участке железной дороги 
Журавка—Миллерово протяженностью 137,5 км. 
Выполнен годовой план по экологической очистке 
арктической зоны, — сказал Шойгу.

Он подчеркнул, что качественные изменения 
в армии и на флоте способствовали укреплению 
престижа военной службы. Это подтверждает 
высокий конкурс в вузы Министерства обороны. 
Сейчас на одно место претендуют от 3 до 11 юно-
шей и до 16 девушек.

Шойгу отметил, что важным направлени-
ем деятельности военного ведомства является 
военно-патриотическое воспитание молодежи. 
Здесь большое значение придается развитию 
движения «Юнармия». Сейчас в ряды юнармейцев 
принято свыше 188 тысяч подростков.

Поскольку все эти вопросы входят в «зону 
ответственности» Общественного совета и этот 
орган принимал активное участие в их обсуждении, 
министр поблагодарил собравшихся:

— Считаю работу Общественного совета 
в 2017 году удовлетворительной. Надеюсь на ваше 
активное участие в деятельности Министерства 
обороны и в следующем году.

В свою очередь глава Общественного совета 
при Минобороны РФ Павел Гусев озвучил ряд 
позиций, которые Общественный совет будет 
предлагать рассмотреть военному ведомству в 
следующем году. В частности, это медицинское 
обеспечение военнослужащих и членов их семей, 
комплектование Вооруженных сил военнослужа-
щими по контракту и мерах по его совершенство-
ванию, а также ход выполнения концепции феде-
ральной системы подготовки граждан к военной 
службе на период до 2020 года.

Александр СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
Бывший министр уже не впервые 
демонстрирует скептический на-
строй в отношении возможного 
смягчения западных санкций про-

тив России. «Санкции были введены по поли-
тическим причинам, и их снятие, скорее всего, 
также будет мотивировано политикой. Это ту-
пик», — утверждал Греф. В последнем интервью 
Financial Times он остался верен себе, предпо-
ложив, что санкции по своим масштабам ока-
жутся гораздо значительней, нежели послед-
ствия «холодной войны». Греф посоветовал 
Западу отказаться от отключения российских 
государственных банков от международной 
межбанковской системы SWIFT.

Эта мера является одной из двух состав-
ляющих нового пакета антироссийских санкций, 
которые Вашингтон намерен предъявить России 
в начале будущего года. Первый удар США хотят 
нанести российскому государственному долгу. 
Белый дом намерен запретить американским 
финансовым организациям покупать новые 
облигации федерального займа (ОФЗ) России 
и прекратить проводить операции с уже суще-
ствующими бумагами. Аналогичные рекоменда-
ции могут быть даны и европейским инвесторам. 
Учитывая, что иностранцам принадлежит от 
30% до 45% российских ОФЗ, массовое бегство 
биржевых игроков из этого инструмента может 
обрушить в будущем стоимость рубля.

Второй фронт экономического противо-
борства с Москвой Вашингтон намерен от-
крыть за счет отключения российских гос-
банков от системы SWIFT. Эта санкция также 
весьма неприятна и может затронуть каждого 
гражданина: SWIFT необходима для быстрого 
обмена информацией о платежах, выданных 
гарантиях и аккредитивах. Без уведомления 

банка-контрагента о совершенной транзакции 
платежи будут проходить только после долгой 
обработки, что неприемлемо ни для рядового 
потребителя, ни для бизнеса.

По мнению доктора экономических наук 
Игоря Николаева, отключение российских, пре-
жде всего, государственных банков от SWIFT — 
довольно серьезный удар как по отечественному 
банковскому сектору, так и по всей экономике 
в целом. Это грозит ввести в ступор денежно-
проводящую систему нашей страны, вызвать 
задержки с переводом средств, привести к 
дополнительным издержкам и дальнейшей 
неопределенности.

«Инвесторы могут оказаться в подвешен-
ном состоянии: отечественным и зарубежным 
бизнесменам придется опасаться возможных 
сбоев при проведении финансовых операций. 
Многие могут пойти по наименее трудоемкому 
пути и отказаться на какое-то время от любых 
инвестиционных сделок как за рубежом, так и 
внутри России», — отмечает Николаев.

Впрочем, как заявила еще в марте глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина, в России созданы условия 
для функционирования платежных систем и 
банков на случай отключения страны от SWIFT. 
«В России более 90% банкоматов и платежных 
терминалов готовы принимать российские пла-
тежные карты», — отметила она тогда.

Вместе с тем российские платежные кар-
ты, которые активно внедряет наша страна, 
являются еще очень молодым инструментом 
на финансовом рынке. Кроме того, за рубежом 
расчеты их владельцев проходят по системе 
Maestro с соответствующими лимитами и про-
чими ограничениями. В связи с этим пока оста-
ется вероятность возникновения определенных 
сбоев и технических ошибок.

Как полагает зам. директора аналитическо-
го департамента «Альпари» Наталья Мильчакова, 
вероятность отключения российских госбанков 
от SWIFT крайне мала. Осенью руководство этой 
системы опровергало возможность отключе-
ния России от своих услуг. Менеджеры SWIFT 
настаивали на собственном нейтралитете и 
оставляли последнее решение об отключении 
какой-либо страны от системы за властями 
Евросоюза.

«Кроме того, Россия готова к отключению: 
уже действует альтернативная платежная систе-
ма стран БРИКС — SFPS, работает собственная 
платежная система, по которой начисляют зар-
платы бюджетникам и другие пособия. Даже Visa 
и MasterCard после гипотетического отключения 
России от SWIFT еще некоторое время продол-
жат проводить платежи, поэтому россияне — 
держатели карт иностранных платежных систем 
— смогут подготовиться к блокировке. В России 
около 500 банков, отключить все будет просто 
невозможно», — отмечает Мильчакова.

Николай МАКЕЕВ.

64 МИЛЛИОНА 
ДОЛЛАРОВ  
ЗА ТАНКИ ДНР
Сколько потратит Украина, 
если получит и начнет 
применять комплексы Javelin
Информация о том, что США решили 
поставить Украине противотанковые 
комплексы Javelin, с новой силой на‑
чала распространяться на фоне вывода 
наших специалистов из структуры Со‑
вместного центра контроля и координа‑
ции прекращения огня и стабилизации 
линии соприкосновения сторон (СЦКК) 
на Донбассе. Стоит ли ждать обостре‑
ния конфликта и во сколько гипотети‑
чески обойдется Украине уничтожение 
всех танков ДНР, «МК» узнал у эксперта.

Ранее пришло сообщение о том, что Госдеп 
США выдал лицензию на поставки Украине ле-
тального вооружения. Изначально говорилось 
о крупнокалиберных снайперских винтовках 
Barrett M107A1, запчастей и боеприпасов к ним. 
Но в прессе ходили слухи и о намерениях по-
ставлять Украине противотанковые комплексы 
Javelin. Теперь же голоса тех, кто утверждал, 
что решение уже принято, звучат все громче. Но 
одно дело получить такие комплексы, а другое — 
уметь с ними обращаться.

Как рассказал «МК» военный обозрева-
тель Илья Крамник, для Украины такие поставки 
обернутся необходимостью переучивать своих 
военных.

— Однозначно, Украина столкнется с 
тем, что ее специалисты будут не в состоянии 
обращаться с этой системой и их придется 

переучивать. Javelin — комплекс непростой в 
обращении. Военные стран Прибалтики, куда 
системы уже поставили, даже сейчас испыты-
вают определенные трудности при обращении 
с ним. Да, Javelin не требует сопровождения 
цели после выстрела. Сложности возникают на 
этапе предварительного прицеливания. Нужно 
понимать, что это не чудо-оружие вроде «нажал 
кнопку, и все готово» — это технологически слож-
ная система, которая потребует от человека, ее 
обслуживающего, определенных знаний.

По мнению Ильи Крамника, поставками 

оборонительного вооружения США нарушает 
Минские соглашения.

— Раньше на Украину не было поставок 
летального вооружения из США. И такая «по-
мощь» способна изменить ситуацию на передо-
вой, — сказал он. — Но пока рано говорить о том, 
что эти поставки могут стать предвестником 
катастрофы для Донбасса. 

Эксперт считает, что для США это, скорее 
всего, больше внутриполитическая игра, где та-
кое бряцание оружием стало хорошим тоном. 

— Это та кость, которую исполнительная 
власть может бросить конгрессу, тем самым 
показав, что вот, мол, мы сдерживаем Россию, — 
объяснил Крамник. 

Главный вопрос — финансовый. Ведь ком-
плекс — недешевое удовольствие. Один выстрел 
из него стоит около 80 тысяч долларов.

— Если его заказывать новый, то все это 
обойдется в круглую сумму. А если он на складах, 
то его можно просто списать под задачу, — объ-
яснил он. 

Если прикинуть, что на вооружении только 
армии ДНР, по неофициальным данным, стоит 
около 800 танков, то получается, что Украина 
заплатит за их уничтожение (при эффективности 
один выстрел — один танк, что сомнительно) 
64 миллиона долларов, это не считая обучения 
солдат и закупки комплексов. К слову, один 
комплекс вместе с шестью ракетами в комплекте 
стоит 1,3 млн долларов.

Екатерина ГАБЕЛЬ.
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Названа двадцатка самых 
популярных программ 
2017 года 
Тройку самых рейтинговых телепро‑
ектов 2017 года составили: трансляция 
Парада Победы на Первом канале, вы‑
шедший тогда же и там же праздничный 
выпуск новостей и документальный 
фильм «Путин» Оливера Стоуна. Также 
в топ‑20 программ года вошел торже‑
ственный парад ко Дню ВМФ — самый 
представительный в истории отече‑
ственного флота. Телезрители также 
отдали предпочтение шоу талантов 
«Лучше всех!», музыкальным хитам «Го‑
лос» и «Голос. Дети», ток‑шоу «Пусть го‑
ворят», а также важнейшим спортивным 
трансляциям с участием футбольной и 
хоккейной сборных страны.

«Время», вперед!
50 лет в эфире программа «Время». Полвека 

она выходит ровно в 21.00, делит телевизион-
ный вечер на «до» и «после» и остается главной 
информационной программой страны. Об этом 
говорят и рейтинги: в этом году 11 недель «Вре-
мя» становилось самым популярным проектом у 
российских зрителей. 

По случаю юбилея «Времени» на Первом ка-
нале гуляют в эфире (целую программу «Сегодня 
вечером» Максим Галкин и Юлия Меньшова по-
святили закулисью телевизионного долгожителя) 
и в Интернете. Например, Екатерина Андреева 
снялась в забавном ролике, в котором меняет 
прически и наряды по образу телеведущих про-
шлых десятилетий. 

Руководитель программы и всего информа-
ционного вещания Первого Кирилл Клейменов:

— 50 лет — это целая жизнь, которую, конеч-
но, нельзя прожить без ошибок и разочарований. 
И все это было в истории нашего «Времени». Но 
были и невероятные удачи, яркие победы и мно-
жество моментов, которыми мы гордимся спустя 
годы после того, как их пережили. И этого, как мне 
сегодня кажется, было намного больше. Я рад, 
что на вечерних летучках, которые завершают 
наш рабочий день и где подводится итог нашей 
работы за сутки, у меня обычно есть повод сказать 
своим коллегам, что они лучшая информационная 
команда страны. Я благодарен всем, кто отдал 

частицу себя, для того чтобы эта программа стала 
лучше. Некоторые из этих людей сейчас делают 
новости на других каналах, но независимо от того, 
как они представляются сегодня, нравится им 
это или нет, внутри них есть часть общей с нами 
профессиональной ДНК. Поэтому я с огромной 
радостью поздравляю и их с нашим, как я надеюсь, 
общим праздником.

«Лучше всех!» — 
программа года
Талантливые дети — наше все. Шоу Первого 

канала «Лучше всех» опять оправдало свое на-
звание и поставило новый рекорд: 15 выпусков 
этого проекта становились самыми популярными 
программами недели. Максим Галкин говорит, что 
секрет успеха в том, чтобы не общаться с детьми 
с позиции взрослого. Только на равных: как ребе-
нок с ребенком или как взрослый со взрослым. 
Дети в студии ведут себя как дома, хохочут и 
скачут, демонстрируя кто невероятные таланты, 
а кто просто обаяние и непосредственность. От-
личный набор для хорошего настроения страны 
воскресным вечером.

Самые популярные программы Первого — 
«Голос», «Голос. Дети» и «Пусть говорят» — оста-
ются лидерами предпочтений телезрителей уже 
не первый год. В этом году перемены коснулись 
каждого из этих проектов: в «Голос» вернулся 
«золотой» состав наставников — Градский, Билан, 
Агутин и Пелагея, в детском «Голосе» изменился 
состав жюри, а в «Пусть говорят» произошла смена 
капитана — ведущим ток-шоу стал Дмитрий Бо-
рисов. И это были перемены к лучшему: «Пусть 
говорят» становилось самой популярной про-
граммой семь недель в уходящем году, а выпуски 
«Голоса» лидировали шесть раз. Интересно, что 
выпуск «Пусть говорят» с Дмитрием Борисовым 
обскакал по рейтингам выпуск того же шоу с Ан-
дреем Малаховым. Программа дважды вошла в 
«золотую двадцатку» года. Более того, по опросу 
ВЦИОМа, «Пусть говорят» стала самой популярной 
телепрограммой 2017-го.

Фильмы года 
Одним из главных событий стал четырех-

серийный фильм «Путин» режиссера Оливера 
Стоуна, который прошел на Первом в самый 
прайм-тайм (21.30). Интервью режиссера с пре-
зидентом смотрела почти треть российских 
телезрителей.

А если вспомнить многочисленные сериалы 
этого года, одним из самых популярных у зрителей 
стал многосерийный фильм «А у нас во дворе» с 
Сергеем Пускепалисом и Равшаной Курковой в 
главных ролях. Впервые в прайм-тайм на феде-
ральном канале героями сериала стали мигранты. 
Авторы доброго и ироничного фильма не только 
рассказали интересную историю, но и сделали 
многое для того, чтобы изменить несправедли-
вое и обидное отношение к мигрантской среде 
и «понаехавшим».

Музыка года
В число событий года, по версии Google, 

вошли сразу несколько спецпроектов программы 
«Вечерний Ургант» — это пародия на главную 
музыкальную тему фильма «Ла-Ла-Ленд» и высту-
пление Луиса Фонси — исполнителя главного ми-
рового хита года «Despacito» под аккомпанемент 
Ивана Урганта. А пародия от Урганта и Гудкова на 
песню PHARAOH’а «Дико, например!» собрала 
миллионы просмотров на YouTube.

Новые форматы
В новогоднюю ночь зрителям предстоит уви-

деть музыкальное шоу, 30 из 60 участников кото-
рого выбраны с помощью народного голосования. 

Такое на нашем телевидении происходит впервые. 
В создании народного хит-парада приняли уча-
стие больше миллиона человек. Любопытно, что 
на вершину его с огромным отрывом взобрался 
Григорий Лепс — вот он, главный герой россий-
ского шоу-бизнеса, получается.

«Новогоднюю ночь на Первом» снимали сразу 
пять режиссеров, причем — опять же впервые — 
дело происходило не ранней осенью где-нибудь 
на «Мосфильме», а в разгар декабря на улицах 
ночной Москвы. К счастью для артистов и съемоч-
ной группы, декабрь обошелся без 20-градусных 
морозов, иначе весь цвет шоу-бизнеса слег бы 
аккурат перед новогодними корпоративами. Обо-
шлось легким морозцем и зажигательными пес-
нями в самых примечательных московских местах 
(один из номеров снимался, кстати, в недавно 
открывшемся парке «Зарядье», на том самом 
мосту, где каждый турист теперь считает своим 
долгом сделать селфи).

Говорят, что для Первого канала Алла Пугаче-
ва сделала исключение в своем отказе от участия в 
новогодних шоу и снялась в одной из красивейших 
точек Москвы, которую сама и выбрала. Какую 
именно, неизвестно. Примадонну положено сни-
мать в атмосфере строжайшей секретности, так 
что о любимом месте Аллы Борисовны в городе 
узнаем из новогоднего эфира.

Василий ИВАНОВ.

ИТОГИ ТВ-ГОДА: НАРОД СМОТРЕЛ 
ПУТИНА, ГАЛКИНА И ШОУ «ГОЛОС»

Максим Галкин со звездой 
программы «Лучше всех!» трехлетней 
поварихой Полиной Симоновой из 
подмосковных Люберец.

10 самых популярных программ-2017 (Россия, 4+, данные по 17 декабря)
Дата Программа Рейтинг‑доля  Канал
09.05 Парад, День Победы 13.2 — 44.3 Первый
09.05 Новости 13.1 — 43.5 Первый
19.06 «Путин», д/ф, часть 1-я 9.3 — 28.9 Первый
23.02 Экипаж 9.1 — 26.1 Россия
19.02 Лучше всех 8.9 — 22.9 Первый
09.05 Офицеры 8.1 — 30.6 Первый
17.02 Голос. Дети 8.1 — 23.9 Первый
30.07 Парад, День ВМФ 7.9 — 41.4 Первый
04.12 Пусть говорят / Борисов 7.9 — 22.3 Первый
09.01 Время 7.4 — 20.1 Первый

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Javelin — американский противо-
танковый ракетный комплекс. Раз-
рабатывался с 1986 года, а через 
10 лет был принят на вооружение 
армией США. Зарекомендовал 

себя на войне в Ираке. Максимальная даль-
ность стрельбы — 2500 метров, минималь-
ная — 75 метров. Калибр — 127 мм. Может 
использоваться как одним бойцом, так и рас-
четом из двух или трех военнослужащих. Си-
стема «выстрелил–забыл» позволяет опера-
тору сразу после совершения выстрела быстро 
переместиться, чтобы не попасть под ответ-
ный огонь.

Комплекс разработан таким образом, что 
выпущенная ракета бьет сверху вертикально в 
самую незащищенную часть танка — в башню. 
Разработчиками заявлено, что ракета способна 
пробить практически любую динамическую 
защиту, однако в боевых условиях в Сирии 
американские специалисты получили данные, 
доказывающие, что Javelin не смог пробить 
встроенную динамическую защиту россий-
ского производства «Реликт».

...КОТОРУЮ ПРИДУМАЛ SWIFT

«Сделать можно многое» — интервью с 
председателем Ярославского областного 
общества охотников и рыболовов Анатолием 
Дурандиным.
«Оружие»

Для охоты и спорта — презентация нового 
дробовика от Blaser.

Оружие чести —  ода кавказскому кинжалу.
Овальный ствол — о преимуществах сверловки 
Ланкастера.

«Природа»
Медвежье нашествие —  горячий репортаж с 
острова Кунашир. 
Дедушкина бекеша — дети на охоте.
По большому счету — о теории и практике 
ЗМУ. 
Ласковый кокон — уроки выживания в тайге.

«Трофеи»
Горные грации —  такие разные и такие же-
ланные серны.
В пургу за соболем — таежные были.
Пот, кровь и козерог — трофеи горных охот.

«Рыбалка»
Без насадки в траве — опыт ловли на 
мормышку. 
Пристань Дубовая — особенности подледной 
рыбалки на водохранилище.
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   Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Банкиры встречают Новый год 
весело — в уходящем году в их фи-
нансовой жизни изменилось очень 
многое. Условный прирост общего 
розничного портфеля банковской 
системы по итогам  
2016 года (+0,7%) сменился 
вполне себе безусловным, двуз-
начным. По темпам прироста 
традиционный «паровоз» рынка 
— ипотека — неожиданно срав-
нялся с безнадежно отстающими 
в прошлом году автокредитами. 
Спрос на беззалоговые кредитные 
продукты тоже внезапно вырос. 
Время пить шампанское за кредитное здо-

ровье, но не стоит забывать об одной интересной 
штуке: регулятор не дремлет и постоянно пре-
секает жадных до кредитных денег россиян. В 
следующем году бедным и легкомысленным 
заемщикам придется ох как нелегко: ипотека 
с небольшим первоначальным взносом де-
факто существовать перестанет, от льготного 
автокредитования останется лишь приятное 
воспоминание, а самим банкам придется более 
чем внимательно анализировать дебет и кредит 
новых заемщиков. 

Ипотека:  
растет без помощи
Не дожидаясь конца года, ипотечный 

портфель банковской системы вышел в двуз-
начную зону. Как подсчитал директор центра 
стратегической координации Росбанка Алексей 
Смирнов, этот показатель вырос на 10%, оста-
ваясь основным драйвером рынка. Приоста-
новка программы господдержки не оказала 
отрицательного влияния на этот сегмент: на 
фоне снижения ключевой ставки ЦБ, которую 
регулятор в течение года уменьшал шесть раз, 
и в условиях обострившейся конкуренции кре-
дитные организации справились с самостоя-
тельной работой. 

В рамках спецпрограмм с застройщика-
ми уже сейчас можно найти предложения под 
9–9,5% годовых, а в будущем году власти обе-
щают тарифы в размере 7–8%. Запущенная в 
2017 году процедура электронной регистрации 
ипотечной сделки облегчила заемщикам бу-
мажную волокиту, не говоря уже о повсемест-
ной возможности оформить заявку на кредит 
онлайн и получить предварительное решение, 
не отходя от ноутбука. 

Ложку дегтя в ипотечную медовуху регуля-
тор все же внес: аналитик по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Екатерина Щурихина напо-
минает, что ЦБ ввел повышенные коэффициенты 
риска по ипотеке с первоначальным взносом 
ниже 20%. «Банки либо сократят предложение 
данного продукта, либо установят по нему более 
высокую ставку», — отмечает эксперт. 

Иными словами, бедные заемщики оста-
лись у разбитого корыта. Впрочем, им в прин-
ципе особо не на что позариться: чтобы купить 
не самую шикарную «трешку» в Москве, даже 
с учетом всех пряников, ежемесячно придется 
платить около 70–80 тыс. руб. В целом по Рос-
сии ситуация выглядит еще более печально. 
Щурихина приводит данные Росстата, согласно 
которым средний платеж по ипотеке в сентябре 
2017 года составил 20,7 тыс. руб. при средней 
номинальной зарплате за сентябрь 2017 года 
в 38,1 тыс. руб. То есть на жизнь у ипотечника 
остается меньше 20 тыс. руб. 

Автокредиты поехали
В прошлом году, по оценкам экспертов, 

рынок автокредитования просел на 13% на фоне 
хронического падения автомобильных продаж 
в России. Однако, по оценкам Ассоциации ев-
ропейского бизнеса, за 11 месяцев 2017 года 

объем продаж легковых машин в нашей стране 
превысил показатель за аналогичный период 
прошлого года на 12%, к концу года эта цифра 
может достичь 14%. 

Смирнов отмечает, что как раз в связи с 
оживлением автомобильных продаж рынок ав-
токредитования вырос за 10 месяцев текущего 
года на 10,6%. Напомним, что в конце прошлого 
года эксперты очень осторожно прогнозировали 
плюс в пределах 5% к следующему новогоднему 
застолью, так что данный сегмент банковского 
ретейла, пожалуй, удивил больше других. 

Такую оптимистичную историю руководи-
тель отдела анализа банковских услуг «Банки.
ру» Елена Сударикова объясняет действием 
программы господдержки льготного автокре-
дитования, на которую приходится больше 
половины всех выданных банками средств: 
по итогам первого полугодия — 81 млрд руб. 
(149 тыс. кредитов) из 169 млрд руб. (261 тыс. 
кредитов).

Но госпомощь закончится с боем курантов: 
Сударикова напоминает, что ставка по автокре-
дитам субсидироваться государством больше 
не будет. С 1 января 2018 года господдержка 
будет заключаться в предоставлении 10%-ной 
скидки от стоимости машины по госпрограм-
мам «Первый автомобиль» и «Семейный ав-
томобиль». Получить субсидию по программе 
«Первый автомобиль» могут граждане, которые 
не имели прежде в собственности транспортное 
средство. А льгота по программе «Семейный ав-
томобиль» доступна родителям двух или более 
несовершеннолетних детей. 

Впрочем, в структуре общебанковского 
розничного портфеля автокредиты, даже с уче-
том хваленого роста, занимают меньше 6% 
— можно ли такую статистику считать целым 
рынком?

Необеспеченный бум
«С начала года мы видим рост спроса на 

кредитные карты: за 10 месяцев 2017 года спрос 
увеличился более чем на 60%», — рассказывает 
первый зампред правления банка «Русский 
стандарт» Евгений Лапин. «Мы это связываем 
как с ростом потребительской активности, с 
улучшением платежеспособности и снижением 
уровня просрочки клиентов, так и со снижением 
процентных ставок и повышением привлекатель-
ности банковских продуктов по целому ряду 
параметров», — говорит финансист.

Банкиры, впрочем, немного лукавят: ставки 
по кредитам наличными, картам и POS-кредитам 
(«магазинным» займам) никогда сильно не за-
висели от номинального значения ключевой 
ставки ЦБ. Необеспеченные ссуды по-прежнему 
остаются самыми дорогими на рынке, а средне-
рыночное снижение ставок на 2,5–3 процентных 
пункта, заметное в сегменте ипотеки или авто-
кредитов, на эффективной стоимости беззало-
гового долга отражается не столь очевидно. 

Впрочем, рынок современного «необе-
спеченного» заемщика характеризуется очень 
выразительной тарифной вилкой: ценники 
колеблются от 12–13% годовых до 23–30%. 
Финальный прайс — своего рода диагноз со-
циальному статусу и платежной дисциплине 
претендента на кредит. «Лидеры рынка активно 
применяют технологию Risk-Based Pricing, 
в рамках которой ответственные клиенты с 
хорошей платежной дисциплиной получают 
лучшие ставки по кредитам, «рассрочку», 
кредитные карты без годовых комиссий и 
прочие банковские продукты с выгодой», — 
рассказывает Лапин. Де-факто единственная 
категория быстрых кредитов, которая оста-
лась на рынке, — это товарные займы, да и те 

отформатировались под влиянием новейших 
трендов.

Новый поворот
«Говоря о новинках рынка 2017 года, я бы от-

метил появление карт рассрочки, позволяющих 
купить товар и платить за него равными плате-
жами без процентов», — рассказывает аналитик 
банка «Хоум кредит» Станислав Дужинский. 
Не все так безоблачно: забыв расплатиться с 
рассрочкой вовремя, держатель щедрой карты 
попадает в другую, кредитную реальность и 
платит за не погашенный вовремя остаток долга 
30–40% годовых. 

Но аккуратные заемщики действительно 
получают доступ к почти бесплатным деньгам 
на товары и услуги. Умеренность и аккурат-
ность — девиз нового кредитного времени. 
Лимит качественных заемщиков ограничен, и 
банкам волей-неволей приходится проводить 
селекцию в жесткой конкурентной борьбе, так 
что карты рассрочки — своего рода тест-драйв 
для заемщика, пройти который он сможет, сво-
евременно погасив долг. 

Впрочем, отважных смельчаков без по-
стоянного места работы ждет разочарование: 
даже лояльную карту рассрочки им, вероятнее 
всего, не дадут. За последние годы в сфере риск-
менеджмента произошла настоящая революция. 
«Если раньше при принятии решений использо-
вались относительно простые статистические 
зависимости, то сейчас мы перешли к намного 
более сложной аналитике, основанной на алго-
ритмах машинного обучения. Банковские моде-
ли сегодня позволяют значительно более точно 
оценивать вероятность наступления дефолта 
по сравнению со своими предшественниками, 
которые применялись пару лет назад», — рас-
сказывает Дужинский. 

Скорее всего, речь о модной нынче Big 
Data, в системе которой учитываются не только 
стандартные справки НДФЛ и данные БКИ, но 
и многие другие критерии, включая, к примеру, 
данные и соцсетей: чекины, история покупок и 
просмотров, многое другое. Революция привела 
к небывалым вещам — даже в сегменте тради-
ционно самых дорогих POS-кредитов появились 
однозначные ставки в размере 8–9%.

Что дальше?
Банкиры с оптимизмом смотрят в буду-

щее. «В отсутствие непредвиденного негатива 
в следующем году можно ожидать продолжения 
тенденций уходящего: банковская розница будет 
расти умеренными темпами в пределах 10–15% в 
годовом выражении, на рынке будут появляться 
новые высокотехнологичные продукты и реше-
ния», — прогнозирует Дужинский. 

Лапин отмечает еще один интересный 
тренд — активное развитие направления 
онлайн-кредитования. «Дальнейшее развитие 
онлайн-сервисов позволит охватить гораздо 
большую аудиторию и привлечь более молодых, 
продвинутых клиентов, которые привыкли при-
обретать товары и услуги в режиме онлайн», 
— считает финансист. 

Деваться банкирам некуда — поколения Y и 
Z с большим трудом воспринимают винтажные 
очные встречи с банковскими консультантами: 
чат-боты, интернет-банки и биометрия привле-
кают их куда больше. Удаленная идентификация 
клиентов на основе биометрических данных 
уже в следующем году может оформиться в 
федеральный закон: уже сейчас крупные банки 
активно готовятся к новой реальности. Так, на-
пример, в колл-центре одного из крупнейших 
банков страны автору этой заметки доверитель-
но сообщили, что с 1 января 2018 года большая 
часть консультаций будет осуществляться уда-
ленно, без участия «живых» операторов. Снимать 
деньги с карты через кассу в банке уже сейчас 
занятие крайне невыгодное — с небольших сумм 
взимается комиссия в размере 1000 рублей. Так 
что виртуальная реальность уже наступила.

   Николай ВАРДУЛЬ

Росстат подвел итоги развития 
промышленности в ноябре. И из-
рядно испортил предновогоднее 
настроение. Если в январе–октябре 
промышленность в целом еще 
росла на 1,2%, то в ноябре рухнула 
на 3,6%.

Росстат ничего не объясняет. И не должен. 
Его задача — чтобы статистическое зеркало не 
было кривым. Делать выводы — задача Минэко-
номразвития и правительства. Но они молчат.

А объясниться стоило бы. В октябре выясни-
лось, что рост ВВП в III квартале 2017 г. составил 
всего 1,8% в годовом исчислении по сравнению 
с 2,5% во II квартале, а в октябре темп роста и 
вовсе сократился до 1%, тут подоспел ноябрь с 
резким падением промышленного производства. 
Негатив идет по нарастающей. В правительствен-
ных кабинетах — тишина.

Паузу пытаются заполнить независимые от 
правительства эксперты. Но и у них получается 
жидковато. Объяснения сводятся к тому, что 
промышленность, особенно обрабатывающая, 
отличается высокой волатильностью (слабой 
предсказуемостью), а прошлогодняя база для 
сравнения слишком высока. Да и погода теплая, 
что тормозит рост в энергетике. Главное же уте-
шение: рецессия еще не вернулась (для этого, по 
общепринятым оценкам, необходимо, чтобы рост 
не возобновлялся в течение как минимум двух 
кварталов) и уже в декабре все будет лучше.

Убедительно? Ничуть. Относительно теплая 
погода — не визитка исключительно осени–зимы 
2017 года. Если же обрабатывающая промыш-
ленность — а именно она главная виновница 
неутешительной текущей статистики — отли-
чается непредсказуемостью, то откуда берется 
вера в белую магию декабря? Санта Клаус с 
Дедом Морозом постараются? Вряд ли. В дека-
бре прошлого года, например, по свидетельству 
Росстата, обрабатывающая промышленность не 
росла, а падала.

Остается согласиться с тем, что регулиров-
щики нашей экономики берут пример с гаишников 
— предпочитают отсиживаться в кустах. А там, 
глядишь, и виноватый на дороге появится.

Кстати, кандидат уже есть. Его назвало Ми-
нэкономразвития, это самоограничительное 
соглашение ОПЕК+. Оно тормозит отечественную 
добычу нефти, а значит, по цепочке и экономику 
России в целом.  

Смелое утверждение. Оставляющее без 
ответа напрашивающийся вопрос: разве рост 
добычи нефти при падающих ценах обеспечивал 
рост экономики? Опыт, однозначно отрицатель-
ный, был получен совсем недавно. До заключения 
этого соглашения добыча росла, цены падали, а 
вместе с ними падала и экономика.

Когда сомнения в необходимости продления 
срока действия соглашения высказывает Минэ-
нерго, это понятно. Оно и должно лоббировать 
интересы нефтяников, а последним необходи-
мо осваивать новые месторождения, чтобы не 
омертвлялись вложенные инвестиции. Если они 
свои капиталы окупают — им этого достаточно. 
Макроэкономические последствия, кризис бюд-
жета от падения цен — не их головная боль.

Но Минэкономразвития при Максиме Ореш-
кине всегда с повышенным интересом относилось 
к бюджету, именно оттуда, а не из Минфина, мы, 
как правило, узнавали о готовящихся налоговых 
маневрах. И вдруг — во всем виновата сделка 
ОПЕК+. Подозрительное прозрение. Особенно 
с учетом того, что бизнес-план «Роснефти» на 
2018 год, представленный общественности 18 
декабря, не отражает продления соглашения 
ОПЕК+. Вице-президент компании Павел Фе-
доров объяснил это тем, что пока не получены 
«директивы по уровню уменьшения добычи на 
следующий год».

Зато ЦБ занимает диаметрально противопо-
ложную позицию. Здесь есть другая крайность. 
В Банке России предпочитают не замечать, что 
именно Россия настаивает на скорейшем пре-
кращении соглашения ОПЕК+, и утверждают, 
что сохранение соглашения до конца 2018 года 
играет роль антиинфляционного тормоза. Через 
поддержку рубля: чем рубль крепче, тем ниже 
должна быть инфляция.

Споры между ЦБ и Минэкономразвития — 
тема увлекательная, но что же все-таки последует 
за снижением промышленности и торможением 
экономики? Есть три сценария.

Первый — страусиная позиция правитель-
ства себя в очередной раз оправдает, и экономи-
ка сама по себе возобновит рост. Такие прогнозы 
есть. Тогда никаких существенных изменений в 
экономической политике не произойдет.

Второй — соглашение ОПЕК+ будет растор-
гнуто до конца 2018 года. Есть предварительная 
информация, что если в июне 2018 года будет 
согласован механизм прекращения сделки, то 
под давлением прежде всего России он может 
быть запущен практически сразу. Однако при-
ведет ли это к росту экономики РФ — большой 
вопрос. К тому же Саудовская Аравия приложит 
все силы к тому, чтобы были соблюдены благо-
приятные условия для проведения размещения 
акций нефтяной компании Saudi Aramco, а это 
прежде всего высокие цены на нефть, а значит, 
Эр-Рияд будет добиваться сохранения согла-
шения ОПЕК+.

Третий сценарий — негатив в экономике 
будет и дальше накапливаться. Есть прогнозы 
возвращения России в стагнацию. Тогда давле-
ние на правительство будет возрастать, и ответом 
на низкие или нулевые темпы роста экономики 
в конце концов могут стать не только кадровые 
решения, но и изменение самого экономическо-
го курса. Президент может выбрать стратегию 
длительного противостояния Западу, для чего 
потребуется экономика, которую легко перевести 
на мобилизационные рельсы. Такие предложения 
есть, их основной разработчик — советник пре-
зидента академик РАН Сергей Глазьев.

Если исход президентских выборов давно 
секретом не является, то вокруг того, какой курс 
выберет президент, интрига сохраняется.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— На прошлой неделе «медведям» не уда-
лось закрепить индекс ММВБ ниже отметки 2100 
пунктов, хотя в четверг они для этого приложили 
максимум усилий. На текущей неделе надеемся 
на оздоровление ситуации. Заключение мирового 
соглашения между «Роснефтью» и АФК «Система», 
высокие цены на нефть, уход западных инвесторов 
на рождественские праздники должны оздоровить 
ситуацию. 

Natixis Investment Managers провела опрос 
среди институциональных инвесторов в разных 
странах мира по прогнозам на следующий год. 

Институциональные инвесторы ожидают увели-
чения волатильности. 72% респондентов удив-
лены таким продолжительным периодом низкой 
волатильности и не ожидают сохранения такого 
порядка вещей в 2018 году. 78% ожидают повы-
шения волатильности на фондовом рынке, а 70% 
ожидают увеличения волатильности на облигаци-
онном рынке. Инвесторы также опасаются «пузы-
рей»; 30% респондентов считают, что «пузырь» на 
фондовом рынке, а 42% — что на облигационном 
рынке. 71% говорят, что как институциональные, 
так и частные инвесторы берут слишком большой 
риск в целях увеличения доходности.

В качестве главнейших рисков респонденты 
назвали геополитические проблемы (такие как 
Северная Корея и нестабильность в Евросоюзе). 
Далее в списке следуют «пузыри» на рынке и рост 
процентных ставок. 

По нефти есть хорошие новости. 
GoldmanSachs, один из главных «быков» по нефти 
среди крупных инвестбанков, повысил прогнозы 
по ценам на нефть на 2018 год до $62 с $58 за бар-
рель для Brent. По мнению его аналитиков, навес 
на мировом рынке нефти будет убран к середине 
2018 года, что приведет к приближению выхода 
ОПЕК из договора о сокращении добычи, который 
истекает в конце 2018 года. Аналитики JPMorgan 
тоже настроены по-бычьи, отмечая «сильные 
фундаментальные факторы и движение рынка в 
сторону равновесия».

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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НОВОСТИ РЫНКОВ

— В понедельник средневзвешенный курс 
доллара на единой торговой сессии расчетами 
«завтра» понизился на 12 копеек и составил 58,1989 
рубля. Российская валюта продолжила укрепление 
на фоне пика налогового периода (выплаты по 
НДПИ, НДС, акцизам), который пришелся на 25 
декабря. Однако, учитывая, что основные продажи 
долларов экспортерами прошли на прошлой не-
деле, существенного укрепления не последует. 
Напомню, что на прошлой неделе сильно рас-
ширился спред между ставкой Mosprime и ва-
лютным свопом, что говорит о спросе на доллары 
на локальном рынке. Мы не исключаем резкого 
ослабления рубля после всех налоговых выплат. 
Кроме того, инвесторы могут увеличить свои по-
зиции в долларе перед длинными новогодними 
праздниками, чтобы застраховаться от полити-
ческих рисков по России, например, в результате 
ввода очередных санкций.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Виктор ВЕСЕЛОВ, главный 
аналитик банка «Глобэкс»: 

МАКСИМ ОРЕШКИН ПОПАЛ 
ПАЛЬЦЕМ В НЕБО

ОПЕК СПАСЕТ 
ИЛИ АВОСЬ 
ПРОНЕСЕТ

   Николай ВАРДУЛЬ

На днях министр экономического 
развития Максим Орешкин сделал 
сенсационное заявление. Струк-
турные реформы, требование 
которых долгие годы было рефре-
ном выступлений экономистов и 
политиков как праволиберальной, 
так и левогосударственнической 
ориентации, он разом объявил 
успешно завершенными. Правда, 
необходимо одно важное уточне-
ние: министр имел в виду сугубо 
технические реформы. 
Но все равно заявление Орешкина про-

звучало весьма громко, он провозгласил на-
ступление «момента завершения качественных 
структурных реформ в макроэкономической 
политике». К таким реформам министр эконо-
мического развития отнес «внедрение инфля-
ционного таргетировия, переход к плавающему 
валютному курсу», «новую систему бюджетных 
правил», создание Российского экспортного 
центра, «который активно поддерживает про-
екты по экспорту через кредитование получа-
телей». Проект бюджета на 2018–2020 годы он 
охарактеризовал как «ознаменование окончания 
периода фискальной консолидации». «По сути, 
Россия — один из немногих стран — экспортеров 
сырьевых товаров, который сумел адаптиро-
ваться к изменившимся условиям на внешних 
рынках», — Орешкин все-таки воздержался от 
провозглашения окончания зависимости России 
от нефтяной иглы.

Не знаю, как громко министру аплодировали 

члены Ассоциации европейского бизнеса, перед 
которыми он выступал, но «браво!», думаю, ни-
кто не кричал. Потому что технические реформы 
нельзя считать законченными, на смену одним 
приходят другие — такова рутина экономической 
политики. Российский бюджет может быть «кон-
солидирован» на сегодня, но завтра появятся 
новые или активизируются старые риски, на 
которые потребуется отвечать. Грядущая от-
мена соглашения ОПЕК+, например, гарантирует 
новый раунд технических бюджетных реформ. 

К тому же, раз уж министр экономического 
развития замахнулся на поляну ЦБ, то далеко 
неясно, например, как будет развиваться сани-
рование банков, о чем в тот же день, 20 декабря, 
в интервью агентству «Прайм» говорил глав-
ный аналитик Сбербанка Михаил Матовников: 
«Новый механизм санации введен после того, 
как стали ясны все проблемы старого. Сейчас 
мы находимся в ситуации, когда запущен но-
вый механизм, и он явно обладает некоторыми 
преимуществами. Как сработает фонд консоли-
дации, пока не очень понятно, хотя он устраняет 
многие недостатки предыдущего механизма. 
Первые месяцы его применения дали повод 
для серьезных вопросов относительно того, 
правильно ли он будет работать». Как ни ран-
жируй технические реформы, точно ясно одно: 
их впереди непочатый край.

Максим Орешкин об этом предусмотри-
тельно не говорил, но его можно понять и так: 
в технических структурных реформах прогресс 
налицо, на очереди реформы, требующие поли-
тического выбора. Если отталкиваться от пред-
ложений Алексея Кудрина, это новые акценты в 
госрасходах, их смещение с обороны и силовых 
ведомств в пользу инвестиций в человеческий 
капитал и развитие инфраструктурных проектов. 
Если отталкиваться от предложений Бориса 
Титова и Сергея Глазьева, это реформа ЦБ и 
поддержка экономического развития прежде 
всего за счет проектного финансирования с ак-
тивным использованием средств Банка России. 
Это тоже структурные реформы. 

Максим Орешкин руководствуется старым 
бюрократическим принципом самосохранения: 
будь ты хоть министром, но знай, где кончается 
твоя, по сути, техническая ответственность и где 
начинается ответственность политическая, куда 
ни ногой. Пусть Кремль решает. 

Три сценария развития 
российской экономики

По мнению министра, структурные реформы  
уже успешно закончены

БРЕМЯ СТАВОК
Розничное кредитование вышло из комы
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Судя по всему, в России понемногу стали 
определяться, что делать с завоевавшими мир 
порождениями блокчейна. Несмотря на то что 
Аксаков анонсировал предстоящие «жаркие 
дискуссии», после которых будет сформулиро-
ван окончательный вариант законопроекта, его 
правовая конструкция уже ясна. Как ожидается, 
криптовалюты признают «иным имуществом», 
которое является финансовым инструментом, 
активом, а его обращение не должно облагаться 
налогом на добавленную стоимость. В документе 
также определяются подходы к проведению 
сделок ICO по привлечению инвестирования в 
криптовалюте для бизнес-проектов. Такие сделки 
предлагается считать формой краудфандинга, 
при этом инвесторы будут ограничены в сумме 
вложений в один проект. Кроме того, государство 
займется допуском к инвестированию в ICO: оно 
будет определять, какие площадки имеют на это 
право и какие бизнес-проекты могут пользовать-
ся такой формой привлечения средств. 

«Подходы будут самые либеральные, но 
при этом предусмотрены защита инвесторов 
и определенные правила работы этого рынка», 
— пояснил депутат. В то же время документ не 
касается вопроса о регулировании деятельности 
по добыванию криптовалют, который затрагивает 
интересы десятков тысяч майнеров. По словам 
Аксакова, законопроект не прописывает правила 
налогообложения криптовалют и майнинга, кото-
рый даже предпринимательской деятельностью 
пока не считается.

А вот как средство платежа или виртуальный 
аналог рубля криптовалюты в России в ближай-
шее время точно не появятся. Напротив, создание 
цифровой валюты для расчетов может квалифи-
цироваться как уголовно-наказуемое деяние. 
Правда, банкам могут позволить работать с 
криптоактивами, привязанными к номиниро-
ванным в рублях активам. Это позволит клиентам 
кредитных организаций с разрешением от ЦБ РФ 
открывать депозиты в системе блокчейн.

Пока российские власти мучительно решают, 

как правильнее узаконить криптовалюты, во 
многих странах с этим давно определились. 
Своим опытом на этот счет поделились участ-
ники Всемирного слета майнеров из 15 стран, 
собравшихся в Госдуме. По оценке Thompson 
Reuters, капитализация биткоина достигла $70 
млрд, а кошельками криптовалюты пользуются 
от 2,9 до 5,8 млн человек по всему свету.

В целом картину мирового регулирова-
ния криптовалют можно охарактеризовать так: 
«сколько стран, столько и мнений». Например, ЦБ 
Бангладеш заявил, что операции с криптовалютой 
будут наказываться лишением свободы сроком 
до 12 лет. В ФРГ криптовалюта рассматривается 
как торговая деятельность, в Новой Зеландии — 
как платежная система, в Нидерландах — как 
предмет бартера, в Сингапуре — как товар для 
приобретения других товаров. В большинстве 
европейских государств цифровые деньги не 
запретили, а некоторые регуляторы заявили о 
создании собственной криптовалюты. Так, Дания 
анонсировала цифровую е-крону. Россия попала 
в обзор агентства как страна, которая стремится 
к юридическому признанию криптовалют. 

Российский интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев заметил, что криптовалюты нужны 
не людям, а машинам, чтобы те, в свою очередь, 
изменяли жизнь человечества к лучшему. Рас-
хаживающий по залу человекоподобный робот, 
видимо, был призван подтвердить этот тезис. 
Впрочем, роботом сейчас уже никого не уди-
вишь, а вот феномен невероятной волатильности 
биткоина будоражит умы всех, кто следит за 
скачками его курса. 

   Инна ДЕГОТЬКОВА

Законопроект о криптовалютах будет представлен 28 декабря, а принять 
документ, определяющий правовой статус цифровых денег, должны в кон-
це марта. Об этом сообщил глава Комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. 

МАЙНЕРЫ ВСЕХ СТРАН, 
ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!
Россия ждет принятия 
закона о криптовалютах



Как это случилось
Автобус «ЛиАЗ‑5292» с маркировкой Sk 

(такое обозначение имеют многие маршруты, 
связывающие технопарк «Сколково» с Москвой) 
курсировал между метро «Славянский буль‑
вар» и остановкой «Таможенный пост. Парковка 
Минская». Время отправления — 15.00. Води‑
тель Одинцовского филиала  Мострансавто, 
58‑летний Виктор Тихонов, с утра сделал уже 
четыре рейса (в один конец — 35 минут). Ни‑
каких сложностей с машиной на тот момент 
не было, чего не скажешь о дороге: в Москве с 
утра валил снег.

Сам Тихонов описывает события так: «При‑
мерно в 14.47 я попытался перестроиться — 
сзади подпирал другой автобус. До отправления 
оставалось еще минут 15, народу в салоне прак‑
тически не было. И тут машину повело вправо, 
отказали тормоза. Я ничего не мог сделать, 
автобус покатился в сторону перехода».

Те, кто в этот момент выходил из метро, 
просто остолбенели — на них летела огромная 
махина. Москвичка Галина: «Я поднималась 
по лестнице, и он с грохотом промчался мимо 
меня! Я даже понять ничего не успела!». Те, 
кто поднимался по левой стороне лестницы, 
оказались смяты многотонным «ЛиАЗом». Они 
погибли мгновенно. 27‑летний Артем Карпов, 
38‑летняя Елена Михайлова, девочка лет 17 
(у нее нашли ноты — видимо, направлялась 
в музыкальную школу) и еще одна женщина 
среднего возраста. 

Приезжий Фируз: «Когда автобус заехал 
в переход, я был еще под землей. Началась 
паника, люди не понимали, что происходит, 
кто‑то крикнул: «Теракт!». Все были в ужасе. 
Я подбежал к автобусу. Жутко пахло бензином, 
люди изнутри пытались выбить стекло. Я помог 
встать женщине, которая успела отскочить. А по‑
том попытался достать из‑под колеса чье‑то 
пальто. Но когда потянул, оказалось, что это... 
отдельная часть тела. Рука или нога».

Шофер не пытался скрыться — он, судя по 
всему, был ошарашен не меньше пешеходов. Ти‑
хонов получил ушибленную рану лба, ушиб груд‑
ной клетки, правого предплечья. Его поведение 
совсем не напоминало поведение террориста, 
хотя первые видеокадры с места заставили было 
усомниться в случайности трагедии. Его также 
отвезли в больницу им. Боткина.

ДАННЫЕ О ПОСТРАДАВШИХ
Лысенко Инна Викторовна, 46 лет (закрытая 

черепно‑мозговая травма, сотрясение мозга, 
перелом ребер, перелом лопатки), — в больнице 
им. Боткина;

Титова Наталья Николаевна, 34 года (за‑
крытая черепно‑мозговая травма, сотрясение 
мозга, перелом ключицы), — в больнице им. 
Боткина;

Бабич Людмила Владимировна, 54 года (за‑
крытая черепно‑мозговая травма, сотрясение 
мозга), — в 67‑й горбольнице;

Дронова Алена Александровна, 27 лет (за‑
крытая черепно‑мозговая травма, закрытая 
травма грудной клетки, травма живота), — в НИИ 
Склифосовского;

Калнишка Юрий Алексеевич, 41 год 
(сотрясение мозга, рана лба), — в НИИ 
Склифосовского;

Б. Анастасия Андреевна, 16 лет (закрытая 

черепно‑мозговая травма, перелом лодыжки), — 
в 9‑й детской больнице;

Удалова Людмила Николаевна, 57 лет (уши‑
бленная рана лба, перелом предплечья), — в 
7‑й горбольнице;

Щербаков Виталий Юрьевич, 48 лет 
(ушиб поясницы, ушиб груди), — в НИИ 
Склифосовского.

Почему это случилось
Как рассказали эксперты, автобусы мар‑

ки «ЛиАЗ‑5292» впервые сошли с конвейера 
в 2003 году и с тех пор несколько раз модернизи‑
ровались. На вооружении «Мострансавто» стоит 
одна из последних версий — «ЛиАЗ‑529260». 
Машины свежие — выпускаются с 2014 года. 
«ЛиАЗ», съехавший в переход, вообще сошел с 
конвейера в 2017 году. Здесь и экологический 
стандарт EURO‑4, и низкие полы, которые опу‑
скаются еще ниже во время посадки пассажиров 
для удобства колясочников. Завод‑изготовитель 

позиционирует цельнометаллический деся‑
тиметровый 16‑тонный агрегат как идеаль‑
ный вариант среднего класса для городских 
перевозок. 

— Такие автобусы не рассчитаны на дли‑
тельные маршруты, обычно они используются на 
так называемом коротком колене — это Москва 
и область в пределах 40–50 км от МКАД, — от‑
метил консультант по техническому устройству 
автобусов Алексей Тимохов.

Несмотря на короткие расстояния, которые 
обычно проходят такие автобусы, специали‑
сты уверяют, что внимание к ним особое. Если 
обычная легковушка проходит техническое 
обслуживание раз в год, то «ЛиАЗ» должен по‑
падать на тщательный осмотр минимум раз в 
полгода. Однако даже такая щепетильность 
не панацея.

— По моему опыту работы с автобусами 
запчасти могут выходить из строя совершенно 
внезапно, в любой момент, — заверил Тимо‑
хов. — Можно предположить, что из‑за финан‑
совых трудностей на него были установлены 
неновые или неоригинальные запчасти. Такие 
обстоятельства могли стать причиной аварии.

Еще одна возможная причина трагедии, 
о которой говорят автоэксперты, — человече‑
ский фактор. С одной стороны, водитель Виктор 
Тихонов опытный — 30 лет стажа. Но, с другой 
стороны, корифеи автоперевозок выдвинули 
шокирующее предположение: шофер мог про‑
сто перепутать педали и нажать на газ вместо 
тормоза.

— Автомобильное сообщество уже давно 
выступает за то, чтобы водители пассажирских 
автобусов проходили переаттестацию раз в пять 
лет, так как обновляется автопарк и меняются 
правила, — объяснил председатель Гильдии 
автошкол Сергей Лобарев. — Однако сейчас про‑
граммы подготовки водителей этой категории 
выглядят довольно скупо. В целом программа 
учебы занимает 290 часов. Из них 152 часа — это 
теория. Еще 144 — практика. Переаттестация 
же существует только по желанию предприятия. 
Если руководство хочет, оно отправляет персо‑
нал на повышение квалификации. Но большин‑
ство компаний этим пренебрегают.

 Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Татьяна АНТОНОВА.

Ставший традиционным новогодний 
алкомарафон может унести жизни 18 ты-
сяч россиян. Такова статистика, которой в 
эфире одного из телеканалов поделился 
руководитель Московского НИИ психиатрии, 
ведущий российский эксперт в области про-
блем алкогольной смертности и алкогольной 
политики, доктор медицинских наук Алек-
сандр Немцов.

Голые цифры
Такой высокий показатель объясняется со‑

четанием прямых и косвенных причин, посколь‑
ку смерть наступает не только от отравления 
алкоголем, но и связанными с употреблением 
алкоголя несчастными случаями, убийствами и 
обострением хронических заболеваний. 

«Каждый год в России из‑за новогодних 
праздников именно январь становится пиковым 
месяцем по количеству смертей, связанных с 
алкоголем. В период с 1 по 3 января основной 
причиной смерти становится отравление алкого‑
лем. А 5, 6 и 7 января фиксируется максимальное 
количество алкогольных психозов, следствием 
которых становятся суицид и убийства. В наи‑
большей группе риска — мужчины в возрасте от 
30 до 54 лет», — сообщил Немцов.

Собранная сотрудниками НИИ психиатрии 
статистика красноречиво свидетельствует, что 
пики массовой гибели россиян от алкоголя 
предсказуемы и имеют свой календарный ритм. 
Так, следующий после января пик алкогольного 
неблагополучия приходится на март, затем на 
дни майских праздников. После чего следует 
летнее затишье, вызванное отпускным сезоном 
и отсутствием корпоративных поводов для за‑
поя. На октябрь приходится новый всплеск — до 
3 тыс. случаев в месяц. В декабре начинается 
поступательное увеличение алкогольной смерт‑
ности, достигающее апогея в дни новогодних 
каникул. Именно таким образом, после введе‑
ния в 2005 году продолжительных новогодних 
выходных, выглядит календарь алкогольной 
смертности.

По словам эксперта, основной урон идет от 
крепкого алкоголя и главным образом от водки, 
а также крепкоалкогольных суррогатов. Такие 

данные он приводит по итогам проведенных в 
Москве и Петербурге исследований структуры 
потребления алкогольных напитков среди граж‑
дан, больных алкоголизмом.

Борьба с зеленым змием
Вице‑премьер Александр Хлопонин в рамках 

выступления на недавнем заседании правитель‑
ственной комиссии по повышению конкурен‑
тоспособности и регулированию алкогольного 

рынка также отмечал угрозу новогоднего пьянства 
для жизни и здоровья граждан, призвав СМИ 
уделить отдельное внимание профилактической 
работе с населением.

Помимо этого Хлопонин отметил неутеши‑
тельные итоги предновогодней проверки каче‑
ства алкогольной продукции, выявившей, что 
зачастую под видом коньяка и шампанского на 
полках магазинов стоит фальсификат в виде под‑
крашенного этилового спирта с ароматическими 
добавками.

По данным МВД России, в результате при‑
нятых мер за 9 месяцев 2017 года выявлено 99 
тыс. правонарушений, в том числе около 2 тыс. 
нарушений, связанных с выпуском и оборотом 
продукции, маркированной поддельными ак‑
цизными марками. Возбуждено порядка 6 тыс. 
уголовных дел, внесено 127 представлений на 
приостановление действия лицензий.

Представители экспертного сообщества схо‑
дятся во мнении, что действующее на федераль‑
ном уровне антиалкогольное законодательство 
жестко регламентирует работу легальных произ‑
водителей и продавцов алкогольной продукции. 
А залог успеха борьбы с высокой долей теневого 
рынка — строгий контроль за соблюдением всех 
требований со стороны правоохранительных и 
контролирующих органов.

В Петербурге, Волгоградской области, Яку‑
тии и еще ряде субъектов региональные власти 
продолжают попытки победить алкоголь путем 
введения драконовских мер, существенно огра‑
ничивающих или полностью лишающих граждан 
возможности приобрести легальную продукцию. 
Однако, как показывает практика, введение «су‑
хих законов» в отдельных населенных пунктах 
Якутии не искоренило проблему алкоголизма. 
Москва и Московская область, напротив, еще не‑
сколько лет назад отказались от дополнительных 
региональных ограничений, что в сочетании с 
активной работой МВД и контролирующих орга‑
нов способствовало снижению доли нелегальной 
продукции на рынке.

Эксперты подчеркивают, что причиной вве‑
дения точечных региональных запретов зачастую 
является популизм, далекий от комплексного 
подхода и нередко от здравого смысла. При таком 
подходе проблему злоупотребления алкоголем и 
связанной с этим пагубным явлением смертности 
решить не удастся. Нужны более продуманные 
меры, прежде всего профилактические.

Олег ИВАНОВ.
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   Николай МАКЕЕВ

Правительство России уверено, 
что кризис в нашей стране преодо-
лен и в ближайшие годы мы хоть и 
незначительными темпами, но все 
же станем двигаться в сторону раз-
вития экономики: ВВП будет расти, 
промышленность — ускоряться, а 
сельское хозяйство пожнет плоды 
программы импортозамещения. 
Единственное, в чем не уверены 
чиновники, это в стабильной на-
циональной валюте. Исходя из 
нового трехлетнего бюджета, его 
курс будет постоянно падать, пока 
в 2020 году не опустится почти до 
68 рублей за доллар. Эксперты со-
гласны с этим прогнозом, однако 
считают, что до такой отметки 
«деревянный» может провалиться 
гораздо раньше — уже в будущем 
году.
Нынешний год оказался для российской 

валюты одним из самых стабильных за всю ее 
новейшую историю. Начав год на позиции в 60 ру‑
блей за доллар, «деревянный» завершает его 
примерно на том же уровне. Наилучший курс 
(55 рублей за «американца») был зафиксирован 
в середине весны, наихудший (около 61 рубля) — 
в середине лета.

Можно отметить только два резких валютных 
колебания: в конце апреля, когда доллар подско‑
чил в цене с 55,5 до 58,5 рубля (затем последовала 
фиксация курса на этом уровне), и в июле–августе, 
когда американская валюта преодолела планку 
в 60 рублей. Первый скачок по большому счету был 
искусственным. Его причиной стали заявления 
чиновников о чрезмерной переоцененности рубля, 
что дало инвесторам повод частично переложить 
средства в валютные активы. Второй скачок был 
вполне закономерным — население начало ак‑
тивно скупать доллары и евро в период массовых 
заграничных отпусков.

Прогнозы экспертов относительно того, 
что произойдет с курсом рубля в будущем году, 
крайне противоречивы. Существуют опасения, 
что время стабильности постепенно проходит и 
национальной валюте необходимо подготовиться 
к новым вызовам, причин для которых с каждым 
днем становится все больше.

«Деревянному» дали шанс 
не утонуть
Глава Минэкономразвития Максим Ореш‑

кин уверен, что масштабного обрушения курса 
рубля не произойдет ни до конца этого года, ни 
в следующем. Впрочем, к его заявлениям каса‑
тельно национальной валюты следует относиться 
с осторожностью. Минэкономразвития постоянно 
пересматривает свои прогнозы, объясняя это 
реалиями современной экономики. В апреле глава 
ведомства утверждал, что курс рубля переоценен 
на 10% и по итогам года он опустится с тогдашних 
55–56 до 67 рублей за доллар. В октябре Ореш‑
кин говорил, что наиболее вероятная картина по 
валютной динамике — это 63 рубля за «зеленый». 
Теперь он уверяет, что резких колебаний и тем 
более обвала в ближайшем будущем ждать не 
стоит.

Однако что министр имеет в виду, гово‑
ря об отсутствии тревожных «звоночков» для 
беспокойства относительно стабильности на‑
циональной валюты? В трехлетнем бюджете на 
2018–2020 годы, в разработке которого также при‑
нимало участие Минэкономразвития, среднегодо‑
вой курс «деревянного» в следующие двенадцать 
месяцев запланирован на уровне в 64,7 рубля за 
доллар. Сейчас американская валюта оценивается 
в 59,3 рубля. Удешевление почти на 10% — это 
разве не обвал?

Кстати, факторов для резкого падения ру‑
бля вполне достаточно, и правительственные 
прогнозы, которые сейчас представляются не‑
вероятными, могут оказаться в итоге чересчур 
оптимистичными. Как предупреждает ведущий 
аналитик AMarkets Артем Деев, в 2018 году не ис‑
ключено падение цен на нефть. «Страны «ОПЕК+» 
в любой момент способны отказаться играть в 
«добрых самаритян», осознавая риски потери 
доли рынка, и отказаться от участия в сделке по 
ограничению добычи сырья», — отмечает эксперт. 
Нефтяные котировки в таком случае рискуют про‑
валиться ниже $45 и утянуть за собой российскую 
валюту, курс которой окончательно закрепится на 
уровне выше 60 рублей за доллар.

Удар из Вашингтона
Еще одним ключевым фактором, определяю‑

щим курс российской валюты, станут события 
в США, на первый взгляд не имеющие прямого 
отношения к нашей экономике. В начале декабря 
американский сенат утвердил законопроект о 
налоговой реформе, которую обещал провести 
президент США Дональд Трамп во время своей 
предвыборной агитации.

Этот документ представляет собой конструк‑
цию делового подхода, подразумевающего, что 
США — это корпорация, торгующая двумя базо‑
выми ресурсами: правом нанимать американских 
рабочих и правом продавать что‑либо американ‑
цам. Предприятия всего мира покупают эти права 
и платят налоги. Реформа фискальной системы 
США предполагает резкое снижение налогов на 
доходы компаний и предприятий, временные 
льготы на вывод средств из офшоров, введение 
ввозных пошлин на импортные товары и снижение 
налогов на доходы физических лиц.

По мнению экспертов, международные фи‑
нансисты с удовольствием проглотят эту кость, 
которая по своей аппетитности не уступает ре‑
форме здравоохранения Obamacare, и начнут 
активно перекладывать средства из сырьевых 
инвестиционных инструментов в доллары, нара‑
щивая тем самым свои вложения в американский 
бизнес.

Интерес к долларам также подогреет Феде‑
ральная резервная система (ФРС) США, руковод‑
ство которой, как полагают экономисты, в буду‑
щем году ужесточит свою монетарную политику 
и начнет резко повышать процентную ставку по 
кредитам. «Даже потенциальная возможность та‑
кого развития событий дает повод предположить, 
что этот год доллар может завершить на уровне 
в 61–62 рубля», — считает Деев. Если опасения 
экспертов подтвердятся, то уход «зеленого» за 
планку в 65 рублей неизбежен.

Еще больший негативный эффект повлечет за 
собой расширение американских санкций. Соот‑
ветствующий закон Дональд Трамп подписал еще 
в августе, а начало его реализации запланировано 
на февраль 2018 года, как раз накануне прези‑
дентских выборов в России. В первую очередь 
новые ограничения коснутся государственного 
долга нашей страны. В частности, в деловой среде 
активно муссируется возможность объявления 
бойкота облигациям федерального займа (ОФЗ) 
России.

По оценке аналитика ИК «Фридом Финанс» 
Богдана Зварича, в настоящее время иностранцам 
принадлежит около 30% российских ОФЗ. Если 
рассматривать наиболее ликвидные ценные бу‑
маги российского госдолга, то доля зарубежных 
инвесторов может достигать 45%.

Причем Конгресс США может не только на‑
ложить вето на приобретение новых выпусков, 
но и обязать владельцев ОФЗ начать массовую 
распродажу существующих облигаций. Срок, 
определенный на эти операции, может составить 
от нескольких месяцев до нескольких недель со 
дня вступления закона в силу.

Запрет на сделки с гособлигациями России, 
наложенный на американских инвесторов, могут 
перенять и крупные игроки мирового финансового 
рынка, чтобы не навлечь на себя гнев Вашинг‑
тона. В таком случае продажи ОФЗ способны 
приобрести лавинообразный характер. Более 
того, существует риск, что в ближайшие месяцы 
США используют свое влияние на дружественные 
международные банковские организации и убедят 
их сначала увеличить долю в госдолге России, 
чтобы накануне или сразу после президентских 
выборов в нашей стране начать масштабные про‑
дажи ОФЗ для дестабилизации рубля.

Выход иностранных инвесторов из россий‑
ского госдолга грозит привести к падению курса 
рубля на 10–15% всего за месяц. По мнению ди‑
ректора аналитического департамента «Альпа‑
ри» Александра Разуваева, стоимость доллара 
в таком случае вплотную приблизится к отметке 
в 70 рублей.

Меняю балалайку  
на банджо
Существуют и внутренние факторы, которые 

могут послужить стимулом для падения курса 
национальной валюты. В декабре–январе продол‑
жится выплата государственных и корпоративных 
внешних долгов. По различным оценкам, на эти 
цели потребуется около $10–12 млрд, часть из 
которых отечественные заемщики будут приоб‑
ретать на свободном рынке. Нельзя забывать, что 
в декабре Минфин пустил на скупку валюты более 
200 млрд рублей. Это почти в два раза больше, 
чем месяцем ранее. Эксперты не исключают, 
что в начале следующего года такая тенденция 
сохранится и ведомство продолжит наращивать 
свои интервенции, что окажет дополнительное 
негативное давление на курс рубля.

Стоит отметить, что в декабре состоялось 
очередное заседание совета директоров ЦБ, где 
рассматривается вопрос о снижении ключевой 
ставки. В результате в 2017 году регулятор уже 
шесть раз опускал этот показатель, сократив 
его с 10% до 7,75%. Сокращение разницы между 
внутренними ставками ЦБ и внешними — ФРС и 
Европейского центрального банка — не замедлит 
ударить по российским ОФЗ, интерес трейдеров 
к которым может упасть даже без намеков со 
стороны Вашингтона.

Нам рубль крепкий только 
снится
В отдаленном будущем здоровье российской 

валюты также не внушает оптимизма. В конце 
сентября Минфин спрогнозировал динамику кур‑
са «деревянного» до 2035 года. Согласно этому 
сценарию развития экономики России стоимость 
доллара в 2031–2035 годы в лучшем случае со‑
ставит 75,6 рубля, а в худшем — 84,32 рубля.

Стоит отметить, что рядовые россияне не 
верят пессимистичным прогнозам. Согласно 
данным опроса аналитической службы портала 
«Рамблер», по мнению более 40% респондентов, 
в течение ближайших 10 лет однозначно прои‑
зойдет крах доллара. Столько же опрошенных 
не исключают такой возможности. И только 9% 
участников исследования называют доллар самой 
стабильной валютой в мире и считают, что его 
курс непоколебим.

Возможно, в предположении об ослаблении 
американской валюты есть доля истины. Анали‑
тики подчеркивают, что прогноз курса доллара 
в 70 рублей на будущий год является самым нега‑
тивным вариантом развития событий. Глобальное 
обрушение «деревянного» произойдет лишь при 
стечении всех негативных обстоятельств. Поэтому 
окончательно разочаровываться в национальной 
валюте еще рано: нефтяные державы могут про‑
должить выполнять условия сделки об ограниче‑
нии добычи, а международные инвесторы вправе 
не следовать нотациям Вашингтона и не спешить 
расставаться с российскими ОФЗ.

Кроме того, существует фактор президент‑
ских выборов в нашей стране в марте 2018 года. 
«Выборы ассоциируются с неопределенностью. 
Однако отсутствие перехода власти из одних рук 
в другие — хороший сигнал для рынка, свидетель‑
ство того, что правила игры не изменятся. Это сни‑
жает расплывчатость будущего. Поэтому у рубля 
есть шанс продолжить с успехом противостоять 
мировым валютам», — отмечает финансовый 
аналитик FxPro Александр Купцикевич.

Между тем находятся и такие горячие го‑
ловы, которые уверены в фиаско курса россий‑
ских денежных знаков. Например, независимый 
биржевой аналитик Степан Демура считает, что 
в 2018 году Россию ждет экономический и полити‑
ческий финал. Катастрофа будет сопровождаться 
колоссальной девальвацией рубля, а курс доллара 
взлетит настолько, что все накопления россиян 
будут обесценены, а экономика всей страны по‑
грязнет в дефолте.

«Посмотрим правде в глаза. У нас все под‑
чинено «трубе» (сырьевой составляющей. — Н.М.) 
и тому, что с ней связано. Росстат прямо говорит, 
что у нас из года в год сильно падает рентабель‑
ность во всех отраслях за исключением нефти 
и газа. Строительство — минус 30%, высокие 
технологии — минус 25%, сельское хозяйство — 
минус 20%», — полагает эксперт.

По его словам, от финансовой несостоя‑
тельности Россию не спасут даже золотовалют‑
ные резервы. Если из их объема вычесть сумму 
всех хранящихся на счетах российских банков 
депозитов частных лиц, которым государству 
придется возмещать потери в связи с повальным 
банкротством кредитных организаций, то оста‑
нется немногим более $60 млрд. «Для России 
это ничто», — отмечает Демура. В результате 
курс российской валюты сначала откатится до 
100 рублей за доллар, а затем рискует обвалиться 
и до 300 рублей.

Впрочем, пока для таких крайне радикальных 
прогнозов, как полагает большинство экспертов, 
существует слишком мало оснований, поэтому, 
судя по всему, у россиян еще есть время для 
того, чтобы насладиться как никогда стабильным 
курсом национальной валюты.

ПРОБЛЕМА

СМЕРТЕЛЬНЫЙ АЛКОМАРАФОН
Бурные новогодние праздники унесут жизни 18 тысяч россиян

РУБЛЬ НА ГРАНИ НЕРВНОГО 
СРЫВА Будущее российской валюты определят 

нефть, санкции и выборы президента
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ПРОКЛЯТИЕ 
«СЛАВЯНСКОГО БУЛЬВАРА»

«У НЕГО БЫЛ 
ВЫХОДНОЙ.  
И НАСМОРК»

Тихонов работал водителем 
всю жизнь. Его сын, Алексей 
Викторович, работает в том 
же Одинцовском ПАТП, что и 

отец. Кроме того, у Виктора есть 31‑летняя 
дочь. 

Подруга Виктора Владимировича — так‑
же мать двоих детей. О своем сожителе она 
отзывается категорично: «Прекрасный, ра‑
ботоспособный человек, очень опытный, ни 
с кем подозрительным не общался. Приходил 
с работы и сразу ложился спать. Потом сразу 
шел на работу. Никаких сердечных либо других 
заболеваний у него не было».

Как выяснилось, у Тихонова в понедельник 
был выходной день. Кроме того, постоянно он 
управляет другим автобусом марки «ЛиАЗ» на 
маршруте 477 (Власиха—Москва). Вдобавок 
Виктор Владимирович страдал насморком, 
хотя и без температуры. Тем не менее его 
попросили выйти на маршрут, потому что на 
линии не хватало водителей. В 12.00 Тихонов 
уехал из дома, а в 13.30 приступил к работе. 

Сразу после аварии Тихонов позвонил 
подруге и сказал: «Ириша, я попал в аварию, 
не жди меня сегодня. Больше говорить не 
могу».

Раньше Тихонов попадал в ДТП на ав‑
тобусах, но это были рядовые аварии, без 
пострадавших. «У нас серьезные финансовые 
проблемы, — добавила женщина. — Зарплаты 
не хватает».

ЧТО МОГ СДЕЛАТЬ 
ВОДИТЕЛЬ

«Авария настолько странная, что в лучшем 
случае похожа на какое‑то кратковременное, 
но очень серьезное расстройство здоровья 
водителя, а в худшем — на его злой умысел, 
считает эксперт портала «АвтоВзгляд», глав‑
ный эксперт Национального экспертного со‑
вета по подготовке и тестированию водителей 
транспортных средств Александр ЛЫТКИН. 
— Предположим, что после снятия с «ручника» 
у машины отказали тормоза. Не понять это 
до начала движения от остановки шофер не 
мог, поскольку системы контроля современ‑
ных «ЛиАЗов» оповестили бы о тормозных 
проблемах заранее, выведя информацию на 
приборы (и при этом совершенно не важно, 
какая тормозная система — гидравлическая 
или пневматическая — используется). И даже 
самый мало‑мальски опытный шофер, взгля‑
нув на приборную панель, не стал бы начинать 
движение от остановки. Но предположим поч‑
ти невероятное — что системы не сработали. 
В этом случае «рулевой», пользуясь тем, что 
скорость движения невысока, попытался бы 
затормозить о ближайшее препятствие, вре‑
завшись в него. И, судя по видео трагедии, 
в данном случае такая возможность у него 
была: он мог направить автобус и в грузовик, 
и в несколько легковушек. Однако создается 
ощущение, что он старательно объезжает и их, 
и тот столб, с которым он все‑таки столкнулся, 
прежде чем съехать в переход. 

В конце концов он мог прямо на ходу пе‑
ревести рычаг автоматической коробки пере‑
дач в режим заднего хода: АКП, конечно же, 
разлетелась бы в дребезги, но транспортное 
средство вполне могло остановиться».  

c 1-й стр.

c 1-й стр.

ЗАКОЛДОВАННОЕ МЕСТО
15 июля 2014 года в одном километре от 
станции метро «Славянский бульвар», 
на перегоне Арбатско-Покровской ли-
нии из-за неисправной стрелки прои-
зошел сход с рельсов и столкновение 
со стеной тоннеля поезда, следовав-
шего из центра. Погибли 24 человека, 
были госпитализированы 150.
8 апреля 2017 года в девятистах ме-
трах от станции метро «Славянский 
бульвар» на перегоне Белорусского 
направления МЖД из-за отключения 
энергии электричка начала самопро-
извольное движение назад и врезалась 
в пассажирский поезд, стоявший на том 
же пути. Пострадали 15 человек.

САМЫЕ ГРОМКИЕ КАТАСТРОФЫ 
С АВТОБУСАМИ
13 июля 2013 года у деревни Ознобишино 
(Новая Москва) груженный щебнем авто-
мобиль «КамАЗ» выехал на перекресток 
с превышением скорости и опрокинулся 
на стоявший рейсовый автобус. Погибли 
18 человек, пострадали более 20.
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Начинать праздничную программу 
на главной площади страны обычно 
решают туристы. Москвичи уму-
дренные полагают, что лучше уйти 

переулками: там и народу меньше, и интереснее... 
Однако в этом году вполне можно поступиться 
принципами: на Красной площади раскинулась 
одна из красивейших площадок новогоднего фе-
стиваля «Путешествие в Рождество». Если обойти 
каток у ГУМа и зайти на площадку со стороны Ва-
сильевского спуска, то можно найти и множество 
знакомых с детства каруселей, выполненных в том 
числе в виде ярких забавных чашечек и чайников, 
и киоски рождественской ярмарки с товарами 
ручной работы, и разнообразие традиционных 
новогодних лакомств: в этом году Москва поза-
имствовала рецепты со всего мира и предлагает 
блинчики с вареньем из еловых шишек наравне с 
супом том-ям. Добавляем к этому приятный нена-
вязчивый музыкальный фон знакомых новогодних 
песен, отечественных и зарубежных, — ну и что еще 
нужно для создания праздничного настроения?

Даже не обязательно участвовать — можно, 
например, фотографироваться на фоне празд-
ничного оформления ГУМа и нарядных рожде-
ственских шале. Опытные московские фотографы 
знают: кадры, где запечатлены юные москвички 
и маленькие москвичи в пушистых шубках и за-
бавных шапках на фоне огоньков и еловых веток, 
неизменно пользуются успехом — можно ли при-
думать лучшую аватарку для соцсети на зимние 
каникулы!

Если что-то еще все-таки оказалось нужно, 
можно сделать пару сотен шагов назад и вернуться 
на площадь Революции — там установлена огром-
ная ледяная горка, с которой можно скатиться на 
тюбинге, пронесясь мимо празднично подсвечен-
ных ярмарочных киосков.

Неохота заниматься спортом (даже таким 
ленивым) в праздники? Значит, поступаем-таки 
как образцово-показательные москвичи и уходим 
с главных площадей в переулки и на бульвары. 
Нарядная подсветка и праздничные инсталляции 
найдутся и там, а суеты, наверное, не будет — если, 
конечно, все не рассудят так же. Впрочем, всем 
хватит чем полюбоваться.

Например, возле ЦУМа уже появились креа-
тивные елки — семь штук, оформленных по моти-
вам любимых сказок: «Алиса в Зазеркалье», «12 
месяцев», «Морозко» и др. Совсем неподалеку 
— напротив Большого театра — те, кто не попал на 
настоящий спектакль, смогут посмотреть ледовый 
балет, который уже не первый год радует москви-
чей отличным сочетанием музыки и зрелищности. 
Более того, ожидается, что в Рождество с пока-
зательной программой выступят олимпийские 
чемпионы и чемпионы мира. На лед готовятся 
выйти спортсмены, входящие в сборную России 
по фигурному катанию. Так что скучно не будет, ну 
а попробовать повторить трюки мастеров можно 
будет потом на катке у ГУМа или на любом залитом 
в ближайшем к дому парке.

Полноценным погружением в рождествен-
скую сказку будет прогулка по Садовому кольцу 
— там появится семь новых площадок с пред-
ставлениями и мастер-классами. Кстати, если до 
сих пор пройти Садовое кольцо целиком повода 
не было, попробуйте на каникулах — и интересно, 
и для здоровья полезно! 

Под бой курантов  
в столичных парках
Не меньше праздничных огней засияет и в сто-

личных парках — как центральных, так и районных. 
Праздник в них начнется в 22.00 31 декабря 2017 
года и продлится до 2–3 ночи 1 января. Веселиться 
можно будет до самого конца — метро в новогод-
нюю ночь впервые работает до утра! 

В саду «Эрмитаж» новогодняя ночь пойдет под 
знаком сказки — в парке установят три цветные 
фотозоны. Желтую с декорациями из настоящего 
дворца — для Золушки, красную, где бал будут 
править актеры в парадных мундирах, где будут 
орехи и камин, — для Щелкунчика, и белую — для 
Снежной королевы. А артисты в образах фей и 
других сказочных персонажей будут раздавать 
бенгальские огни, мандарины и украшения. 

Всех мечтающих о космосе, дальних планетах 
и звездах просим собраться на ВДНХ. В главную 
ночь страны на связь с гостями парка выйдут кос-
монавты с Международной космической станции, 
передадут привет и поздравят всех с наступающим 
2018 годом. И все это под аккомпанемент музы-
кальных групп La Caravane Passe, OSOG, CJ.Plus 
и костюмированные шествия.

Новогоднюю ночь в Таганском парке посвятят 
Владимиру Высоцкому, которому в 2018 году ис-
полнилось бы 80 лет. В программе «Квартирника 
у Высоцкого» — его песни, отрывки из спектаклей 

«Гамлет» и «Живой», которые покажут молодые 
актеры. Те, кому не хочется просто смотреть и 
слушать, смогут сами научиться играть на гитаре 
или освоить актерское мастерство на специально 
организованных мастер-классах. На празднике 
будет и сам Высоцкий — в виде 3D-проекций на 
зданиях и стенах. 

Вся новогодняя ночь в Кузьминках будет по-
священа «Щелкунчику»: на главной сцене парка 
артисты покажут сюжет одноименной сказки Гоф-
мана под знаменитую музыку П.И.Чайковского, на-
писанную к балету. После театральной программы 
гостей ждет праздничный концерт. 

В Лианозовском парке первая ночь пройдет 
в стиле любимого всеми советского мультфильма 
«Зима в Простоквашино». Волшебную атмосферу 
обеспечат персонажи мультфильма и музыкаль-
ные группы. 

Тех, кому сказки в самую сказочную ночь бу-
дет мало, ждут в саду имени Баумана. Гостям там 
раздадут новогодние маски и бенгальские огни, а 
гостей будут встречать Дед Мороз и Снегурочка. 
Юным гостям парка покажут интерактивную по-
становку «Маленький Дед Мороз», а взрослые 
смогут стать частью театрально-мультимедийного 
перформанса: световая и лазерная проекции за-
ставят сад ожить, и зрители окажутся в настоящем 
волшебном мире. 

Большая праздничная программа состоится 
в парке «Фили». Основное действо развернется 
на сценической площадке — пройти к ней можно 
будет вместе с карнавальным шествием Оркестра 
снеговиков. Программа будет скорее цирковой 
— откроют праздник жонглеры, эквилибристы и 

акробаты. Танцевальный театр продемонстрирует 
акробатические фигуры высшего пилотажа с по-
мощью подручных предметов и трюки на стульях. 
Для юных гостей парка покажут спектакль «Ново-
годние колпачки» — детскую сказку, посмотреть 
которую можно будет и взрослым. Закончится 
праздник новогодней дискотекой. 

В Перовском парке театральных представле-
ний не будет, он сам превратится в один большой 
театр. Где еще можно встретить наступающий 
праздник в компании Гамлета, Отелло, дяди Вани, 
царя Эдипа и других известных персонажей? На 
центральной площади проведут интерактивную 
программу для зрителей, а после полуночи начнут 
кавер-представление со сценами из самых извест-
ных мировых мюзиклов. В специальных фотозонах 
в виде декораций к спектаклям можно будет не 
только сделать эффектное новогоднее фото, но и 
узнать побольше о режиссерах и актерах. 

В парке имени Артема 
Боровика (Юго-Восточный округ) первую ночь 2018 
года встретят на катке под ледовый спектакль по 
мотивам сказки Андерсена «Снежная королева». 
Профессиональные фигуристы в ролях Кая и Гер-
ды, драматические актеры, музыканты и участники 
творческих коллективов создадут волшебную 
новогоднюю атмосферу в царстве вечного холо-
да и снега. Закончится праздник выступлением 
кавер-групп и новогодней дискотекой. 

Финалом праздников в парках станут кра-
сочные салюты. Но надо обратить внимание на 
расписание: на одних площадках фейерверк за-
пустят ровно в полночь, на других — в час ночи 

наступившего года. 

От дачников  
до агитпоезда

В наше время в каждом московском районе 
имеется как минимум один музей или галерея. 
И у всех этих культурных институций ожив-
ленная новогодняя программа. Причем не в 
стиле «здесь мячи кидаем, здесь петлей на 
удочку кегли ловим», а вполне убедительные 
выставки, исторические или посвященные со-
временному искусству. Изучите афиши залов 
и музеев по соседству — скорее всего, там 
есть что-то интересное, причем со свободным 
доступом.

Вот, например, в галерее «На Шаболовке» 
(Серпуховский Вал, 24, корпус 2) до 21 января 
следующего года работает выставка «Агитпо-

езда». Ее кураторы — команда Центра авангарда 
Александры Селивановой — без преувеличения 
лучшие специалисты в истории отечественной 
культуры 1920-х годов. Сейчас они приготовили 
мультимедийный рассказ об агитпоездах — одном 
из самых необычных явлений постреволюционной 
советской культуры. Эти поезда олицетворяли 
ключевую для начала ХХ века идею синтеза тех-
ники в искусстве — поэтому одна и та же пере-
движная «площадка» являлась одновременно 
театром, выставкой, кино, библиотекой и митин-
говой трибуной. 

А в музее «Пресня» (Бол. Предтеченский 
пер., 4) до 30 января идет выставка «Пресня и 
текстильные мануфактуры столицы», посвящен-
ная индустриальному наследию Москвы. Здесь 
можно будет на подлинных материалах — снимках, 
планах, схемах, артефактах — увидеть, как полу-
деревенская окраина города в XIX веке обрастала 
заводами и фабриками и к началу ХХ столетия 

превратилась в один из наиболее густонаселенных 
промышленных районов Москвы. Сегодняшнему 
дню посвящены схемы реконструкции текстиль-
ных мануфактур, которые предоставил проект 
«Моспромарх». 

Не забыли, что в торговом комплексе на 
Манежной площади имеется самый настоящий 
Музей археологии Москвы? А он не только есть, 
но и празднует свое 20-летие и в честь юбилея 
показывает выставку находок, обнаруженных на 
той же Манежной площади в 1993–1997 годах. 
Как раз тогда вместо асфальтового плаца, каким 
была Манежная площадь в советские годы, дела-
ли рекордный по объемам подземный торгово-
развлекательный центр, а заодно и обследовали 
подземный уровень центра города. Раскопки ку-
рировал покойный А.Г.Векслер, тогда занимавший 
пост главного археолога Москвы. Его памяти и 
посвящена эта выставка, получившая название 
«Горизонты истории».

Тем, кто любит гулять в усадьбе Кусково (а 
чего бы не гулять — снег, лес, катания на санях, в 
праздники обещают отличную погоду!), посоветуем 
зайти в Музей керамики. Там сейчас продолжается 

выставка «Мы наш, мы новый 
мир построим», достойно про-
вожающая столетие русской 
революции. На ней можно уви-
деть так называемый агитфар-
фор, причем не только аван-
гардный 1910–1930-х годов, но 
и более поздний — вплоть до 
краха СССР в 1991 году. Вся 
история отечественной про-
паганды — в весьма изящных 
авторских изделиях. 

В другой известной 
усадьбе — Царицыно — в ухо-
дящем году открылась заме-
чательная выставка «Дачное 
Царицыно», которая показы-
вает нестандартную, уже за-
бытую москвичами ипостась 
этого прекрасного места. Не 
царские руины, восстанов-
ленные в 2007 году, и не со-

временный парк, но дачную 
местность, весьма популярную в начале прошлого 
столетия. Последняя постройка дачного Царицына 
погибла в начале 2010 года, так что архитектурных 
артефактов царицынских дач уже не найдешь. Но 
фотографии, свидетельства очевидцев и тому 
подобные документы живы. 

Не купить, так поглазеть
В последние годы появился новый (ну как 

новый — скорее хорошо забытый старый) вид 
досуга для москвичей: прогулки по блошиным 
рынкам. Их в Москве сейчас достаточно много: 
и «организованные», которые в центре города, с 
продавцами-антикварами и «общемировыми» це-
нами, и сохраняющиеся дикие — истинные оазисы 
барахольной торговли. 

Пока антиквары на каникулах, наступает пора 
и для обычного москвича посетить настоящие 
— дикие — блошиные рынки. Вообще-то такие 
базары-барахолки — дети народной бедности, 
впервые такую торговлю в Москве узаконили после 
наполеоновского нашествия, буквально на пожа-
рище, а слава Сухаревского рынка на одноименной 
площади громче всего гремела после революции. 
Сейчас времена мирные, поэтому и блошиные 
рынки у нас отодвинуты на периферию. Главный 
из них расположен у станции «Новоподрезково» 
Ленинградского направления железной дороги. 
Там все как встарь: торгуют не только с прилавков, 
но и прямо с земли, цены, если приехать часам к 
8 утра, смешные, а найти можно что угодно — от 
китайского капора из 90-х годов до золотых ложе-
чек из помещичьей усадьбы. 

Но есть способ и попроще! Если не хочется 
ехать с утра пораньше в Новоподрезково, вни-
мательно осмотрите окрестности в собствен-
ном районе. Вполне вероятно, что небольшой 
импровизированный блошиный рынок работа-
ет и у вас. Например, широко известен базар у 
Преображенского рынка, рынок рядом с метро 
«Тушинская» и другие. Вход на такие базары со-
вершенно бесплатный, ну а сколько потратите в 
процессе — решать вам. 

В РАН работает НИИ 
новогодних чудес
С 22 декабря по 6 января в Большом зале 

РАН проходят научные новогодние елки. Прямо 
на сцене развернулась огромная лаборатория. 
Опыты в ней проводят серьезные ученые вместе 
с Дедом Морозом.

Перед началом представления маленькие 
гости новогодней елки Wow! How? могут попро-
бовать себя в роли физиков, химиков, геологов 
и даже архитекторов будущего — все огромное 
пространство фойе РАН отведено под мастер-
классы, интерактивные зоны и мини-шоу. На 
мастер-классах ученые демонстрируют различные 
ультрасовременные приборы и аппараты. Детей 
учат рисовать в пространстве. Плюс к тому юные 
участники шоу создают необыкновенные елочные 
игрушки, которые после представления можно 
забрать домой.

В фойе разместилась новогодняя елка. Ее 
создатель — известный британский ученый Ян 
Рассел — сконструировал экспонат специально 
для шоу. Вместо игрушек новогодняя красавица 
украшена светящимися фигурами, символизи-
рующими механику, химию, астрономию, физику 
и другие науки. 

На представлении в Большом зале академии 
задействованы масштабные декорации, футу-
ристическая 3D-графика и уникальный научный 
реквизит: сотни литров жидкого азота, фонари изо 
льда, гигантские пушки и шарометы, танцы молний 
и десятки других захватывающих элементов. 

Научное шоу — один из лучших способов 
пробудить в ребенке интерес к знаниям, учебе. А 
опыты и эксперименты одинаково интересны как 
детям, так и родителям.

Сюрреалистическое шоу 
«Алиса в Стране чудес»

С 27 декабря по 8 января в «Ледовом Дворце» 
на Автозаводской проходят шоу Ильи Авербуха
Самая «чудесатая» в мире сказка на Новый год 
получит новое воплощение — именитый режиссер-
постановщик Илья Авербух перенес действие 
на лед, а значит, как детей, так и взрослых ждет 
новое удивительное представление с красочными 
костюмами и декорациями, акробатикой на льду 
и живой музыкой. Три двукратных олимпийских 
чемпиона в одном шоу: Татьяна Волосожар, Максим 
Траньков и Екатерина Гордеева, а также чемпионы 
мира Мария Петрова и Алексей Тихонов и многие 
другие. Роль Алисы исполнит участница юниорских 
соревнований Катя Куракова — одна из немногих 
юниоров в нашей стране, кто выполняет четверной 
сальхов. Это представление станет настоящим 
цирком на льду. Вас ждут номера с батутом, су-
масшедшая акробатика, воздушные гимнасты, а 
также 3D-мэппинг, который будет дополнять фан-
тасмагорический мир Алисы и сделает спектакль 
незабываемым.

Любовь КУЛЯБКО, Антон РАЗМАХНИН, 
Дарья ТЮКОВА.

ПУТЕВОДИТЕЛЬ

РАССЛЕДОВАНИЕ
Сложно представить, во что 
могут поверить тяжелобольные 
люди, разочаровавшиеся в 
официальной медицине. На 
днях следователи СКР пресекли 
деятельность секты «Алля аят», 
адепты которой лечились энергией 
солнца и соленым чаем. В центрах 
прихожан обещали вылечить 
от рака, СПИДа, диабета. Но 
не таблетками или уколами 
— официальная медицина в 
организации была под запретом. 
Вместо этого нужно было часами 
смотреть на солнце и произносить 
формулу жизни.
За исцелением в «аят»-центры 
приходили люди с серьезными 
заболеваниями, прекратив 
принимать лекарства, они 
доводили себя до реанимации, а 
нередко и до смерти. Счет жертв 
такого «лечения» по всей стране 
идет на десятки. В Москве пока 
речь идет об одной погибшей — 
несовершеннолетней девочке, 
скончавшейся после посещения 
центра. 

Изначально учение появилось в Казахстане 
в начале 90-х. Создал его колхозный шофер Фар-
хат Абдуллаев, который внезапно почувствовал 
себя ни много ни мало создателем вселенной. 
Последовавшим за ним ученикам гуру пообещал 
мгновенное исцеление, после чего в небольшой 
поселок Чунджа под Алма-Атой потянулись тол-
пы страждущих. Правда, себя самого учитель 
почему-то исцелить не смог. Он скончался в 2007 
году, после чего общиной начала заведовать 
сперва его жена, а потом их дети. 

В Москве же бурную деятельность разверну-
ли их ученики. Они уверяли, что любая болезнь, 
будь то рак или диабет, отступит, если новый 
адепт будет соблюдать четыре простых правила 
— повторять формулу жизни, подолгу смотреть на 
солнце, пить эткен-чай (обычный черный с солью 
и маслом) и читать журнал «Звезда Селенной» 
(именно так, без буквы В). 

— Статьи в этом журнале написаны без зна-
ков препинания, в итоге у читающего начинает 
болеть голова, сознание становится спутанным. 
Перечитывать записи нужно по многу раз — и 
человек в итоге полностью подпадает под магию 
учения, — рассказал «МК» Михаил, создатель 
сообщества «Алля аят» — секта». 

На сеансы «исцеления» в «аят»-центры нужно 
было приходить три раза в день в течение дли-
тельного времени. 

— Во время сеанса учитель клал правую руку 
больному на голову, заставлял его смотреть в 
правый глаз и уверял, что таким образом энергия 
солнца переходит на болящего, — так описывает 
процедуру Михаил. 

На таблетки, да и вообще на официальную 
медицину в центрах было наложено табу. Если 
у человека после такого «лечения» поднималась 
температура или он начинал терять сознание, 
говорили, что таким образом из него выходит 
болезнь. 

Большинство принявших странное учение 
— люди с хроническими заболеваниями, для 
которых отказ от лекарств равноценен самоубий-
ству. Неудивительно, что в каждом городе, где 
ученики Абдуллаева основывали центры, есть 
свой список погибших. 

— К нам постоянно приходят все новые дан-
ные об умерших или о тех, кто попал в реани-
мацию, отказавшись от традиционных методов 
лечения. Люди умирают ежемесячно. Например, 
в Барнауле за два месяца умерли 6 человек, — 
утверждает Михаил. 

Вот лишь три истории из десятков похожих 
одна на другую.

Елена Савельева: 
«Моя мама попала в эту секту 11 лет назад. Ей 

79 лет, но, несмотря на возраст, она очень активная 
женщина, которая никогда не сидит дома. А чуть 
больше месяца назад я заметила, что у нее от-
екла нога. Я буквально вынудила ее пойти к врачу. 
Прямо из поликлиники ее увезли в больницу. Пока 
ее обследовали в приемном покое, выяснилось, 
что у нее куча проблем, о которых она молчала. 
Ведь ей в этой секте было даровано бессмертие. 
Через пару дней ее выписали со словами, что у нее 
очень запущенная 4-я стадия рака и ей уже никто и 
ничто не поможет. Но мама не упала духом, ведь у 
нее бессмертие, она стала ходить в секту каждый 
день на трехразовое лечение с 10 до 17.

Когда у нее почти отказали почки, я отправи-
ла ее по «скорой». Мама была трижды проопери-
рована, ей вставили трубки в почки с мочеприем-
никами. Но сектанты умудрялись приходить даже 
в больницу и «лечить» ее за 100 рублей. Сейчас 
она дома, умирает у меня на глазах, но свято 
верит, что жива только благодаря «аяту». 

Елена Коляда: 
«На сегодняшний день моя мама уже 16 лет 

состоит в этой секте, помимо гипертонии, ар-
трита образовалась лимфома 3-й и 4-й степени. 
Лимфома излечима, если ее лечить, но мама от-
казывается обращаться в больницу, продолжая 
пить соленый чай, смотреть на солнце и читать 
формулу...»

Вот еще одна ужасная история. Выложив-
шая ее девушка не захотела афишировать свое 
имя: 

«Я была в «аяте» где-то год, меня беспокоила 
слабость, в итоге муж привел меня к знакомому 
лекарю. К нему мы ходили пить чай, покупали 
журналы, каждый экземпляр которого нужно было 
читать бешеное число раз. Когда я забеременела 
и у меня обнаружили хламидиоз, аятовец всяче-
ски отговаривал меня от приема антибиотиков. 
Когда я родила, у ребенка обнаружили внутриу-
тробную инфекцию, нас госпитализировали сразу 
из роддома. Так я до того свято верила в новое 
лечение, что звонила этому лекарю и спрашивала, 
может, мне уйти из больницы...»

«Лечат» аятовцы, естественно, не бесплатно. 
По словам Михаила, у входа в каждый центр стоит 
коробка для пожертвований. 

— Конкретная сумма не указывается, но 
люди клали в ящички и 500, и 1000 рублей. Ми-
нимум 100. Если не положишь, тебя в следующий 
раз просто выставят за дверь. В центрах за этим 
очень строго следят. Многие попавшие в эту 
секту брали кредиты, причем немаленькие. У нас 
есть один пострадавший, который взял в банке 
заем на два миллиона рублей, — возмущается 
Михаил.

Среди адептов учения были даже 
медработники. 

— И это самое ужасное, потому что вместо 
традиционного консервативного лечения они 
советовали больным смотреть на солнце и читать 
непонятные книжки. А года три назад в одной из 
московских школ обнаружилась учительница 
химии, которая внедряла «Алля аят» на уроках.

У москвички Ольги в секте состоит мама. К 
слову, женщин среди прихожан гораздо больше, 
чем мужчин. 

— Начала она туда ходить лет 9 назад. Тогда 
папа перенес второй инсульт, прогнозы были 
очень плохие, вот мама и схватилась за это учение 
как утопающий за соломинку. Сперва я думала, 
что, может, ей в «аят»-центрах морально помога-
ют пережить стресс. Но по прошествии времени 
поняла, что все это очень серьезно, что маму 
нужно вытаскивать. Но было уже поздно. 

Ольга забила тревогу, когда узнала, что 
учителя заставляют своих учеников полностью 
отказаться от традиционной медицины. 

— Медработников там называют «доктор-
ишками», говорят, мол, зачем травить организм 
химией, если есть эткен-чай и формула жизни, 
которую надо читать по сто раз на дню. Кстати, 

формула эта состоит из имени и фамилии соз-
дателя секты, его жены, в конце идет набор чи-
сел — их годы рождения и количество детей. 
Казалось бы, полная бредятина, но людям на-
столько сильно промывают мозги, что они в это 
верят. Доходит до абсурда: в сумеречные дни, 
когда на небе нет солнца, учителя говорят своим 
адептам повесить на окно оранжевую тряпку и 
подпитываться энергией от нее. 

— Сейчас ваша мама к врачам не 
ходит?

— Если честно, она и раньше нечасто хо-
дила. Она из тех людей, у кого хорошая генети-
ка. А может, просто повезло, что еще не успели 
обостриться хронические заболевания. Но ведь 
там много людей со страшными диагнозами. В 
центрах уверяют, что их методика помогает из-
лечиться и от онкологии, от СПИДа. И люди, не 
получая терапию, умирают. Со слов мамы знаю о 
нескольких, как они говорят, перешедших в мир 
иной. Например, ходила к ним одна женщина с 
онкологией. По руке у нее пошли метастазы, но к 
врачам она отказывалась обращаться, лечилась 
только чаем и солнцем. И умерла. То, что прихо-
жане умирают, учителей не смущает — остальным 
они просто говорят, что погибшие недостаточно 
рьяно верили, мало подпитывались энергией. 

К слову, сами учителя, говорит Ольга, ме-
дицинской помощью не гнушаются: «Например, 
учитель моей мамы Михаил делал себе операцию 
на носу». 

— Деньги за лечение ваша мама в центр 
относила? 

— Конечно, дошло до того, что она начала 
брать кредиты, на которые ездила в казахстанскую 

деревню Чунджу, откуда родом основатель сек-
ты. Я находила у нее квитанции и на 300 тысяч, и 
на 100. Все эти деньги она оставляла там, при-
езжала домой без копейки. В итоге на выплату 
кредитов мама тратила всю пенсию, да еще и 
работать пошла, чтобы хоть как-то не остаться 
в должниках. 

Ольга говорит, что первое время «аят»-
центры снимали помещения в самом сердце 
столицы, где аренда может доходить до ста тысяч 
за месяц. 

— Одно время мама ходила в центр рядом 
с метро «Тверская», в Брюсовом переулке. По-
том они переехали на улицу 1905 года. Еще был 
центр на Никитской улице. Где они дислоцируются 
сейчас, не знаю. После обысков и возбуждения 
уголовного дела они затаились — о месте сбо-
ра сообщают накануне по телефону или же в 
мессенджерах. 

— По вашим подсчетам, сколько людей 
ходит в центры в Москве? 

— На большие «аяты», которые проходят 
1-го и 18-го числа каждого месяца, могут прийти 
по нескольку сотен адептов. В обычные же дни 
приходят человек по 10–20. Еще очень много 
людей ездят в Казахстан. На паломниках там 
живет весь поселок: одни жилье людям сдают, 
другие на машинах их развозят. На самом деле 
семья этого Фархата Абдуллаева по казахстан-
ским меркам очень состоятельная: у них есть 
недвижимость, дети учатся в Европе, его жена, 
пока не скончалась, могла позволить себе чуть ли 
не каждый месяц ездить за границу. А обычные 
прихожане берут кредиты и еле сводят концы 
с концами. 

— Пробовали маму из этой секты 
вытащить? 

— Пробовала, но это невозможно. Им там 
полностью изменяют сознание. Если только увоз-
ить человека в глухую деревню, где у него не 
будет связи с миром. 

— «Алля аят» запрещена в России?
— В некоторых регионах, например в Ново-

сибирской области, Татарстане. В Казахстане 
запрет распространяется на всю территорию 
страны, но его строго не соблюдают. 

В понедельник, 18 декабря, следователи 
провели обыски в шести «аят»-центрах. Причем 
в одном из них, самом крупном, на момент про-
ведения спецоперации находились около 300 
прихожан. Нагрянули оперативники и домой к 
лидерам учения. У них была изъята специфиче-
ская литература, компьютерные диски, а также 
ряд других документов. По результатам процес-
суальной проверки было возбуждено уголовное 
дело по ч. 1 ст. 239 УК («Создание некоммерческой 
организации, посягающей на личность и права 
граждан»). В правоохранительных органах просят 
откликнуться всех, кто считает себя пострадав-
шим от деятельности организации «Алля аят». 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Сектанты «лечили» 
онкологию солнечными 
ваннами и чаем, если  
у человека поднималась 
температура, уверяли, 
что так из него выходит 
болезнь
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НАМ БЫ ТОЛЬКО
НОВОГОДНЮЮ 
НОЧЬ ПРОСТОЯТЬ

Световое оформление — изюминка 
фестиваля «Путешествие в Рождество».

Один из старейших и бесплатных катков 
ждет посетителей на Чистых прудах. Поход на 

блошиный 
рынок — новый 
вид досуга 
москвичей.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ 7УТРАТА
Может сложиться впечатление, что 
весь 2017 год для нашей культуры 
прошел под знаком двух скандалов, 
уже названных — дела «Матильды» и 
«Седьмой студии» — и сопровождался 
криками «Руки прочь!». При всей гран-
диозности скандалов впечатление об-
манчиво, потому что культура, как и 
жизнь,  многообразна и многомерна. 
И то, что сегодня кажется главным и 
судьбоносным, в будущем предста-
вится в другом свете, и зло приносит 
благо. Как ни странно это звучит.

СИСТЕМА ГОДА — грантовая, подтверж-
дена мэром Москвы Собяниным для столичных 
театров. Она стала логичным продолжением 
театральной реформы, нача-
той еще в прошлом году по 
инициативе вице-мэра 
Леонида Печатнико-
ва. Теперь согласно 
грантовой систе-
ме московские 
театры больше 
не будут стоять 
на счет чике 
госзадания, 
а сами будут 
вправе опре-
делять свою 
творческую, 
а главное, фи-
нансовую жизнь, 
не погрязая при 
этом в бюрократи-
ческой волоките. Из 
82 театров Москвы по 
новой грантовой системе 
пока будут работать 
69, на чью деятель-
ность выделено 
8,5 миллиарда 
рублей (всего 
столичные те-
атры получат 
от прави-
тельства 9,3 
миллиарда).

ПРО-
РЫВ ГОДА. 
ГМИИ им. 
Пушкина — 
п е р в ы м и з 
российских 
музеев попал 
на Венецианскую 
биеннале с изыскан-
ной и сложносочинен-
ной выставкой «Человек как 
птица. Образы путешествий», раз-
вернутой в палаццо Соранцо Ван 
Аксель XV века. Старинные кир-
пичные стены, стрельчатые окна и 
открытые деревянные перекрытия 
создали тонкую ткань атмосферы 
для прочтения актуальных работ 
14 художников. Семь российских и 
семь зарубежных авторов исследо-
вали новые открытия на стыке опти-
ки и искусства, в тех сферах, которые 
объединены стремлением человека к 
познанию мира и определением свое-
го места в нем. А также приблизили при-
вычный угол человеческого зрения — от 120 
градусов к 360 градусам зрения птиц. 

СКАНДАЛ ГОДА связан с делом «Седьмой 
студии» Кирилла Серебренникова. События 
развивались стремительно: задержаны сра-
зу три бывших руководителя студии (Сере-
бренников, Итин, Масляева). Причем самого 
основателя «Седьмой студии» и ее проекта 
«Платформа» прямо с репетиции увезли на 
многочасовой допрос. Обыски по 17 адресам, 
в том числе и у него дома, суд, избрание меры 
пресечение. Показательная жесткость, с какой 
все происходило, прозвучало эхом 37-го года. 
И снова задержания: в СИЗО попадает бывший 
менеджер студии Алексей Малобродский, ко-
торый даже не имел права финансовой под-
писи. И совсем неожиданно — помещена под 
домашний арест бывший чиновник Минкульта, 
курировавшая направление современного ис-
кусства и, в частности, «Платформы» Софья 
Апфельбаум, чья порядочность и репутация 
ни у кого не вызывает сомнение. Поднимает-
ся волна возмущения, собираются подписи 
в защиту, все задают один вопрос: «Почему 
людей, обвиненных лишь в обналичивании 
денег, надо держать за решеткой, лишить их 
права на работу?».

Голос в поддержку Серебренникова подни-
мает международная общественность, однако 
президент Путин тверд в своей позиции: «Это 
не преследование, а расследование. У нас и 
чиновники...» Мало кто верит в предъявлен-
ные обвинения Серебренникову и его людям 
— хищение 68 миллионов рублей, ему заочно 
присуждают международные и российские 
премии, но он, как и трое других, продолжает 
находиться под домашним арестом, а Алексей 
Малобродский, в поддержку которого создана 
группа в социальной сети, до сих пор оста-
ется в СИЗО, несмотря на плохое состояние 
здоровья. 

ДЕБЮТ ГОДА состоялся у дирижера с 
всемирной славой Владимира Федосеева. 

Отметив 85-летие, он впервые (!!!) у себя на ро-
дине поставил оперный спектакль. Невероятно, 
но факт: музыкант, создавший немало опер на 
самых престижных сценах мира, никогда пре-
жде не работал в российском оперном театре в 
качестве дирижера-постановщика. Позорную 
для отечественной культуры практику нарушил 
Дмитрий Бертман, который пригласил маэстро 
на две постановки в Геликон-оперу — «Туран-
дот» Пуччини и «Пиковой дамы» Чайковского. В 
результате Москва получила два великолепных 
спектакля, в которых маэстро Федосеев полу-
чил возможность реализоваться как оперный 
дирижер. Ну а российская публика наконец-то 
смогла приобщиться к высочайшему искусству 
и мастерству выдающегося музыканта. 

ЗАТМЕНИЕ ГОДА случилось с фильмом 
«Матильда» Алексея Учителя о любви будущего 
русского царя Николая II и балерины Кшесин-
ской. Выход картины на экраны страны сопро-
вождался грандиозными скандалами. Иниции-
ровала их депутат Поклонская. Картину она не 
видела, но рьяно и не всегда на территории 
закона выступала против ее авторов, якобы не 
в том свете показавших причисленного к лику 
святых государя. Своими агрессивными заявле-
ниями она разбудила дремавшего зверя, дала 
выход не знающей берегов энергии псевдо-
православных граждан и организаций. Первые 
показы «Матильды» проходили в обстановке 
чрезвычайной секретности, чтобы обеспечить 
безопасность зрителей. Авторам фильма угро-
жали. От постоянного стресса Алексей Учитель, 
кажется, постарел на несколько лет, а страна 
словно бы погрузилась во мрак и мракобесие. 
Европейские актеры, снимавшиеся в «Матиль-
де», не смогли из-за возможных провокаций 
приехать на премьеру в Россию. Но картина 
все-таки получила прокатное удостоверение, 
вышла на экраны, после чего многие зрители 
почувствовали себя обманутыми. Оскорблены 

были эсте-
тические 

чувства ки-
нокритиков 

и части публи-
ки, увидевших в 

«Матильде» разве 
что поверхностный 

взгляд на исторические 
события и набор аттракци-

онов. Серьезного высказывания не получи-
лось. В сухом остатке — грандиозный пиар, 
который невольно устроила фильму депутат 
Поклонская. 

ПОЖАР ГОДА запалил Петр Павленский, 
который год назад сначала поджег двери 
здания ФСБ в Москве. За пламенную страсть 
к органам госбезопасности ему присудили 
штраф в 500 тысяч рублей. Не выплатив ни 
копейки, Павленский покинул страну, осел в 
Париже. Но и здесь не успокоился и, как ис-
тинный анархист, устроил антибуржуазный 
хайп — поджег Банк Франции, которая, к слову, 
предоставила ему политическое убежище. За 
этот художественный жест власти поместили 
Павленского в психушку. Так что остается ждать 
вердикта — герой ли он нашего времени или 
просто больной человек? 

ФРАНШИЗА ГОДА. Мюзикл «Анна Карени-
на» впервые в истории отечественного театра 
стал обладателем лицензии класса А. Что в 
свою очередь означает следующее: теперь его 
будут ставить в разных театрах мира строго по 
кальке, сохраняя все элементы спектакля, в 
том числе костюмы, декорации, мизансцены, 
аранжировки, характеры, типажи персонажей 
и так далее. До сих пор нам была известна 
подобная практика лишь в отношении ино-
странных мюзиклов, в том числе некоторых 
бродвейских. 

ОТКРЫТИЯ ГОДА произошли сразу в двух 
театрах. Театр Наций Евгения Миронова за 
спиной своего основного здания в Петровском 
переулке открыл «Новое пространство» — не-
большой особнячок на Страстном бульваре. 
Эта площадка стала лабораторией меж дис-
циплинарных поисков и экспериментов. А че-
рез полгода еще одну сцену открыл театр им. 
Евгения Вахтангова — Симоновскую. После 
капитального ремонта бывшего театра им. 

Рубена Симонова, где о знаменитом режиссере 
прежде ничего не напоминало, теперь появи-
лись мемориальная зона знаменитой фамилии 
и два зала оригинальной конструкции. На их 
сценах уже идут шесть новых спектаклей. 

ГИБЕЛЬ ГОДА стала результатом трагиче-
ского происшествия в цирке на Вернадского на 
международном фестивале «Идол». С группо-
вым номером на подкидных досках выступали 
северокорейские акробаты под руководством 
Ким Кан Чхола. В финале номера для сольного 
трюка вышел герой О Юн Хек, уже попавший в 
Книгу рекордов Гиннесса со своими шестью 
сальто-мортале. И вот акробат взлетел, про-
крутил шесть сальто и нормально пришел в мат. 
Однако после бурных аплодисментов неожи-
данно для всех он пошел на трюк во второй 
раз. Прыжок, две секунды в воздухе, и акробат 
приходит в мат головой и шеей. Замирает. В 
результате — серьезная травма шейного отдела 
позвоночника. Через несколько дней он умер в 
реанимации Первой Градской больницы.

ПРАВО ГОДА остаться у руля НОВАТа отсто-
ял Владимир Кехман, судебные разбирательства 

которого поставили под удар его пребывание 
на должности руководителя государствен-

ного театра. Однако, к разочарованию не-
доброжелателей Владимира Абрамовича 
(а их у него немало, равно как и поклон-
ников), суд снял обвинения с бизнесме-
на, и вот в конце года министр культуры 
Мединский официально представил 
Кехмана в качестве художественного 

руководителя Новосибирского оперного. 
Удастся ли ему в Новосибирске достичь 

уровня Михайловского в Петербурге, по-
кажет время. Пока же в его активе этого года 

— открытие после глобального ремонта концерт-
ного зала имени И.Зака, спектакли и концертные 

программы с участием мировых 
звезд и солистов труппы, 

приглашение в качестве 
главного приглашен-

ного дирижера одно-
го из самых ярких 

теноров совре-
менного театра 
Дмитрия Кор-
чака, с боль-
шим успехом 
начинающе-
го свою ди-
рижерскую 
карьеру.

«НЕ-
ЛЮБОВЬ» 

ГОДА Андрея 
Звягинцева 

вошла в шорт-
лист «Оскара», 

номинирована на 
две американские 

премии — «Золотой 
глобус» и Independent Spirit 

Awards. Фильм получил приз 
жюри Каннского кинофестиваля. Сам 

Звягинцев отмечен за режиссерские достижения 
дважды — в Австралии азиатским «Оскаром» 
и российскими критиками — «Белым слоном». 
Так называемыми европейскими «Оскарами» 
(призами Европейской киноакадемии) отмечены 
операторы Михаил Кричман и авторы музыки 
Евгений и Саша Гальперины. Парадокс: наград 
у Звягинцева вагон и маленькая тележка, а вот 
найти достойное финансирование на родине на 
каждый свой новый фильм для мастера стано-
вится все труднее. 

БАЛЕТ ГОДА — «Нуреев», который со всем 
основанием можно назвать самым скандальным 
балетом не только этого года, но и всего десяти-
летия… Под запрет он не только не попал (опа-
сения были в связи с обвинениями в пропаганде 
гомосексуализма), но и стал художественным 
событием. Над созданием этого синтетического 
мультижанрового спектакля в Большом работали 
около двух лет, в производственном процессе 
было задействовано около тысячи человек. По-
мимо балета занята оперная труппа, актеры 
драмы, миманс, музыканты, перформеры. 

ПРЕМИЯ ГОДА оказалась, как это ни стран-
но, у детского музыкального театра им. Наталии 
Сац, который стал лауреатом международной 
оперной премии «Opera Awards», которая счита-
ется самой престижной в мировом музыкальном 
театре. В Лондоне на сцене театра «Colliseum» ее 
получил художественный руководитель театра 
Георгий Исаакян — за просветительскую дея-
тельность. Вместе с театром Сац лауреатами 
стали Лионская опера, Гранд-опера Хьюстона, 
Штутгартская опера, лондонский Ковент-Гарден, 
а также выдающиеся певцы — сопрано Анна 
Нетребко и тенор Лоуренс Браунли. Неплохая 
компания для театра. 

ПОТЕРИ ГОДА
В этом году ушли из жизни Георгий Та-

раторкин, Светлана Карпинская, Леонид 
Екимов, Евгений Евтушенко, Владимир 
Богин, Леонид Хайт, Алексей Баталов, Да-
ниил Гранин, Илья Глазунов, Вера Глаголе-
ва, Зураб Соткилава, Дмитрий Марьянов, 
Борис Ноткин, Михаил Задорнов, Дмитрий 
Хворостовский, Николай Годовиков, Леонид 
Броневой, Георгий Натансон, Андрей За-
лизняк и другие. Светлая память...

Отдел культуры.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

приглашаю
❑ массажистку.

Бесплатное обучение, 
проживание,
з/п ежедневно от 
8.000 р., иногородние 
приветствуются 
т. 8-964-795-35-05

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Круглосуточно.

Любой район 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев. 
Срочный выезд 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю

Сведения о размерах и других условиях оплаты ра-
бот/услуг по изготовлению и размещению печатных 
и иных предвыборных агитационных материалов, а 
также услуг по размещению заказов на изготовле-
ние и размещение печатных и иных агитационных 
материалов к выборам Президента Российской 
Федерации, на 18 марта 2018 года.

Печать полиграфической продукции

ООО «ФАЛЬЦ» 
ИНН 7718884006/КПП 771801001

107023, г. Москва, Электрозаводская ул., 
д.21, стр. 16. +7 (499) 286-21-41

Стоимость работ/услуг может корректироваться 
в зависимости от параметров, объемов и слож-
ности заказов, сроков выполнения работ/услуг, 
типа материалов, вида размещения предвыборных 
агитационных материалов.

Вид продукции, 
спецификация

«Зет-кард Кредитная карта», 4 панели, 
обложки 54x85 мм, 300 г/м2 картон, 
4+0, УФ-лак, вкладка 234x200 мм, 
70 г/м2 офсетная бумага, 4+4
«Зет-кард Карманная карта», 4 панели, 
обложки 78x108мм, 300 г/м2 картон, 
4+0, УФ-лак, вкладка 297x280 мм, 
70 г/м2 офсетная бумага, 4+4
Double CampCard, 300 гр/м2, печать 
4+0, УФ-лак глянцевый: 0
офсетная бумага 70 гр/м2, печать 4+4: 
Double CampCard, 300 гр/м2, печать 
4+0, УФ-лак глянцевый: 0
офсетная бумага 70 гр/м2, печать 4+4:
Плакат А2, 170 г/м2, 4+0, 3000 шт.
Листовка А4, 115 г/м2 4+4, 10 000 шт.

Цена 
(НДС 18%)

100 000 шт. – 
442 200 руб.

100 000 шт. – 
575 300 руб.

10 000 шт –
900 000 руб.

50 000 шт – 
3 750 000 руб.

19 200 руб.
17 900 руб.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

продаю

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73 .

❑ антистресс, разговор 
т. 8-925-738-16-50

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых Запад! 
Северо-Запад! 
т. 8-929-668-09-22

❑ отдых
Север! Восток! 
т. 8-905-790-93-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых Центр! 
т. 8-963-710-03-58

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых!
Юго-Запад + Юг 
т. 8-925-453-29-95

 расслабление! 
т. 8-903-150-46-00

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте  
и в редакционных пунктах предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления 
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
только 26 и 27 декабря с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 декабря с 8.00 до 15.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
27 декабря с 8.00 до 15.00
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4, у маг. «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
только 26 декабря с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ

м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям,  
Мясницкие ворота
«Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская», 
выход на Воронцовскую ул., вл. 50, 
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль), 
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на ул. 
Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3 
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ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДНИ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске «Пресса» 
(метро «Октябрьская») в период с 10 по 23 ноября 
2017 года просим срочно позвонить в редакцию 

по телефонам 8-495-665-40-86, 
8-495-665-40-90

helIkOn.ru
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 Балет «Нуреев».

Со смертью Андрея Зализняка в Юту-
бе невероятно выросло число про-
смотров его удивительных лекций, 
оторваться невозможно. Вот только 
один пример: благодаря всё новым 
и новым находкам новгородских бе-
рестяных грамот вскрылся доселе 
неизвестный аспект формирования 
великорусского языка, на 50% впи-
тавший в себя элементы новгородско-
псковского говора. Еще 30 лет на-
зад ученые понять не могли, почему 
обычное правило чередования со-
гласных «рука — на руце», «нога — на 
нозе», закрепившееся в украинском и 
белорусских языках, не нашло отра-
жения в великорусском, где идет уже 
привычная сегодня форма «нога — на 
ноге», «рука — на руке»... Зализняк 
объяснил это.

Андрей Зализняк, безусловно, человек 
мира. Такой же, как Григорий Перельман. Эти 
люди своей глубиной и масштабом мышле-
ния живут вне каких-то сиюминутных реалий. 
Поэтому, сколь бы ни был трагичен его уход 
в возрасте 82 лет, но он давно уже величина 
постоянная для научного мира. Как Ньютон, 
Кюри, Ампер. Всей своей биографией — учил-
ся в МГУ, в Сорбонне; его кандидатская по 
весомости была засчитана как докторская; 
постоянные исследования, экспедиции — он 
показал, каков путь настоящего и безмерно та-
лантливого ученого, который не только служил 
верой и правдой точному и тонкому знанию, 
но и желал это знание популяризировать, до-
носить до своих многочисленных студентов, 
которые осаждали его лекции...

Скажешь фразу: «А разве вы не знаете 
о доказательствах Зализняка подлинности 
«Слова о полку Игореве»?» — и вспоминаешь 
его же лекции о берестяных грамотах, где 
очень многие предложения начинаются с «А...»: 
«А я послал тебе десять гривен». Зализняк мог 
увлечь этой живой стихией древнерусского 
разговорного языка, перенося его в современ-
ные реалии, рассказать об отличиях от более 
строгого церковнославянского, где с «А...» 
никто фразы не начинал... Посмотрите на его 
живые глаза в тех или иных роликах — да он в 
свои 80 с лишним был моложе духом любого 
тридцатилетнего, весь горел.

— Это сейчас слово «подлый» имеет мо-
ральный оттенок, — увлеченно рассказывал 
лингвист, — а раньше подлый — это «под», 
просто низкий, и всё.

Суетных слов не хочется. Не тот масштаб. 
Сейчас грустный момент для ученого мира, но 
объективно: что он успел, то сделал, а успел 
очень многое. Увы, пришлось тратить свое 
время и на опровержение всяких «велесовых 
книг» и прочей шарлатани, но что делать, это 

тоже функция ученых — оставлять мир на 
плаву даже в момент торжества лженаук и 
конъюнктурного манипулирования историей... 
Ну что делать, если до всяческой Руси словом 
«Русь» называлась, по сути, Швеция (норман-
ны), и только потом, постепенно-постепенно 
Русью стала именоваться часть восточных 
славян.

Последнее слово об Андрее Зализняке 
говорит филолог Юрий Папян.

— Гениальность измерить нельзя, — начи-
нает Юрий Михайлович, — но можно измерить 
его язык, способы подачи информации. И эти 
способы уникальны. Вот я, например, работаю 
в Литературном институте, а Литинститут 
часто занимается идеями, нежели способом 
выражения идей. А способы — это язык, ко-
торый лежит в основе всего. Вот Зализняк 
этим и занимался. Изучать идеи, минуя язык, 
невозможно. Огромен его вклад в историю 
языка: он удивительный специалист по бере-
стяным грамотам; своими исследованиями он 
показывал главное: язык всегда имеет свое 
прошлое. Не знать этого прошлого — значит 
не понимать истоков своего развития.

Его знаменитый «Грамматический словарь 
русского языка» — тоже большое подспорье. 
Это та основа, которая позволяет понимать: 
язык един изначально. Он нас объединяет. Да, 
он меняется. Но все равно он един. И ломать 
его нельзя. Но язык — столь сложный феномен, 
что, используя старое, можно создать новое, 
познать себя. А познать себя — это основная 
функция человека.

— А какой он лектор блестящий...
— Лекции очень глубокие, несмотря на то 

что в его речи очень часто были такие компо-
ненты, которые мешали пониманию смысла. 
Ну, например, эти длинные паузы. Он искал 
нужное слово. Но мы его прощаем за глубину 
мысли. Все эти недостатки становятся неза-
метны, когда ты понимаешь, что он говорит 
об очень важном. О смыслах. Зализняк — 
большой ученый, умевший объединять фор-
му и содержание. И никакое искусство без 
ученого существовать не может. Всем могу 
рекомендовать сейчас только одно: слушай-
те его лекции в записи. Это такой важный 
момент, когда человек сам с собой как бы 
беседует, можно вспомнить слова Бахтина: 
даже если говоришь сам с собой, это уже диа-
лог. А диалог — это развитие. Зализняк очень 
точно находил слова. Почему? Потому что все 
им написанное и сказанное имеет глубокую, 
прочную основу.

— Удивительно много он успел 
сделать.

— Очень много. Но все равно мало. Его 
вклад в русский язык — это вклад в мировую 
культуру. Это не только для русских значимо. 
Его потеря — это потеря для любого лингвиста. 
Он был очень доступен для общения. Через 
берестяные грамоты он передает индиви-
дуальное начало языка, некоторое тексты 
из грамот — это чуть ли не произведения 
искусства. Зализняк как ученый объединял 
в себе и мыслителя, и художника слова; он 
воспитывал человека. Его книги — на века. 
Это и есть бессмертие.

— Можно назвать его крупнейшим спе-
циалистом или это некорректно?

— Конечно, некорректно. Ученый никогда 
не приходит на свет один. Ученый опирается 
на предшествующий опыт. Один ученый сам по 
себе погоды не делает. Но делает тогда, когда 
находит связи с прошлым и с настоящим.

— Но важно, что он популяризировал 
материал...

— Есть такой момент. Стремился упро-
стить свои теории, идеи. Донести их до всех. 
Через это стремление, собственно, преодо-
левается косность мышления. Чтобы взять 
мысль Зализняка, надо быть к ней, к этой 
мысли, готовым. Его служение науке — это 
пример для многих. Наука развивается тяжело. 
Долго. Но всегда находятся люди, которые 
этой тяжести не боятся. Берут и несут даль-
ше. Зализняк — это пример для всех. Его имя 
требует к себе серьезного отношения. Это 
событие. Это сам по себе университет, если 
хотите. Теперь его нет.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ЗАЛИЗНЯК — ЭТО САМ 
СЕБЕ УНИВЕРСИТЕТ»

Ушел из жизни великий ученый, открывший 
языковую вселенную

СОцСЕТИ
Петр Павленский.

ОТ «МАТИЛЬДЫ»  
ДО РЕШЕТКИ —  

ОДИН ШАГ

О Юн Хек.

Культурные 
итоги года

mSkAgenCY

Алексей 
Малобродский.
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Так интересно теперь — как оно там будет, 
на чемпионате Европы по фигурному ка-
танию? Вот выйдет Евгения Медведева на 
лед (хочется верить, что абсолютно залечит 
травмированную ногу к тому времени) мо-
сковского чемпионата и встретится с новой 
чемпионкой России Алиной Загитовой. Из 
одной группы девушки. «Железная леди» 
фигурного катания Этери Тутберидзе ведь 
без устали готовит конкуренток своим же 
спортсменкам. 

Загитова вновь первая 
Про Женю Медведеву мы знаем уже почти 

все. Появилась ведь когда-то (кажется, что так уже 
давно, а на самом деле — в этом олимпийском 
цикле) юной и бесстрашной, выигрывать начала и… 
продолжила. И вот уже «целых» 18 лет чемпионке. 
Ее умение безошибочно выступать, наращивая раз 
за разом какую-то необыкновенную мощь, даже 
ставящую в тупик — как организм-то справляется? 
— изучают специалисты. Ее техника — повод для 
зависти и мечтаний зарубежных спортсменок.

Травма Евгении не позволила фигуристке 
принять участие в финале Гран-при, куда она без 
видимых для нас проблем (потому что о травме 
не говорила, не считала это необходимым) ото-
бралась в этом сезоне. Не выступила Женя и на 
чемпионате России. И там, и там первой стала 
Алина Загитова. Дочка хоккейного тренера из 
Ижевска. Можно сказать, ледовый ребенок. Пят-
надцать лет — самое время для шага на большой 
пьедестал.

После чемпионата России, уже победив, 
Алина скажет, что все старты сезона — это важно, 
конечно. И уверенности в победе прибавляют. 
Правда, она вовсе не думала на том же чем-
пионате России, какое место займет, — просто 
хотелось красивой реализации всего, что на-
рабатывала с тренером.

И эти слова будут всеми поняты как надо: 
не лукавит девочка, всего лишь оценивает соб-
ственную силу. И понимает — выходит на другой 
уровень. Впереди подготовка к Олимпийским 
играм. Через чемпионат Европы, конечно, на 
котором тоже надо показать все, что наработала. 
В очном теперь уже соперничестве с двукратной 
чемпионкой мира Евгенией Медведевой. 

Только что закончившийся чемпионат России 
в Санкт-Петербурге по тому, что показали оди-
ночницы, можно назвать просто феноменальным. 
Их было не просто много, а очень много — высо-
коклассно выученных, бесстрашно прыгающих, 
поражающих красотой катания. И что самое цен-
ное — высокий уровень показывали спортсменки 
разных тренеров. Этери Тутберидзе — само 
собой, она уже и не обсуждается, на финале 
юниорского Гран-при от ее учениц у судей в глазах 
рябило. Да и третье место на чемпионате России 
заняла 14-летняя Алена Косторная, все с того 
же льда «Хрустального», — просто завоевала 
«бронзу», не претендуя в силу малолетства на 
участие ни в чемпионате Европы, ни тем более 
в Олимпийских играх.

Но второе место у Марии Сотсковой, нынеш-
ней ученицы Елены Буяновой, тренера первой 

в истории российской олимпийской чемпионки 
Аделины Сотниковой. Маша сказала, что доволь-
на собой — выполнила все задачи. И тут же не 
стала скрывать амбиции: да, есть только первое 
место. Да, пока оно ей не досталось, но «я рада, 
что от старта к старту доказываю себе — нет ни-
чего невозможного. Я каждый раз делаю что-то 
новое, что-то лучшее, и со мной скоро придется 
считаться». Хорошо сказала, размашисто. 

А, например, четвертое место у Станиславы 
Константиновой, ученицы Валентины Чеботаре-
вой — тренера Михаила Коляды. Причем начала 
Станислава заниматься фигурным катанием толь-
ко в семь лет, а в девять — как она говорит, ничего 
толком не умея, — попала к Чеботаревой.

У каждой спортсменки, выступающей на 
чемпионате России, конечно, своя история роста. 
Но то, что планка нашего национального отбора 
сегодня стоит запредельно высоко, каждая из 
них понимает очень хорошо.

Коляда поддержал статус
С мужчинами в стране не то чтобы беда, но 

проблема. Выиграл чемпионат России Михаил 

Коляда, остался доволен местом, но недово-
лен выступлением. А становится Миша первым 
номером сборной уже второй год подряд. Гово-
рит, что отстаивать позиции, конечно, сложнее 
— и в психологии, и в технике. «Конечно, когда 
выходишь на старт, то не вспоминаешь, что ты 
что-то доказываешь, но в будни психология более 
сложная. Все равно приходят мысли, что статус 
свой надо как-то поддерживать».

Михаил прав, конечно. И, надо отдать ему 
должное, упрямо идет вперед. Его сегодняшний 
набор элементов таков, что он может состязаться 
с сильнейшими. Если не будет ошибок, которые 
пока никак не сдаются. 

Вторым на чемпионате стал Александр 
Самарин — в произвольной программе у него 
возникла проблема с ботинком, которая не дала 
возможности выступить в полную силу. И, кстати, 
что само по себе прекрасная характеристика, 
Александр не кричал об этом на каждом углу. 
Чемпионат Европы будет прекрасным шансом 
для того, чтобы Саша смог показать все стре-
мительно набранное за последнее время. На 
третьем месте — Дмитрий Алиев, который обо-
шел Сергея Воронова. 

Боброва и Соловьев 
докатались до слез
Танцы — жесткий вид фигурного катания. Это 

вид, в котором душа должна оголиться, а техника 
при этом выдать сто процентов точности. Чтобы 
увидеть слезы Александра Жулина, надо было 
откатать так, как это сделали в произвольной 
программе Екатерина Боброва и Дмитрий Со-
ловьев. И очень хочется, чтобы тренер Жулин 
заплакал от счастья наставника в этом сезоне 
еще раз — в Пхёнчхане.

Вполне ожидаемо право выступить на чем-
пионате Европы завоевали в Питере Александра 
Степанова и Иван Букин и (неожиданно для всех, 
из-за травмы Никиты Кацалапова) Тиффани За-
горски и Джонатан Гурейро. 

И это их шанс доказать, что не зря они наш-
ли друг друга. Тиффани приехала из Франции, 
ее дед был родом из Советского Союза. В 2011 
году, выступая за Францию в паре с Алексисом 
Миартом, фигуристка заняла четвертое место на 
чемпионате мира среди юниоров. Но на «Европе» 
среди взрослых дуэт оказался лишь на 21-м ме-
сте. Партнер (родился в Австралии) в 2009 году 
с Екатериной Рязановой был бронзовым при-
зером чемпионата мира среди юниоров. Через 
два года — уже с Екатериной Пушкаш — поднялся 
на строчку выше. Тренеров перебрал фигурист 
немало: Николай Морозов, Наталья Линичук и 
Геннадий Карпоносов, Денис Самохин, Александр 
Свинин и Ирина Жук, Елена Кустарова и Светлана 
Алексеева. Вместе с Тиффани тренировался у 
Александра Жулина, потом, с приходом к трене-
ру Виктории Синициной и Никиты Кацалапова, 
перешли в группу к Алексеевой. 

Питер передает  
лед Москве
Евгения Тарасова и Владимир Морозов ска-

зали, что их выступление на чемпионате России 
— как глоток воздуха. Этот воздух им был нужен. 
Финал Гран-при прошел неудачно, ошибки пару 
просто преследовали. «Глотнув» в Питере, надо 
теперь повторить успех в Москве.

Неудачи преследуют пока Ксению Столбову и 
Федора Климова, но время, хотя и не так много, все 
же еще есть. Как умеют работать фигуристы «на 
характере», все знают. Здоровья бы хватило. 

В состав сборной России по итогам чем-
пионата России вошли: Алина Загитова, Ма-
рия Сотскова, Евгения Медведева; Михаил 
Коляда, Александр Самарин, Дмитрий Али-
ев; Евгения Тарасова — Владимир Морозов, 
Ксения Столбова — Федор Климов, Наталья 
Забияко — Александр Энберт; Екатерина 
Боброва — Дмитрий Соловьев, Александра 
Степанова — Иван Букин, Тиффани Загор-
ски — Джонатан Гурейро. Московский лед 
должен подтвердить правильность выбора 
питерского. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.12.2017
1 USD — 58,1989; 1 EURO — 69,0937.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Анкваб (1952), президент Абхазии 
(2011–2014)
Александр Барсенков (1957), историк, спе-
циалист в области новейшей истории России, 
доктор исторических наук, профессор МГУ
Михаил Боярский (1949), актер театра и кино, 
народный артист России
Евгения Добровольская (1964), актриса театра 
и кино, народная артистка России
Мао Цзэдун (1893–1976), основатель и пред-
седатель Китайской Народной Республики
Семен Надсон (1862–1887), поэт
Роальд Сагдеев (1932), советский и американ-
ский физик, академик РАН

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -7…-5°, днем 
в Москве -1…1°. Местами гололед, на дорогах 
гололедица; ночью облачно с прояснениями, ме-
стами небольшой снег; днем облачно, небольшие 

осадки, ветер ночью западной четверти, 5–10 
м/с, днем западной четверти, 5–10 м/с, местами 
порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 8.59, заход Солнца — 16.00, 
долгота дня — 7.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День войсковой противовоздушной обо-
роны России.
День подарков.
1812 г. — солдаты разгромленной армии На-
полеона покинули пределы России. Император 
потерял в России около 550 тысяч человек, всю 
конницу и артиллерию.
1912 г. — в Петербурге открылся I Всероссийский 
съезд детских врачей.
1922 г. — СНК принял постановление «Об учреж-
дении государственных сберегательных касс».
1997 г. —  по инициативе бывшего командую-
щего 40-й армией, воевавшей в Афганистане, 
генерал-полковника Бориса Громова созда-
ется общественное движение ветеранов ло-
кальных войн и военных конфликтов «Боевое 
братство».

СпОРТКРОССВОРД
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

У восьмиклассника Пети была такая боль-
шая сила воли, что он никогда не просился 
выйти в туалет. Прямо в классе курил.

Нетерпеливая моль начала есть песца еще 
при жизни.

Менделеев так и не смог объяснить своей 
жене, что на первом месте должен быть 

водород, а не она, дом, семья и дети.

Если в Амстердаме дождаться, когда мимо 
тебя едет много людей, и крикнуть: «Эй! Это 
мой велик!» — пара человек бросит велоси-
педы и убежит.

Народная примета: если смартфон шлепнулся 
вам на лицо, значит, пора спать.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Злостный срыв работы 
при соблюдении видимости ее выполнения. 
4. Отказ в пользу конкурента. 10. Старинное 
название русского артиллериста. 11. Склад, 
полный винтовок и гранат. 13. Лучший корм 
для саврасок. 14. Хищник Ричард Паркер в 
фильме «Жизнь Пи». 15. Спортсмен, прини-
мающий участие в Уимблдонском турнире. 
16. Исполинская полуженщина-полузмея 
в древнегреческих мифах. 18. Запаянная 
склянка рядом со шприцем. 20. Каждый ве-
рующий в Лиге герцога Генриха де Гиза. 22. 
Рекламируемый гель для мытья посуды. 23. 
«Водяное легкое», что изобрел Жак-Ив Кусто. 
24. Детская игра, в которой болтуны всегда 
проигрывают. 27. Спор, в котором рождается 
научная истина. 30. «Общая длинная палата» в 
переполненном госпитале во время войны. 32. 
Ряд переплетенных лык в каждом из лаптей. 
34. Насмешка в скрытой форме. 35. Хрониче-
ский воришка. 36. Игра водолаза с глубиной. 
38. Часть суток, следующая за ночью. 39. 
Железная «клюшка», стоящая возле печки. 40. 
Свинья, разбиваемая в период безденежья. 
41. Учебное полугодие в вузе. 42. «Созвездие» 
бриллиантов на золотом кольце.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Птица, которая неплохо 
«пародирует» соловья. 2. Всякая музыкальная 
пьеса под номером. 3. Бланк в кадровом агент-
стве. 5. Традиционный послеобеденный отдых 
в Испании. 6. Кадка, «похожая на Чебурашку». 
7. Способ захвата корабля. 8. Самый популяр-
ный порок в России. 9. Распространение спа-
ма. 10. Врач, которого «допрашивают» мамы 
маленьких детей. 12. Роскошный длинный 
автомобиль для свадьбы. 17. Бедолага, кото-
рому не благоволит Фортуна. 19. Мельчайший 
интервал на линейке школьника. 20. Барсик, 
которому только два месяца исполнилось. 21. 
Джентльмен, приглашенный дамой на танец. 
25. Побег, растущий на пне. 26. Устаревшее 

название самолета. 27. Несколько фильмов 
про Новый год, рекомендованных к просмотру. 
28. Спальня или гостиная в коттедже. 29. 
Копировальный аппарат в офисе. 31. Апатия 
уставшего человека, который хочет спать и 
ничего не делать. 33. Особенный выговор 
американца, который болтает по-русски. 34. 
Синяя аура чудо-детей. 37. Черное «анти-
снотворное» в кружке зубрящего всю ночь 
студента. 38. Рана на руке после собачьей 
атаки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бобслей. 4. Пластик. 10. Импульс. 11. Нокдаун. 13. Луна. 14. Сода. 15. 
Двоеборье. 16. Глажка. 18. Долото. 20. Привкус. 22. Отдушина. 23. Половник. 24. Контраст. 
27. Воротила. 30. Торпеда. 32. Древко. 34. Льдина. 35. Полотенце. 36. Очки. 38. Цель. 39. 
Издание. 40. Испанец. 41. Балаган. 42. Поганка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Берлога. 2. Сума. 3. Ерунда. 5. Людоед. 6. Соус. 7. Кабачок. 8. Эстетика. 
9. Эндоскоп. 10. Инфаркт. 12. Ноготки. 17. Капустник. 19. Обыватель. 20. Прибалт. 21. Со-
лярка. 25. Объедки. 26. Торговец. 27. Введение. 28. Любимец. 29. Однолюб. 31. Карьера. 33. 
Оплата. 34. Лекало. 37. Изба. 38. Цена.

Комиссия мОК под 
руководством Освальда уже 
не утруждает себя работой 

над сценариями. пятница, вечер 
перед выходными. Вынесение 
вердикта по очередной группе 
российских спортсменов. Теперь 
досталось нашим саночникам, 
за которых до минувшей недели 
было спокойнее всего: безупречная 
репутация, хороший авторитет 
в международной федерации 
(FIL). Да и удар нанесен в канун 
Рождества, когда прогрессивная 
Европа занята всем, чем угодно, 
только не работой. пожизненно 
отстранен от Олимпиад Альберт 
Демченко. А это, напомним, 
действующий главный тренер 
сборной России! В эксклюзивном 
интервью «мК» президент 
Федерации санного спорта России 
Наталия гарт рассказала, как 
это было и какие шаги будут 
предприняты теперь. 

— Наталия Сер-
геевна, времени 
до Олимпийских 
игр и так очень 
мало, а вместе с 
рождественски-
ми каникулами 
— и того меньше. 
Когда будет по-
дана апелляция в 
Спортивный арби-
тражный суд?
— Безусловно, 
наши спортсмены 

подадут ее в CAS до наступления 2018 года. Нам 
обещано, что в срок от 22 до 28 января — того 
дня, когда российская сторона окончательно 
сформирует корейскую делегацию, — решение 
будет принято. 

— На фоне остальных отстранений рос-
сиян решение конкретно по вашим атлетам 
выглядит «намеренно запоздалым». Альберт 
Демченко — тот человек, без которого саноч-
никам будет очень трудно в Корее. 

— Запретить посещение Игр? Обескровить 
команду? Видимо, так оно и есть. Нас отправи-
ли по одному и тому же пути по коллективному 

признаку, что недопустимо. На Олимпийских 
играх соревнуются не страны, не группы или 
клубы, а спортсмены в индивидуальном порядке. 
И это прописано в Хартии. Такое отношение, такое 
основание очень обижает меня как руководителя. 
Мне обидно за Альберта Демченко, положившего 
30 лет на спорт высших достижений, за Татьяну 
Иванову, которая в расцвете сил. За всю сбор-
ную России, вне зависимости от вида. Атлетов, 
у которых безупречная история, никогда не было 
положительных проб, отстраняют и отбирают 
медали. Все это вместе — абсурд и подрывает 
само по себе олимпийское движение. 

— Какова точка зрения Международной 
федерации санного спорта (FIL)?

— Я знаю мнение руководителя правовой ко-
миссии FIL Кристиана Крее. Он был на заседании 
в Лозанне специально, чтобы защитить наших 

саночников. Достаточно жестко высказывался 
в их защиту и говорил о том, что на Олимпиаде-
2014 лично присутствовал на всех заборах проб 
— как у иностранцев, так и у россиян. Подчеркнул, 
что при сдаче всегда присутствовал офицер от 
Всемирного антидопингового агентства. По-
зиция Крее: абсурдно заявлять, что спортсмен 
плохо закрутил пробы. Он видел своими глазами, 
как допинг-офицер сам делает это и проверяет. 
После сдачи дальнейшее выходит из зоны от-
ветственности спортсмена — в том числе то, 
куда едет пробирка и что с ней делается потом. 
Он не может проследить ее путь. 

—  А  к а к и е  о б в и н е н и я  б ы л и 
предъявлены? 

— В том, что эти спортсмены оказались в 
«дюшес-листе». На каком основании Родченков 
нас туда включил? Что мы сильные? Но почему 
этому надо верить? Мы об этом человеке узнали 
после того, как начался скандал. Ни я как прези-
дент, ни мои спортсмены обвиняемые не имели с 
ним никаких контактов. Альберт, который в таких 
случаях в выражениях не стесняется, сказал: «Да 
если бы такой человек ко мне подошел и пред-
ложил что-то там попить, я бы его послал очень 
далеко!». Я как президент хорошо знаю всех 
своих спортсменов. Поверьте, любой саночник 
понимает, что в случае махинаций однажды будет 
пойман. Их проверяют в любое время в любом 
месте. Где и как — не предугадать. Доказано, 
что никаких долей секунд преимущества обман-
ным путем на трассе выиграть нельзя. Было бы 
смешно, если бы не было так грустно и не при-
няло такой катастрофический оборот. Я читаю 
иностранные издания, отклики спортсменов. И 
они на 100 процентов уверены, что все так и есть. 
На каком основании? 

— Верите ли вы, что в кратчайшие сроки 
решение может быть пересмотрено?

— Мне кажется, процесс займет очень много 
времени. И у нас впереди не только CAS, видимо, 
придется идти еще дальше. Я прежде надеялась, 
что «дюшес-лист» — не основание для санк-
ций. Пришло письмо, где говорилось примерно 
следующее: Альберт, ты в этом списке — мы 
проверили твою пробирку B, ничего запрещен-
ного не найдено, царапин нет. Но так как ты в 
листе — приезжай. Он приехал, предъявил кучу 
доказательств своей правоты. Но его никто не 
слушал. Это только что касается Демченко. Но 
все 11 человек, кого разбирали, оказались в 
аналогичной ситуации, есть только небольшие 
вариации. Отстранили по коллективному прин-
ципу. Теперь мы будем коллективно возвращать 
честные имена. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Президент ФССР Наталия 
Гарт — «МК»: «Если бы 
Демченко знал Родченкова, 
послал бы его куда подальше»

ЗНАЧИТ,
САНИ ВИНОВАТЫ?

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ!!!

10.04.2018-
19.04.2018

«КРЫМСКИЕ КАНИКУЛЫ»
ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) - РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК – КЕРЧЬ (3 
дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХ-
ЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА-
ВОЛГОГРАД от 19960 р.

19.04.2018-
30.04.2018

«В ЦВЕТУЩИХ АКАЦИЯХ ГОРОД»
ВОЛГОГРАД - ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) - РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК - КЕРЧЬ (3 
дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХ-
ЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-КОНСТАНТИНОВСК - ИЛЬЕВКА 
- САМАРА от 27550 р.

25.08.2018-
04.09.2018

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ» 
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) - УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ (БУЛГАРЫ, СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ 
(ЙОШКАР-0ЛА)-Н. НОВГОРОД(ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-
КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-
КОСТРОМА  (НЕРЕХТА-ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  
ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА) от 42650  р.

05.09.2018-
23.09.2018

«ВОТ ОНА КАКАЯ - СТОРОНА РОДНАЯ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-
САМАРА-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК 
(ТАМАНЬ–ТЕМРЮК вулкан ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА)-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-САРАТОВ-
САМАРА-БУЛГОРЫ-Н.НОВГОРОД

02.05.2018-
18.05.2018

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»
САМАРА – ВОЛГОГРАД - ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) - РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК 
- КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ 
СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ) – КОНСТАНТИНОВСК 
– ИЛЬЕВКА – КАМЫШИН – САРАТОВ - САМАРА от 42930 р.

РЕ
КЛ

АМ
А

пРАЗДНИК

Посреди зачетной сессии студентов и пре-
подавателей Российского государственного 
геологоразведочного университета им. Сер-
го Орджоникидзе ждал праздник — перед 
ними выступили журналисты «МК» и при-
глашенные звезды, друзья газеты. Впрочем, 
сложные зачеты на активность студентов не 
повлияли, они в прямом смысле засыпали 
нас вопросами.

Поводов посетить геологоразведочный у нас 
было много. Во-первых, именно этот институт 
закончил главный редактор «МК» Павел Гусев. 
Во-вторых, скоро вузу исполняется сто лет, и мы 
не могли не открыть торжества по этому случаю. 

И.о. ректора Вадим Косьянов поприветствовал 
команду «МК» и рассказал, что в последний раз 
такая встреча с коллективом газеты проходила, 
когда он был еще студентом.

Ведущий «Звуковой дорожки» Артур Гаспа-
рян представил музыкальную часть программы. 
Поздравить вуз вместе с «МК» приехали: на-
родный артист РФ Владимир Девятов и фолк-
группа «ЯRмарка», Катя Лель, молодежные ку-
миры MBAND, Марк Тишман, участница проекта 
«Голос» Катя Чистова, Юрий Маликов и саксо-
фонист Сергей Ухналев, Сергей Куприк, Михаил 
Грушевский, артисты «Театриума на Серпуховке» 
под руководством Терезы Дуровой. 

И конечно, лучшие авторы «МК» с готовно-
стью отвечали на вопросы из зала. Ящики для 
записок были переполнены. Студенты интере-
совались тем, как опубликоваться на страницах 
газеты, спрашивали, почему мы выбрали именно 
такую профессию, и предлагали нам отправиться 
в геологическую экспедицию, а потом написать об 
этом материал. Последнее предложение, кстати, 
было с воодушевлением принято.

Редактор отдела экономики Дмитрий До-
кучаев поделился своими размышлениями о том, 
стоит ли вкладывать деньги в биткоины. Редактор 
отдела спорта Алексей Лебедев познакомил 
собравшихся с игроками гандбольного клуба 
«Спартак» Александром Деревенем и Алексеем 
Песковым. О тонкостях профессии рассказы-
вали обозреватели Александр Мельман и Ева 
Меркачева, а обозреватель Марина Лемуткина 
отвечала за образование, Сергей Рогожкин на-
пел гимн геологов. На долю автора этих строк 
выпали вопросы политические.

Авторы лучших вопросов получили призы: 
смартфон, экшн-камеру и фитнес-браслет от 
наших спонсоров — фирмы BQ.

Анастасия РОДИОНОВА.

ЖУРНАЛИСТЫ ВНЕДРИЛИСЬ 
К гЕОЛОгОРАЗВЕДЧИКАм
«мК» провел устный выпуск в геологоразведочном 
университете им. Серго Орджоникидзе

Роман Репилов — обладатель 
Кубка мира-2017.

Альберт 
Демченко.

В соотв. c п.6 статьи 50 Федерального закона №67-ФЗ от 12.06.2002 «Об основных гарантиях избирательных прав на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» и Федеральным законом от 10 января 2003 года №19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации» 
ИП Воробьев Д.Е., ИНН 772905362928, ОГРНИП 317774600088715. Адрес регистрации: 119517, г. Москва, ул. Нежинская, д. 19, корпус 1, 
кв. 154, публикует сведения о размере и других условиях оплаты работ (услуг) по изготовлению печатных предвыборных материалов:

РЕКЛАМА

Цены указаны в рублях. НДС не облагается согласно гл. 26.2 Налогового кодекса РФ. Стоимость заказа определяется в указанных 
ценовых диапазонах в зависимости от тиража/или сроков выполнения работ, а также от типа применяемых материалов.

Почтовый адрес: 119517, г. Москва, ул. Нежинская, корпус 1, кв. 154, 
тел: +7499 258-2153ИП Воробьев Д.Е.

Материал Стоимость за м2 при единовременном заказе, руб
 До 20 м2 До 100 м2 До 200 м2 До 1000 м2

Баннер, сетка, пленка 280 руб. 260 руб. 240 руб. 230 руб.
Бумага 120 руб. 110 руб. 100 руб. 90 руб.
Бумага скроллерная 500 руб. 485 руб. 460 руб. 455 руб.
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Катя Лель. ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Алина 
Загитова.

Медведева и Загитова: 
до встречи на «Европе»!

«МК» подводит итоги 
чемпионата России  
в Санкт-Петербурге 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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